
В маркетплейсы 
завезли 
претензии
Правительство  
может вернуться к идее 
их регулирования

Рост жалоб потребителей 
на  маркетплейсы может приве-
сти к тому, что власти вновь под-
нимут вопрос об ужесточении 
регулирования e-commerce. Пре-
тензии из-за сложностей с воз-
вратом товаров, нехватки досто-
верной информации о продукции 
и нарушений сроков доставки уже 
планируется обсудить в Минпро-
мторге. Участники онлайн-тор-
говли призывают не «нарушать 
существующий баланс». Однако 
эксперты отмечают, что упорядо-
чить ситуацию в офлайн-ритейле 
помогло именно регулирование 
через закон о торговле.

„Ъ“ ознакомился с февральским 
письмом директора департамента 
развития внутренней торговли Мин-
промторга Никиты Кузнецова чле-
нам комиссии по созданию условий 
саморегулирования в электронной 
торговле (ее возглавляет сам чинов-
ник). В документе отмечается рост 
числа поступающих из регионов жа-
лоб потребителей на дистанцион-
ную продажу товаров. Жалобы, уточ-
няет господин Кузнецов, в основном 
касаются работы крупных маркет-
плейсов — Wildberries, Ozon, Avito, 
«Юлы», «Яндекс Маркета» и «СберМе-
гаМаркета». Потребители жалуются 
на нарушение порядка рассмотре-
ния претензий, сложности с возвра-
том товара, отсутствие достоверной 
информации о товаре, срывы сроков 
доставки и отказ от продажи.

Для урегулирования проблем, 
говорится в письме, региональные 
власти предложили Минпромторгу 
обязать онлайн-площадки раскры-
вать информацию, позволяющую 
«однозначно идентифицировать 
продавцов», предоставлять по за-
просу товарно-сопроводительную 
документацию, запретить односто-
ронний отказ от продажи товаров 
со ссылкой на технический сбой. 
Также среди инициатив — введе-
ние промежуточных счетов, оплата 
с которых поступает продавцу после 
получения заказа клиентом, и уста-
новка ответственности онлайн-пло-
щадок за отсутствие контроля над 
продавцами и товарами. В Минпро-
мторге заявили „Ъ“, что получили 
большинство позиций участников 
комиссии и предложения будут рас-
смотрены на следующем заседании.

Президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) Ар-
тем Соколов уточняет, что часть под-
нятых субъектами РФ проблем уже 
урегулированы законодательством, 
а другие создают «непомерную на-
грузку на бизнес, не отвечают балан-
су интересов сторон, в частности, 
способствуют развитию потреби-
тельского экстремизма». По его сло-
вам, при анализе жалоб видно, что 
потребители не дожидаются отве-
денного законом срока на ответ 
в десять дней, некоторые жалобы 
не содержат информации о сделке 
и характере нарушений.
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На эти пять процентов и живем
Руководство КНР уже объявило цели по росту ВВП  
и позже объявит способы их достижения
Ослабление режима борьбы с пандеми-
ей коронавируса позволит китайскому 
правительству в этом году активнее сти-
мулировать рост экономики — это пред-
лагается делать за счет поддержки спро-
са и инвестактивности. Официальная 
цель по росту ВВП, названная уходящим 
премьером КНР Ли Кэцяном, в этом году 
ниже, чем в прошлом,— «около 5%» про-
тив «около 5,5%», однако фактическая 
динамика, по прогнозам экономистов, 
может превысить этот показатель, тогда 
как в 2022 году ВВП страны вырос всего 
на 3%. Ускорение роста в Китае являет-
ся и одним из главных факторов под-
держки для сырьевых рынков: во мно-
гом состояние бюджета РФ, зависящего 
от экспорта энергоносителей, опреде-
лится успехом или неуспехом китайско-
го восстановления.

В воскресенье в Китае открылась ежегод-
ная сессия Всекитайского собрания народ-
ных представителей. На ней будет утвержден 
новый состав правительства, включая преем-
ника премьера Госсовета КНР Ли Кэцяна, ко-
торый возглавлял правительство два пятилет-
них срока (о вероятных кандидатах на новые 
посты в правительстве читайте на стр. 6). 

По традиции в первый день сессии пре-
мьер Госсовета представил доклад о резуль-
татах работы правительства и огласил новые 
экономические цели на год. В этот раз целе-
вой ориентир по росту ВВП Китая — «около 
5%» — оказался самым низким за последние 
годы: в 2022-м рост должен был составить 
«около 5,5%» (но фактически замедлился 
до 3% на фоне роста числа заболевших коро-
навирусом и новой волны ужесточения лок-
даунов), годом ранее цель была также более 
амбициозной — «свыше 6%», до пандемии 
ориентир был ближе к 6,5%. 

Однако другие макропараметры указы-
вают на более амбициозные планы пра-
вительства по стимулированию экономи-
ки — в частности, в этом году должно быть 
создано 12 млн новых рабочих мест (в прош-
лом — 11 млн), а дефицит бюджета должен 
расшириться до 3% ВВП против 2,8%, на ко-
торые власти ориентировались в прошлом 
году (пока из проекта бюджета был обна-
родован лишь показатель военных расхо-
дов — они составят 1,553 трлн юаней (около 
$224,85 млрд), что на 7,2% больше, чем го-
дом ранее). Уровень безработицы при этом 
по плану правительства останется на уровне 
5,5%, а инфляция ускорится с 2% до 3%. 

Заметим, с конца прошлого года Китай 
уже снял основные ограничения, сказав-
шиеся на резком замедлении роста. Тог-
да власти объявили о значительном пере-
смотре политики «нулевой толерантности 
к коронавирусу» (новое регулирование за-
претило «произвольное» распространение 
локдаунов на целые районы и города, а глав-
ным принципом при их введении стала ми-

нимизация зон «высокого риска», на кото-
рые распространяется карантинный режим 
при выявлении случаев заражения COV-
ID-19), в январе же были сняты ограничения 
и на въезд в страну. 

В самом докладе Ли Кэцяна говорится 
о возросшей неопределенности, но уже вне 

Китая — это касается высокой инфляции 
во многих странах и замедления мировой 
экономики и мировой торговли. «Нехват-
ка спроса по-прежнему является ощутимой 
проблемой, а ожидания частных инвесто-
ров не являются стабильными, перед нами 
стоит и задача стабилизации занятости»,— 
следует из оценки состояния экономики. 
Ли Кэцян также призывает «фокусироваться 
на расширении внутреннего спроса» и сти-
мулировать частные инвестиции, в том чи-

сле привлекать частный капитал для уча-
стия в крупных национальных проектах. 
Предполагается, что местные органы власти 
разместят в этом году специальные облига-
ции на 3,8 трлн юаней (около $550 млрд) — 
к столь масштабным заимствованиям Китай 
прибегал и раньше, используя эти средства 
для финансирования крупных строек. В до-
кладе содержатся и обещания об увеличе-
нии пенсионного обеспечения и повыше-
ния доступности медицинских услуг, что 
также требует наращивания госрасходов. 

Среди других целей китайского прави-
тельства на этот год — стимулирование 
технологических разработок, цифровая 
трансформация традиционных отраслей, 
продолжение реформы госсектора и повы-
шение конкурентоспособности госкомпа-
ний. В докладе также многократно подчер-
кивается важность усиления экологической 
политики (Ли Кэцян призвал «продолжать 
борьбу за голубое небо, чистые воду и зем-
лю»), снижения объема выбросов и энерго-
емкости ВВП, а также вновь упоминается 
необходимость контроля за финансовыми 
рисками — в частности, связанными с ро-
стом рынка недвижимости. 
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Уходящий премьер Китая Ли Кэцян 
уклончиво определяет кратко-
срочные цели экономического ро-
ста КНР  ФОТО THOMAS PETER / REUTERS
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ЮАНЬ ТЕСНИТ ДОЛЛАР
К И ТА Й С К А Я  В А Л Ю ТА  О П Е Р Е Д И Л А  А М Е Р И К А Н С К У Ю  Н А  Р О С С И Й С К И Х  Т О Р ГА Х

По итогам февраля в России впервые самой 
популярной биржевой валютой, торгуемой 
с поставкой «завтра», стал юань. Объем тор-
гов с ним превысил 1,48 трлн руб., обогнав 
показатели по доллару (1,42 трлн руб.). Доля 
китайской валюты в общем обороте спот-рын-
ка приблизилась к 40%. Этому способствуют 
рост товарооборота с Китаем и переход в рас-
четах на рубли и юани, а также увеличение 
предложения китайской валюты со стороны 
Минфина в рамках бюджетного правила.

По оценке „Ъ“, основанной на данных Московской 
биржи, по итогам февраля впервые самой торгуемой 
валютой в России (с расчетом «завтра») стал юань, 

вытеснивший с первой строчки бессменного лидера 
доллар США. За месяц объем торгов китайской валю-
той превысил 1,48 трлн руб., что на треть выше пока-
зателя января. Объем операций с долларом в феврале 
также вырос, но лишь на 8%, до 1,42 трлн руб. В итоге 
на юань пришлось почти 40% всего объема торгов 
основными валютами, на доллар — чуть более 38%, 
на евро — 21,2% (0,79 трлн руб.). В феврале 2022 
года пропорции были в пользу американской валюты: 
доллар — 87,6%, евро — 11,9%, юань — 0,32%.

Такие показатели все больше свидетельствуют 
об уходе РФ от операций в «недружественных» валю-
тах на фоне расширяющихся санкций ЕС 
и США. с8

НОВАТЭК готов  
войти в «Сахалин-2»
Компания сообщила властям  
о желании купить долю Shell

По данным „Ъ“, НОВАТЭК готов приобре-
сти 27,5% в проекте «Сахалин-2», при-
надлежавшие покинувшей РФ Shell. Про-
ведение отбора для  определения нового 
владельца этой доли откладывается 
из-за того, что  правительство не успело 
провести оценку ущерба, нанесенно-
го иностранным акционером проекту. 
НОВАТЭК просит ускорить процедуру. 
Однако пока неясно, как НОВАТЭК бу-
дет окупать потенциальные инвестиции 
в «Сахалин-2» и, в частности, достанется 
ли ему прибыльный долгосрочный кон-
тракт Shell на получение 1 млн тонн СПГ 
с «Сахалина-2».

НОВАТЭК сообщил правительству о сво-
ей готовности приобрести долю Shell в про-
екте «Сахалин-2» (27,5%), говорят источники 
„Ъ“, знакомые с ситуацией. При этом газовая 
компания просит Белый дом ускорить прове-
дение оценки ущерба, нанесенного проекту 
со стороны Shell, чтобы принять участие в от-
боре покупателя. В сентябре 2022 года глава 
НОВАТЭКа Леонид Михельсон говорил, что 
компания примет решение о целесообраз-
ности покупки доли после аудита. НОВАТ-
ЭК — фактически единственная компания, 
которая соответствует опубликованным пра-
вительством РФ критериям для участия в от-
боре (см. „Ъ“ от 8 сентября 2022 года). В самом 
НОВАТЭКе на запрос „Ъ“ не ответили.

Как сообщал „Ъ“ 28 декабря 2022 года, 
правительство продлило сроки проведе-
ния отбора нового акционера проекта «Са-
халин-2» из-за того, что не успевало провес-
ти оценку ущерба до конца года. Владимир 
Путин 30 декабря 2022 года подписал указ, 
исключающий ограничение на сроки прода-
жи доли. Профильный вице-премьер Алек-
сандр Новак 21 февраля говорил, что оцен-
ка будет «выработана в ближайшее время».

«Сахалин-2» — проект разработки Пиль-
тун-Астохского и Лунского месторождений 
на шельфе Сахалина, реализуется с 1994 года 
на основе соглашения о разделе продукции. 
Основные акционеры проекта — «Газпром» 
(50%), японские Mitsui (12,5%) и Mitsubishi 
(10%), остальная доля принадлежала Shell. 
В 2022 году завод произвел 11,5 млн тонн 
СПГ, 3,7 млн тонн нефти. Около 90% СПГ заво-
да продается по долгосрочным контрактам, 
в основном в Японию, спотовые партии ухо-
дят в Китай, Южную Корею и Индонезию.

В июне 2022 года Владимир Путин подпи-
сал указ, согласно которому оператором про-
екта вместо зарегистрированного на Берму-
дах Sakhalin Energy стало российское ООО 
«Сахалинская энергия». Иностранные акци-
онеры в течение месяца должны были по-
дать заявку на получение доли в ООО.
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Экспорт поддержат 
балкерами
Власти могут направить на закупку судов  
70 млрд руб.

Как выяснил „Ъ“, программа государст-
венных субсидий на закупки флота для 
внешнеторговых операций может рас-
пространиться до 2034 года на 85 су-
дов, большинство из которых — балке-
ры, в том числе Capesize. Ожидается, 
что банки выделят на эти цели более 
150 млрд руб., из которых правитель-
ство субсидирует порядка 70 млрд руб., 
в том числе 24 млрд руб.— в ближайшие 
два года. При этом в программе  почти 
нет нефтяных танкеров. По мнению 
аналитиков, потребности в судах для 
 перевозки нефти уже закрыты  «теневым 
флотом».

Программа государственного субси-
дирования ставки по кредитам на закуп-
ку флота для экспортно-импортных опера-
ций РФ может распространиться на 85 судов 
общей стоимостью 150 млрд руб., рассказал 
„Ъ“ источник, знакомый с ходом обсужде-
ния проекта. Речь идет о судах разных типов 
и размеров, как подержанных, так и строя-
щихся,— прежде всего о 60 балкерах, в том 
числе о 12 Capesize. Также на субсидирова-
ние претендуют семь—девять контейнеро-
возов и семь многоцелевых судов. Танкеры 
в программе также есть, говорит собесед-
ник „Ъ“, 15 единиц классом не выше Afra-
max (таких восемь), предназначенные для 
неуточненных типов грузов. Один из источ-

ников настаивает, что нефтяные танкеры 
в программу не попадают.

Правительство разрабатывало програм-
му поддержки закупки судов с 2022 года (см. 
„Ъ“ от 10 ноября 2022 года). Речь идет о суб-
сидировании ставки по кредитам для бан-
ков, которые будут финансировать закупку 
и фрахт судов для обслуживания российских 
экспортно-импортных потоков.

В отличие от других программ, стимули-
рующих строительство судов на российских 
верфях, эти субсидии должны распростра-
няться на закупку продукции зарубежных 
верфей и флота на вторичном рынке. Внеш-
неторговый оборот российских портов 
по большей части обслуживается судами, 
не контролируемыми российскими ком-
паниями,— на них (в единицах судов) при-
шлось в 2022 году порядка 70% экспорт-
но-импортного грузооборота.

Субсидии, по документу, должны позво-
лить банкам предоставить льготные кредиты 
по ставке 4%. Государство субсидирует до 9 про-
центных пунктов коммерческой ставки (клю-
чевая ставка ЦБ плюс 3 п. п.). Ранее субсидию 
планировали предоставлять на условии того, 
что стоимость грузооборота по экспорту-им-
порту из РФ для купленного судна составляет 
не менее 100% размера субсидии. 

деловые новости — с9
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 129,8

пункта составило в феврале значение индекса продовольственных цен ФАО ООН (за 100 
пунктов принимается средний уровень цен в 2014–2016 годах). Это на 0,6% ниже январского уровня 
и на 18,7% ниже пика марта 2022 года. Цены на еду падают уже одиннадцатый месяц подряд: в феврале 
они снизились на растительные масла (на 3,2% к январю, до минимума с начала 2021 года), на молочную 
продукцию (на 2,7%), зерновые (на 0,1%) и мясо (на 0,1%). Индекс цен на сахар вырос на 6,9%, до макси-
мума с февраля 2017 года. Основная причина этого повышения — пересмотр прогноза производства 
сахара в Индии на сезон 2022/23 года, приведший к ухудшению перспектив экспорта этой продукции.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Нефтегазовые доходы 
оттолкнулись от дна 

Нефтегазовые доходы федераль-
ного бюджета в феврале состави-
ли 521,2 млрд руб., следует из опу-
бликованных в пятницу статданных 
Минфина. Это на 22,5% больше, 
чем было в январе (425,5 млрд руб.), 
но на 46,4% меньше, чем поступи-
ло в бюджет годом ранее, в февра-
ле 2022-го (971,7 млрд руб.). За пер-
вые два месяца этого года нефте-
газовых доходов в бюджет собрано 
946,7 млрд руб.— что на те же 46,4% 
меньше, чем было годом ранее. 

Как и в январе, в феврале бюд-
жет вновь не добрал до запланиро-
ванного на месяц базового уровня 
нефтегазовых доходов (669,8 млрд 
руб.) — на этот раз не хватило 
148,6 млрд руб. Базовый уровень, 
напомним, это «разложенные» 
по месяцам 8 трлн руб. годовых по-
ступлений, минимально необходи-
мых Минфину для обеспечения рас-

ходов бюджета 2023 года. Суммы 
сверх этого порога считаются до-
полнительными доходами и по но-
вому бюджетному правилу должны 
накапливаться в ФНБ, а не расходо-
ваться на текущие нужды. 

Поскольку допдоходов от нефти 
и газа нет, в марте бюджетное пра-
вило вновь будет работать в «не-
стандартную» сторону: Минфин ста-
нет не покупать, а продавать валю-
ту из резервов для получения не-
достающих «нефтегазовых» рублей. 
В пятницу ведомство сообщило, что 
направит на продажу юани на сумму 
119,8 млрд руб.— по 5,4 млрд руб. 
в день. Такие интервенции, прово-
димые на валютном рынке с помо-
щью Центрального банка, будут осу-
ществляться с 7 марта по 6 апре-
ля. В предыдущий месяц Минфин 
направлял на продажу более чем 
на треть больше — по 8,9 млрд руб. 
ежедневно. 

Некоторый прирост нефтегазо-
вых доходов в феврале после ян-
варского обвала (тогда поступле-
ния относительно декабрьско-
го уровня упали сразу на 54%, см. 
„Ъ“ за 6 февраля) объясняется уве-
личением сборов НДПИ. В частно-
сти, сумма этого налога от добычи 
газа выросла с 44,3 млрд в январе 
до 120,5 млрд руб. в феврале. Это 
объясняется началом поступления 
дополнительного НДПИ от «Газпро-
ма» в соответствии с ранее приня-
тым законом: в 2023–2025 годах 
госкорпорация будет платить еже-
месячно на 50 млрд руб. больше 
(так называемая нашлепка к НДПИ). 
Кроме того, с 1 января скорректи-
рована база расчета этого нало-
га. Сумма же сборов от экспортной 
пошлины на нефть, газ и нефте-
продукты в феврале по сравнению 
с январем заметно сократилась — 
с 105,9 млрд до 55,8 млрд руб.

Вадим Вислогузов

НЕФТЕГАЗОВЫЕ ДОХОДЫ 
В 2022–2023 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: МИНФИН.

НДПИ Экспортная пошлина 
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Отдельно отмечаются и успехи Китая в рас-
ширении доступа иностранных инвесторов 
и облегчении условий торговли — так назы-
ваемые списки исключений (в которых обо-
значены недоступные для иностранного ка-
питала отрасли) по всей стране были сокраще-
ны за пять лет на 51%, в пилотных зонах сво-
бодной торговли — на 72%. Теперь инвесто-
рам обещают расширить доступ и к сектору ус-
луг. За это же время правительство подписало 
шесть новых торговых соглашений, а доля им-
порта и экспорта с партнерами по ним возрос-
ла с 26% до 35% (средний уровень импортных 
тарифов при этом по-прежнему существенно 
выше, чем в развитых странах,— за пять лет он 

снизился с 9,8% до 7,4%). Следующим, судя по 
докладу, может стать соглашение с бывшими 
участниками Транстихоокеанского партнер-
ства (после выхода США в 2017 году в нем оста-
лось 11 стран). 

Ли Кэцян указал и на успехи в снижении 
объемов обязательного лицензирования, со-
кращении сроков регистрации нового бизне-
са и даже на уменьшение времени таможен-
ных процедур — впрочем, как показывает рос-
сийская практика, основные ограничения, ко-
торые вводились китайской стороной с 2020 
года, касались карантинных мер, по этой же 
причине ограничивалась и работа пропуск-
ных пунктов на границе. 

Снятие ограничений и стимулирующая 
политика после выхода из пандемии, как 

ожидается, все-таки приведут к более зна-
чительному росту ВВП Китая в этом году — 
даже по прогнозу Международного валютно-
го фонда, он может составить 5,2% (с замед-
лением до 4,5% в следующем году). Инвесто-
ры также оптимистично оценивают перспек-
тивы роста, следует из опроса, проведенно-
го Goldman Sachs, при этом 44% респонден-
тов назвали риск усиления конфронтации 
США и Китая в качестве основного, что пре-
высило уровень опасений из-за высокой гло-
бальной инфляции (26%), других геополити-
ческих событий (15%) и риска рецессии, спро-
воцированной ужесточением монетарной 
политики (13%). 

Опережающие показатели деловой актив-
ности пока действительно указывают на улуч-

шение ситуации в экономике КНР — так, зна-
чение индекса менеджеров по закупкам (PMI) 
по версии Caixin в промышленном секторе 
Китая в феврале составило 51,6 пункта против 
49,2 пункта в январе (значение выше 50 пун-
ктов указывает на рост деловой активности). 
От состояния китайской экономики зависит 
и динамика на сырьевых рынках — в первую 
очередь это касается спроса на нефть и метал-
лы (в Capital Economics ждут его роста в пер-
вом полугодии). По данным Международно-
го энергетического агентства, объем поста-
вок нефти и нефтепродуктов из России в Ки-
тай в январе уже вырос с 1,9 млн до 2,3 млн 
б/с (в том числе поставки нефти достигли ре-
кордного уровня в 2,1 млн б/с).

Татьяна Едовина

На эти пять процентов и живем

Работающие в ряде бюджетных секто-
ров — в образовании, здравоохранении, 
сфере науки и культуры — практически 
не связывают удовлетворение от сво-
ей работы с уровнем зарплаты. Это сле-
дует из доклада, подготовленного в Выс-
шей школе экономики,— в нем проа-
нализирована динамика самооценок 
бюджетников и их зарплат за послед-
ние 20 лет. Из этого, в частности, следу-
ет, что государственные реформы опла-
ты труда этих секторов могут оказать-
ся малоэффектив ными для решения про-
блемы дефицита работников.

Размер зарплаты практически не влияет 
на то, насколько бюджетники довольны сво-
ей работой. Это следует из доклада «Не хлебом 
единым: удовлетворенность работой бюджет-
ников в сравнении с работниками частного 
сектора», который на семинаре Центра трудо-
вых исследований Высшей школы экономи-
ки представила профессор факультета эконо-

мических наук Елена Котырло. В основе рабо-
ты — данные Российского мониторинга эко-
номического положения и здоровья населе-
ния НИУ ВШЭ (RLMS HSE) за 2002–2021 годы. 
Оценка удовлетворенности трудом и ее состав-
ляющих — удовлетворенности условиями тру-
да, карьерным ростом и зарплатой — представ-
лена в RLMS по пятибалльной шкале от «пол-
ностью удовлетворен» до «полностью не удов-
летворен». Под бюджетниками в работе подра-
зумеваются занятые в сферах науки и культу-
ры, образования и здравоохранения в госуч-
реждениях — занятые в органах госуправле-
ния, военно-промышленном комплексе и си-
ловых ведомствах в выборку работы не входят. 
Всего в нее вошло 41,4% наблюдений (126 тыс. 
наблюдений, 25 тыс. человек, средний пери-
од наблюдений — пять лет). Таким образом, по 
замыслу работы ее результаты репрезентатив-
ны для нескольких миллионов занятых в РФ.

Как следует из результатов исследования, 
динамика удовлетворения бюджетников от 

работы не коррелирует с динамикой их зар-
плат. Так, например, их рост в нескольких пе-
риодах сопровождался снижением уровня 
удовлетворенности, например, в 2003–2008 го-
дах. Наоборот, в кризисные 2009 и 2015 годы 
спад в зарплатах происходил параллельно ро-
сту удовлетворенности работой в целом и ус-
ловиями контракта по сравнению с предыду-
щим годом. Это, как отмечает автор доклада, 
может объясняться возросшими опасениями 
потери работы. Также в 2018 году на фоне ро-
ста зарплат на 8,5% уровень удовлетворения 
бюджетников скорее демонстрировал стагна-
цию и снижение, чем рост.

Как отмечает автор работы, несмотря на меж-
секторный разрыв в зарплате в абсолютных зна-
чениях, динамика удовлетворенности свиде-
тельствует и о том, что занятые в частном и бюд-
жетном секторах удовлетворены работой в рав-
ной мере. Исключение составляют периоды 
2009 и 2018 годов, когда у бюджетников удовлет-
воренность продвижением по карьерной лест-

нице была выше, чем у частников. В 2020 году 
бюджетники также были больше удовлетворе-
ны размером зарплаты. Таким образом, отмеча-
ется в докладе, разрыв в зарплатах между секто-
рами лишь в отдельных показателях повторяет 
динамику делового цикла в РФ.

Отметим, что результаты этого исследова-
ния, в частности, говорят о неэффективности 
влияния госполитики повышения оплаты тру-
да бюджетников на их субъективное самоощу-
щение. За последние 20 лет, напомним, пра-
вительство предпринимало несколько попы-
ток увеличить их зарплаты — с помощью уни-
фикации тарифной сетки в середине 2000-х го-
дов, выполнения майских указов президента 
2012 года и введения надбавок для отдельных 
отраслей, в частности для врачей первичного 
звена в регионах (подробнее см. „Ъ“ от 16 ян-
варя). Однако, как следует из доклада, обеспе-
чить приток кадров в бюджетный сектор спо-
собны скорее нематериальные стимулы.

Анастасия Мануйлова

Размер значения не имеет
Оплата труда мало влияет на удовлетворение от работы у бюджетников

На прошлой неделе состоялся двухднев-
ный визит правительственной делегации 
России во главе с премьер-министром 
Михаилом Мишустиным в Таджикистан. 
«Стратегическое партнерство» стран, как 
обозначают его обе стороны, значительно 
расширяется: это и содействие в области 
цифровизации госуправления, и крупные 
образовательные инвестиции РФ в Тад-
жикистане, и расширение его агроимпор-
та в РФ, и содействие в программе реин-
дустриализации страны — в последнем 
случае Москва настоятельно рекоменду-
ет Душанбе обратить внимание на меха-
низмы ЕАЭС.

Визит российской делегации в Душанбе 
2–3 марта был необычно маcштабным: в Тад-
жикистан с премьером прилетели два ви-
це-премьера, Алексей Оверчук и Марат Хус-
нуллин, семь министров и главы четырех 
регионов. Официально проведены россий-
ско-таджикистанские переговоры, по итогам 
которых были подписаны девять межправи-
тельственных соглашений, и совместный 
бизнес-форум, Михаил Мишустин встретился 
с руководством страны — президентом Эмо-
мали Рахмоном, председателем Националь-
ного совета Высшего собрания Таджикистана 
Рустамом Эмомали и премьер-министром Ко-
хиром Расулзодой. На деле состав российской 
делегации был еще шире: в Душанбе работа-
ли представители менеджмента 260 россий-
ских компаний, так или иначе заинтересо-
ванных в работе в стране, видимо, общая чис-
ленность представителей России в этом визи-
те превысила 1 тыс., что значительно больше 
стандартных цифр.

И РФ, и Таджикистан обозначают свои от-
ношения как «стратегическое партнерство», 
и это достаточно близко к реальности. С 2021–
2022 годов акценты в этом партнерстве выгля-
дят так. Таджикистан, где пандемия COVID-19 
создала определенные проблемы для экспор-
та (в том числе и рабочей силы), в 2022–2026 
годах реализует относительно крупную гос-
программу индустриального развития и на-
мерен модернизировать ряд сфер социаль-
но-экономического развития. В свою очередь, 

для РФ, которая долгосрочно заинтересована 
в партнерстве с Таджикистаном и в рамках 
региональной внешнеполитической и во-
енной стратегии (в стране есть военная база 
РФ), и в привлечении из самой молодой с де-
мографической точки зрения страны регио-
на рабочей силы, сейчас важно предложить 
«вписать» Таджикистан в процессы промыш-
ленной и экономической кооперации.

Среди межправсоглашений интересны до-
говоренности о помощи российских Феде-
ральной налоговой и Федеральной таможен-
ной служб соответствующим органам Таджи-
кистана в вопросах электронного взаимодей-
ствия (в случае ФТС — соглашение о взаим-
ном применении электронных систем сер-
тификации происхождения товаров). Сход-
ные по смыслу возможности в будущем дает 
соглашение с Роспотребнадзором о взаимо-
действии в санитарно-эпидемиологической 

области. По словам присутствовавшего в Ду-
шанбе главы Минцифры Максута Шадаева, 
«дочка» «МегаФона» в стране принимает уча-
стие и в создании ее «электронного прави-
тельства», в том числе с использованием рос-
сийских решений. Часть соглашений Таджи-
кистана с РФ расширяет потенциал взаимной 
агроторговли—немалой части годового това-
рооборота в $1,5 млрд.

Отметим, впрочем, что программа реин-
дустриализации Таджикистана ориентиро-
вана скорее на его традиционную советскую 
специализацию — это энергетика (страна зна-
чимо энергопрофицитна за счет нескольких 
крупных ГЭС советского времени), текстиль-
ная отрасль, машиностроение, горнодобыва-
ющий сектор (так, Таджикистан не оставляет 
надежд на разработки залежей угля в стране 
и договаривался в ходе визита с российским 
«Уралмашем» о поставках горно-шахтного 

оборудования). По словам премьер-министра 
республики Кохира Расулзоды, также Душан-
бе предлагает рассмотреть создание совмест-
ного с РФ инвестфонда для проектов в стране, 
статус этой идеи пока неясен.

В свою очередь, и Михаил Мишустин, и ми-
нистр экономики РФ Максим Решетников до-
вольно осторожно, но настойчиво рекомендо-
вали Таджикистану шире осваивать механиз-
мы ЕАЭС и включаться в производственные 
цепочки не только с Россией, но и с другими 
странами экономического блока. В частности, 
Михаил Мишустин обратил внимание коллег 
из Душанбе на систему наднационального 
субсидирования проектов промкооперации 
в рамках ЕАЭС. Вступление в ЕАЭС Таджики-
стана открыто не обсуждается, но его традици-
онно многополярная ориентация на партнер-
ство с РФ, Китаем, Ираном, среднеазиатскими 
соседями на севере и западе и отдельно с Аф-
ганистаном не исключает в принципе и этого 
формата. Напомним, он уже принят Киргизи-
ей и обсуждается как один из вариантов Узбе-
кистаном, для Душанбе он может быть по ряду 
параметров очень эффективным: по многим 
причинам разрыв советских промкоопераци-
онных цепочек для Таджикистана был более 
болезненным, чем для соседей.

Отдельным блоком взаимодействия явля-
ется сотрудничество в образовательной сфе-
ре: напомним, РФ реализует в Таджикистане 
проект, в рамках которого пять построенных 
Россией школ предоставляют русскоязычное 
среднее образование по российским же стан-
дартам, в стране действуют совместный Рос-
сийско-таджикский (Славянский) универ-
ситет, филиалы МГУ, МИСиС и МЭИ. Одним 
из предметов переговоров в Душанбе было 
расширение квот для таджикских студентов 
в университетах РФ — сейчас их обучается по-
рядка 30 тыс. «Образовательные инвестиции» 
России в Таджикистане — еще и демонстра-
ция долгосрочности стратегии РФ в его отно-
шении: они окупаются только на уровне чело-
веческого капитала страны-реципиента и на 
протяжении поколений, но предположитель-
но с большим взаимным эффектом.

Дмитрий Бутрин

Партнерство с Душанбе идет в гору
Россия предлагает Таджикистану обратить внимание на механизмы ЕАЭС

У России и Таджикистана, как выяснилось в ходе визита премьер-министра  
Михаила Мишустина в Душанбе, все больше общих тем для переговоров   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В Донецкой и Луганской народ-
ных республиках (ДНР и ЛНР), 
а также в Запорожской и Херсон-
ской областях завершается раз-
работка избирательного законо-
дательства. Несмотря на военное 
положение, в сентябре там гото-
вятся провести парламентские 
выборы по стандартам любого 
«мирного» российского региона. 
Например, «малым» партиям 
нужно будет собирать подписи 
для регистрации списка кандида-
тов, что снижает вероятность 
их присутствия в бюллетене.

Народный совет (парламент) ДНР 
в марте—апреле рассмотрит законо-
проект, закрепляющий норматив-
ную базу для проведения выборов 
в единый день голосования (ЕДГ) 10 
сентября, рассказал „Ъ“ источник, 
близкий к руководству республики. 
По его словам, документ может быть 
внесен в парламент уже в этом меся-
це. Традиционно синхронно с ДНР 
законотворческую работу прово-
дят и в Народном совете ЛНР, доба-
вил источник „Ъ“ в соседней респу-
блике. В самих советах эти вопросы 
пока не комментируют, их спикеры 
Владимир Бидевка и Денис Мирош-
ниченко не ответили на звонки „Ъ“.

Избирательная кампания офици-
ально стартует в начале июня, поэ-
тому донбасские депутаты должны 
принять законы о выборах до кон-

ца мая. В этот же срок необходимо 
уложиться и властям Запорожской 
и Херсонской областей. Там норма-
тивная база будет закреплена указа-
ми врио губернаторов Евгения Ба-
лицкого и Владимира Сальдо, так 
как в обоих субъектах пока нет зако-
нодательных органов. Напомним, 
в сентябре этого года жители новых 
территорий смогут выбирать толь-
ко депутатов регионального и муни-
ципального уровней. Высшие долж-
ностные лица регионов будут изби-
раться парламентами по представле-
нию президента РФ. В ДНР и ЛНР со-
ответствующий порядок уже закре-
плен в республиканских конститу-
циях (см. „Ъ“ от 30 декабря), а в об-
ластях его зафиксируют в уставах по-
сле формирования законодатель-
ных органов, рассказал „Ъ“ источ-
ник, знакомый с подготовкой этого 
процесса.

Первые составы парламентов но-
вых субъектов планируется сфор-
мировать целиком по пропорцио-
нальной системе, то есть мандаты 
будут распределены только между 
партийными списками, набравши-
ми более 5% голосов избирателей, 
рассказали „Ъ“ собеседники в обеих 
республиках и подтвердил источ-
ник в одной из областей. Такой под-
ход обусловлен территориальным 
фактором: значительная часть ДНР, 
Запорожской и Херсонской обла-

стей, а также небольшой кусок ЛНР 
по-прежнему находятся под контр-
олем вооруженных сил Украины. 
«Нарезать (одномандатные.— „Ъ“) 
округа — не проблема, просто что-
бы потом не пришлось их перенаре-
зать в сторону увеличения»,— объ-
яснил целесообразность примене-
ния пропорциональной системы 
один из источников „Ъ“.

Напомним, что 20 октября прош-
лого года президент Владимир Пу-
тин ввел во всех четырех новых 
субъектах РФ военное положение. 
Согласно федеральному конститу-
ционному закону «О военном поло-
жении», в период его действия вы-
боры не проводятся, однако все без 
исключения собеседники завери-
ли „Ъ“, что к сентябрю это противо-
речие будет снято. Один из источни-
ков предположил, что в закон могут 
быть внесены специальные «дон-
басские поправки». Не сомневают-
ся в проведении голосования и офи-
циальные лица. Например, 3 марта 
врио главы ДНР Денис Пушилин на 
первом заседании избирательной 
комиссии республики констатиро-
вал, что выборы пройдут, «как и по 
всей России, в ЕДГ». Аналогичное за-
явление на следующий день сделал 
и врио губернатора Запорожской об-
ласти Евгений Балицкий.

Как сообщал ранее „Ъ“, парла-
ментские партии уже готовятся к вы-

борам в новых субъектах (см. „Ъ“ от 
16 января). 1 марта «Единая Россия» 
запустила внутрипартийные прай-
мериз, сделав ряд существенных 
исключений из обычных правил 
для кандидатов в депутаты на присо-
единенных территориях. Например, 
им будет необязательно иметь толь-
ко российское гражданство — доста-
точно заявить о «нежелании состоять 
в гражданстве Украины». А в вопро-
сах отсутствия судимости единорос-
сы и вовсе готовы поверить участни-
кам праймериз на слово.

В то же время ни о каких поблаж-
ках с точки зрения избирательного 
законодательства речи не идет. Как 
рассказал „Ъ“ источник, близкий 
к руководству ДНР, оно будет «мак-
симально приближено к стандартам 
любого российского региона». На-
пример, не планируется делать ни-
каких исключений, связанных с ре-
гистрацией партийного списка кан-
дидатов. Согласно федеральному за-
кону, для этого нужно собрать под-
писи 0,5% избирателей региона. От 
такой процедуры освобождены пар-
тии, которые ранее прошли в Госду-
му, заксобрание данного региона 
или любой муниципальный совет. 
Но поскольку выборов по россий-
ским законам на этих территориях 
еще не проводилось, то «льготу» бу-
дет иметь только федеральная пар-
ламентская пятерка — «Единая Рос-

сия», КПРФ, ЛДПР, «Справедливая 
Россия — За правду» и «Новые люди».

«Остальные будут собирать (под-
писи.— „Ъ“), тут все зависит от их 
желания,— рассказал собеседник 
„Ъ“.— Сложная ситуация в республи-
ке не повод устраивать разгул и от-
крывать двери для всех желающих. 
Наоборот, должна быть мобилиза-
ция, а не расслабленность». Анало-
гичной позиции придерживаются 
в Госдуме. Депутат-единоросс Виктор 
Водолацкий, курирующий ЛНР, зая-
вил „Ъ“, что партии, которые хотят 
участвовать в выборах 10 сентября, 
уже находятся на новых территори-
ях и оказывают населению гумани-
тарную помощь. «Люди, живущие 
в Донбассе, очень активные, они 
поддержат тех, кто отвечает их чая-
ниям и интересам. Конечно, тем, кто 
даже не знает, где на карте находит-
ся народная республика, будет слож-
но собрать подписи. Но смягчения 
здесь никакого не будет, мы не мо-
жем менять законодательство в уго-
ду конкретному субъекту»,— объяс-
нил парламентарий.

Тем не менее в «малых» парти-
ях надеются на лучшее. Так, заме-
ститель председателя центрально-
го совета Партии пенсионеров (за-
няла шестое место на выборах в Гос-
думу-2021) Владимир Ворожцов рас-
сказал „Ъ“, что сейчас «пенсионеры» 
регистрируют отделения в новых 

субъектах, а вопрос участия в пар-
ламентских выборах будет решать-
ся позднее — после оценки всех об-
стоятельств. При этом господин Во-
рожцов напомнил, что в 2014 году 
Партия пенсионеров смогла собрать 
подписи для выдвижения канди-
датов в Крыму и Севастополе. А ли-
дер «Родины», депутат Госдумы Алек-
сей Журавлев сказал „Ъ“, что его пар-
тия «без сомнений» планирует участ-
вовать в выборах депутатов в ДНР 
и ЛНР. «Что касается областей, будем 
смотреть, потому что для непарла-
ментской партии это задача непро-
стая»,— добавил парламентарий.

Участвовать в выборах на новых 
территориях будут исключитель-
но или почти исключительно дум-
ские партии, поскольку партийные 
системы там еще недостаточно раз-
виты, прогнозирует политолог Рос-
тислав Туровский. «Федеральные 
власти вряд ли горят желанием де-
лать слишком сложные по соста-
ву и структуре парламенты. Понят-
но, что „Единая Россия“ постарает-
ся взять абсолютный максимум ман-
датов, есть сомнения, что даже пар-
ламентские силы будут всерьез на 
что-то претендовать. От „малых“ пар-
тий, в том числе патриотических, не 
стоит ждать особой активности — 
это может помешать кампании еди-
нороссов»,— объясняет эксперт.

Андрей Прах

По всей строгости мирного времени
Выборы на новых территориях пройдут без поблажек «малым» партиям

Конституционный суд решит, на какую норму «жил-
площади» могут гарантированно рассчитывать об-
итатели СИЗО. Поводом для проверки соответству-
ющей нормы Уголовно-исполнительного кодекса 
(УИК) стало неравенство между сидельцами: если 
подозреваемым и обвиняемым по закону гаранти-
ровано не менее 4 кв. м, то оказавшимся в СИЗО 
осужденным — вдвое меньше. А все потому, что 
 гарантии минимальной нормы площади для них 
 закреплены в разных законах, объясняет эксперт.

Конституционный суд (КС) принял к рассмотрению 
жалобу Максима Пискарева на ч. 3 ст. 77.1 УИК, сообщает-
ся на сайте суда. Оспоренная норма предусматривает, что 
осужденные, переведенные в СИЗО для участия в след-
ственных действиях, содержатся там на условиях отбы-
вания ими наказания. По мнению заявителя, это проти-
воречит нескольким статьям Конституции, в том числе 
запрещающим пытки, а также гарантирующим равенст-
во всех перед законом и дающим право на компенсацию 
вреда, причиненного действиями органов государствен-
ной власти.

В 2020 году Максим Пискарев обратился в Октябрь-
ский райсуд Архангельска с иском к ФСИН о взыскании 
компенсации за ненадлежащие условия содержания под 
стражей в СИЗО-1 Архангельской области. Он жаловал-
ся на нарушение санитарных норм площади при содер-
жании в общих камерах изолятора. По закону о содержа-
нии под стражей обвиняемых и подозреваемых на каж-
дого обитателя камеры должно приходиться не менее 
4 кв. м площади, но заявитель провел восемь месяцев 
в камере площадью 40 кв. м, где в разное время содержа-
лось от 9 до 20 человек. Однако суд удовлетворил заявле-
ние господина Пискарева лишь частично, присудив ему 
компенсацию в 10 тыс. руб. вместо запрошенных 300 тыс. 
Суд решил, что большую часть времени заявитель провел 
в СИЗО как осужденный, на которых распространяется 
гораздо более скромный норматив площади.

Как следует из материалов Октябрьского суда, в 2017 
году осужденного Пискарева этапировали из Сургута 
в Архангельск в связи с расследованием нового дела: на-
ходясь за решеткой, он занимался телефонным мошен-
ничеством. В итоге суд пришел к выводу, что права зая-
вителя были нарушены — но только в тот период, когда 
он находился под стражей в качестве подозреваемого (во 
время его пребывания в СИЗО Архангельска срок отбы-
вания предыдущего наказания закончился, но господи-
на Пискарева сразу арестовали в рамках расследования 
по новому делу). Ведь по закону о содержании под стра-
жей обвиняемых и подозреваемых санитарная норма 
площади на одного человека составляет не менее 4 кв. м. 
Что же касается месяцев, проведенных в СИЗО в качест-
ве осужденного, то в силу ст. 77.1 УИК здесь уже действует 
норма, установленная для исправительных колоний, а по 
ней на одного сидельца приходится не менее 2 кв. м пло-

щади. В итоге, отмечает заявитель, суд вынес парадок-
сальное решение: он пришел к выводу, что на протяже-
нии нескольких месяцев 2017–2018 годов его права не 
нарушались, а в течение одного месяца в 2018 году вдруг 
оказались нарушены и сам заявитель испытывал от это-
го нравственные и физические страдания. Хотя, недоуме-
вает господин Пискарев, все это время он находился в од-
ной и той же камере и в одних и тех же условиях.

Заявитель напоминает, что при рассмотрении вопро-
сов, связанных с условиями содержания под стражей, рос-
сийские суды, как правило, признают нарушением содер-
жание в условиях, когда на одного сидельца приходится 
менее 4 кв. м, а пребывание менее чем на 3 кв. м прирав-
нивается к пыточным. Получается, что спорная норма по-
зволяет фактически на законных основаниях подвергать 
осужденных пыткам и бесчеловечному обращению, воз-
мущается Максим Пискарев.

У этой жалобы большие шансы быть поддержанной 
судом, считает руководитель московского филиала «Ко-
манды против пыток» (создана вместо Комитета против 
пыток, внесенного в реестр иностранных агентов и по-
зже ликвидированного) Георгий Иванов. Он объясняет, 
что минимальные нормы площади содержания в СИЗО 
для обвиняемых и осужденных разные, так как они за-
креплены в разных законах: УИК предполагает помеще-
ния площадью не менее 2 кв. м в расчете на человека, а за-
кон о содержании обвиняемых и подозреваемых — не 
менее 4 кв. м.

У осужденных гарантированная норма площади мень-
ше, потому что бараки, к которым относятся эти нормати-
вы,— не единственное место, где находится человек в ко-
лонии, продолжает эксперт. Заключенный ходит в столо-
вую, промзону, убирает территорию, активно перемеща-
ется в течение дня по всему учреждению. Обвиняемый 
же 24 часа находится в закрытой камере, и именно поэ-
тому ему нужна большая площадь для более или менее 
сносного существования, подчеркивает господин Ива-
нов. Но если осужденный оставлен или переведен в СИЗО 
для участия в новом уголовном деле, то после вступления 
приговора в законную силу он, не выходя из той же ка-
меры, теряет право на 4 кв. м. А длительное пребывание 
в перенаселенном СИЗО действительно свидетельствует 
о нарушении права не подвергаться жестокому или уни-
жающему человеческое достоинство обращению, отмеча-
ет юрист. Он уверен, что закон, который в подобных си-
туациях позволяет нарушать этот абсолютный запрет, не 
должен применяться: «Надеюсь, что суд признает не соот-
ветствующим Конституции существующее законодатель-
ное регулирование».

Анастасия Корня

СИЗОнное неравенство
Конституционный суд изучит нормы тюремной 
«жилплощади» для разных категорий заключенных

Конституционному суду предстоит выяснить, 
почему для обитателей российских СИЗО 
предусмотрены разные нормативы площади 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В рамках работы с избирателя-
ми на этой неделе «Единая Рос-
сия» рекомендовала своим де-
путатам Госдумы поздравлять 
с 8 Марта женщин, чьи мужья 
и сыновья участвуют в специаль-
ной военной операции, напоми-
ная, что «Великая Отечествен-
ная война ярко показала, на что 
способны российские женщи-
ны». Кроме того, единороссам 
впервые раздали форму для от-
чета о реализации на местах 
партийной программы, но к нему 
у парламентариев возникло 
много вопросов.

Рекомендации по темам для ком-
ментариев и работе в регионах де-
путаты Госдумы от «Единой России» 
получают перед каждой неделей, 
отведенной на работу с избирателя-
ми. Нынешняя «региональная неде-
ля» у парламентариев продлится до 
12 марта. Главная задача депутатов 
на эту «региональную неделю» — 
отчитаться перед людьми, поясни-
ли „Ъ“ в партии.

В розданных материалах („Ъ“ 
с ними ознакомился) единороссов 
по сложившейся с начала специаль-
ной военной операции традиции 
просят встречаться с семьями бой-
цов, помогать им в решении про-
блемных вопросов, а также публи-
ковать в социальных сетях и реги-
ональных СМИ выступления в под-
держку военнослужащих, решений 
президента и сообщать о представи-
телях «Единой России», принявших 
решение участвовать в спецопера-
ции в качестве добровольцев.

По случаю Международного жен-
ского дня партийцы намерены глав-
ным образом поздравлять жен и ма-
терей, чьи мужья и сыновья сегодня 
защищают интересы страны на пе-

редовой, а также женщин, которые 
и сами лично участвуют в решении 
задач спецоперации. В рекоменда-
циях приводятся, в частности, та-
кие тезисы для праздничных вы-
ступлений: это «праздник, который 
в связи со стремлением стран „про-
грессивного Запада“ уйти от ген-
дерной принадлежности в общест-
ве и семье приобретает для росси-
ян новое значение»; «Великая Оте-
чественная война, когда на плечах 
женщин оказалось фактически все 
хозяйство огромной страны, ярко 
показала, на что способны россий-
ские женщины».

Кроме того, «Единая Россия» 
ждет от своих депутатов, что они бу-
дут рассказывать на «встречах с мо-
лодежью» и в соцсетях о старте про-
цедуры предварительного голосо-
вания в партии, по итогам которо-
го отбираются кандидаты на выбо-
ры разных уровней.

Также от единороссов постоян-
но требуют рассказывать гражда-
нам о реализации «народной про-
граммы» партии и публиковать об 
этом посты в социальных сетях. Но 
на этот раз парламентариям разда-
ли еще и «отчет депутата о ходе реа-
лизации народной программы», на 
основе которого рекомендуется ин-
формировать граждан о ее результа-
тах. В этот документ, к примеру, тре-
буется вписать данные о том, сколь-
ко в регионе депутата было постро-
ено в прошлом году детских садов 
и школ, спортивных и культурных 
объектов, какую помощь его субъект 
оказывает новым территориям и т. п.

Опрошенные „Ъ“ депутаты от 
«Единой России» пока не начали за-
полнять этот отчет. По словам одно-
го из них, помощникам депутатов 
регулярно приходят СМС о том, что 

надо, а чего не надо делать: «В этом 
году, например, просили не писать 
запросы в Минобороны по вопро-
сам СВО, а также премьеру Михаи-
лу Мишустину, но все время что-то 
надо постить в соцсетях». «Но я ори-
ентируюсь на полномочия, ука-
занные в законе о статусе депута-
тов»,— подчеркивает депутат. И он, 
и другие единороссы отмечают, что 
странно требовать от депутатов для 
отчета все эти данные, которые есть 
только у региональных властей.

Как поясняет помощник одно-
го из депутатов, такие разнарядки 
вызывают сразу несколько вопро-
сов. Во-первых, должен ли каждый 
избранник самостоятельно искать 
требуемые данные или это можно 
сделать кому-то одному из предста-
вителей той же территории? Во-вто-
рых, если в форму отчета уже впи-
сана федеральная цифра, то она 
взята из отчетов министерств и там 
уже есть разбивка по регионам — 
какой же смысл собирать все еще 
раз вручную? И в-третьих, дале-
ко не факт, что депутат причастен 
к тем цифрам, которые ему надо 
указать в своем отчете, добавляет 
собеседник.

Депутаты как представители 
партии несут ответственность за 
реализацию программы перед из-
бирателями, заявила „Ъ“ замести-
тель секретаря генсовета «Единой 
России» Дарья Лантратова. Поэто-
му они обязаны доносить до людей 
актуальную информацию о том, 
 какие обязательства выполнены, 
какая работа сейчас ведется, а так-
же получать обратную связь о том, 
довольны ли граждане результа-
тами  проделанной работы, под-
черкнула она.

Мария Макутина

Единороссы готовят  
мартовские тезисы
Депутаты напомнят российским женщинам  
об их большой роли в истории
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Как стало известно „Ъ“, неожиданный 
поворот наметился в уголовном деле 
уже отбывающего срок за мошенничест-
во бывшего заместителя директора Рос-
гвардии Сергея Милейко. В ближайшее 
время следствие может отказаться от об-
винения экс-генерала в получении взят-
ки, при этом он частично признал вину 
в незаконных действиях по завышению 
цен государственных контрактов на по-
ставку вещевого имущества для нужд 
своего ведомства. Ущерб следствие оце-
нивает в сумму около 400 млн руб. 

По данным источников „Ъ“, решение 
внести изменения в ход длящегося уже не-
сколько лет расследования приняли со-
трудники Главного военного следственного 
управления (ГВСУ) СКР, где некоторое вре-
мя назад были объединены в одно произ-
водство более двух десятков уголовных дел. 
Напомним, что изначально в 2019–2020 го-
дах Чертановским межрайонным отделом 
ГСУ СКР по Москве по материалам опера-
тивников управления ФСБ по Росгвардии 
было возбуждено 18 дел по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ — особо крупное мошенничество, совер-
шенное при исполнении государственно-
го оборонного заказа на закупку вещевого 
имущества для нужд Росгвардии. Чуть по-
зже к ним добавились еще несколько таких 
же дел. При этом единственным обвиняе-
мым стал гендиректор ООО «Спецшвейс-
наб» Игорь Шальнов, чье предприятие за-
нималось разработкой и производством 
обмундирования и другого вещевого до-
вольствия. Причем, как рассказывал „Ъ“, за-
казчиками ГК «Магеллан», в которую входит 
«Спецшвейснаб», выступали в том числе си-
ловые структуры, например, ФСО и МЧС, 
а несколько лет назад постановлением пра-
вительства РФ предприятие Игоря Шально-
ва было утверждено единственным постав-
щиком Росгвардии.

Как посчитали контрразведчики и сле-
дователи, при поставках цена обмундиро-
вания была завышена и само оно было низ-
кого качества. Игорь Шальнов был взят под 
стражу, однако через некоторое время осво-
божден из СИЗО под домашний арест, а по-
том и под подписку о невыезде.

Сам бизнесмен все обвинения в свой 
адрес категорически отрицал, а по поводу 
качества и обоснованности цены мундиров 
судился в арбитражных и гражданских су-
дах с Росгвардией, налоговой службой, ФАС 
и пр. По словам его адвоката Павла Смирно-

ва, «фактически нам удалось доказать свою 
правоту в ходе этих судебных процессов». 
Защитник напомнил, что цена обмундиро-
вания Росгвардией формировалась еще при 
утверждении гособоронзаказов, а поэтому 

впоследствии при заключении контрактов 
она не могла быть завышена. При этом ко-
личество и стоимость комплектов формы 
для росгвардейцев, отметил адвокат, неод-
нократно обсуждались на различных сове-
щаниях в Росгвардии с участием высших 
должностных лиц, в частности, тогдашне-
го заместителя директора ведомства гене-
рал-лейтенанта Сергея Милейко, курировав-
шего тыловые вопросы.

Как сообщал „Ъ“, господин Милейко не-
которое время назад после служебной про-
верки лишился своей должности, а потом 
и стал фигурантом уголовного дела о мо-
шенничестве. В нем речь шла о незаконном 
получении нежилого помещения в ведом-
ственном доме в подмосковной Балашихе, 
в котором супруга генерала устроила салон 
красоты. В итоге военный суд признал Сер-
гея Милейко виновным, лишив его звания 
и приговорив к 6 годам колонии общего ре-
жима. Сам бывший генерал и его защита го-
ворили об абсурдности приговора, наста-
ивая, что помещение, о котором шла речь 
в уголовном деле, никогда не находилось 
в ведомственной собственности, было вы-
куплено у застройщика на законных осно-
ваниях, а на момент вынесения приговора 
и срок давности привлечения к уголовной 
ответственности истек. Однако приговор 
был оставлен в силе, и Сергей Милейко от-
правился отбывать наказание в ИК-5 в Ки-
ровской области. Там он начал готовить 
с защитниками очередную жалобу с требо-
ванием пересмотра своего приговора в Вер-
ховный суд, но перед новым годом был эта-
пирован обратно в Москву — уже по делу 
о поставках обмундирования. Вскоре воен-
ные следователи предъявили Сергею Ми-
лейко и Игорю Шальнову обвинение в хи-
щении 388 млн руб., а в отношении Сергея 
Милейко возбудили также уголовное дело 
о получении взятки в особо крупном раз-
мере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) — 10 млн руб. от 
того же Игоря Шальнова. Об этом эпизоде, 
по некоторым данным, год назад сообщил 
сам бизнесмен. Однако в явке с повинной, 
которая подразумевает освобождение от 
уголовной ответственности по статье о даче 
взятки (ч. 5 ст. 291 УК РФ), он рассказывал 
о передаче денег лишь бывшему заместите-
лю начальника финансово-экономическо-
го департамента Росгвардии полковнику 
Николаю Копытову за согласование допол-
нительного финансирования поставок об-
мундирования. Деятельность полковника 
Копытова курировал генерал Милейко, од-
нако показаний на последнего, по словам 
источников „Ъ“, никто не дал. По некото-
рым данным, оказавшийся в СИЗО Нико-
лай Копытов заявил следователям, что не-
сколько раз передавал своему шефу некие 
конверты, но не знает, что в них находи-
лось. А Игорь Шальнов якобы сообщил, что 
если и обсуждал с главным тыловиком Рос-
гвардии передачу неких сумм, то речь шла 

не о незаконном вознаграждении, а о пред-
ставительских расходах во время встреч 
и совещаний заказчиков и поставщиков 
товаров. В итоге, как говорят источники 
„Ъ“, дело о получении взятки Сергеем Ми-
лейко в ближайшее время, вероятно, будет 
прекращено, так же как уголовное пресле-
дование Игоря Шальнова как взяткодате-
ля. Между тем расследование в отношении 
Николая Копытова планируется выделить 
в отдельное производство и в скором вре-
мени направить в суд.

Отметим, что в рамках «швейного» уго-
ловного дела 235-й гарнизонный военный 
суд арестовал экс-генерала Милейко: как 
уже осужденный, он не мог находиться в Мо-
скве более двух месяцев без соответствую-
щей санкции суда — в противном случае 
подлежал возврату в колонию для дальней-
шего отбытия наказания. При обращении 
в суд следователь основывался только на ма-
териалах дела о вещевом довольствии, вину 
в котором Сергей Милейко, как оказалось, 
частично признал — это касалось неких дей-
ствий экс-генерала «по завышению цен госу-
дарственных контрактов». Свой корыстный 
интерес при этом господин Милейко отри-
цает. Вероятно, он надеется на переквали-
фикацию обвинения с мошенничества на 
злоупотребление должностными полномо-
чиями (ст. 285 УК РФ), по которой при опре-
деленных условиях он может рассчитывать 
на более мягкое наказание. 

Впрочем, как заявил „Ъ“ адвокат Павел 
Смирнов, «за почти четыре года расследо-
вания доказательств мошенничества не 
представлено. ГК „Магеллан“ добросовест-
но работала и поставляла обмундирование 
высокого качества». По его словам, только 
на «опытные войсковые испытания» в раз-
личные в/ч направлялось до 50 комплектов 
формы в каждую, а общая сумма затрат на 
испытания, говорит защитник, превысила 
80 млн руб. Согласно данным адвоката, один 
комплект от «Магеллана» тогда стоил немно-
гим больше 6 тыс. руб., тогда как, по неко-
торым данным, другие силовые структуры 
закупали у конкурентов ГК уступающую по 
качестве форму почти за 9 тыс. руб. Госпо-
дин Смирнов также отметил, что качество 
формы, бронезащиты и аксессуаров было 
на днях продемонстрировано чиновникам, 
парламентариям и всем заинтересованным 
сторонам на недавней специализированной 
выставке, прошедшей на ВВЦ.

Сергей Сергеев

Бывший генерал не нашел в себе корыстного мотива
Сергей Милейко частично признал нарушения, но отвергает взяточничество

Как стало известно „Ъ“, правоох-
ранительные органы разоблачи-
ли преступную группу, которая за 
четыре года под видом оказания 
разного рода финансовых услуг 
похитила у клиентов  миллиарды 
рублей. Офисы ООО «Между-
народный Финансовый Центр», 
ООО «Академия Управления Фи-
нансами и Инвестициями», ООО 
«Высшая Школа Управления Фи-
нансами» и ООО «Глобал Финанс» 
арендовали практически во всех 
небоскребах в «Москва-Сити» 
и крупных бизнес-центрах столи-
цы. Сейчас под стражей и домаш-
ним арестом находятся несколь-
ко руководителей и менеджеров 
этих структур.

Уголовное дело об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) было возбуждено УВД по Юго-За-
падному округу ГУ МВД России по 
Москве 11 июля 2018 года по заяв-
лениям нескольких пострадавших. 
Последние сообщили, что у них под 
видом инвестиционной деятельнос-
ти было похищено несколько десят-
ков миллионов рублей. Долгое время 

расследование велось в отношении 
неустановленных лиц, не раз прио-
станавливалось и снова возобновля-
лось. С мертвой точки расследование 
сдвинулось лишь в прошлом году, по-
сле того как им занялся Следствен-
ный комитет России, объединивший 
в одно производство сразу несколь-
ко уголовных дел. На данный мо-
мент в материалах, по данным „Ъ“, 
фигурируют не менее 250 потерпев-
ших от деятельности ООО «Междуна-
родный Финансовый Центр» (МФЦ), 
ООО «Академия Управления Финан-
сами и Инвестициями» (АУФИ), ООО 
«Высшая Школа Управления Финан-
сами» (ВШУФ) и ООО «Глобал Финанс». 
При этом у следствия есть основания 
полагать, что все эти компании и их 
менеджмент связаны друг с другом. 
Ущерб же в материалах дела пока обо-
значен вполне стандартной в таких 
случаях формулировкой «более 1 млн 
руб.», которая позволяет квалифици-
ровать его как «особо крупный». При 
этом, как утверждают сами потер-
певшие, на самом деле количество 
пострадавших от действий предпо-
лагаемых мошенников может исчи-

сляться тысячами, но одни просто по 
каким-то причинам не стали обра-
щаться в полицию, а другие пытают-
ся добиться возвращения денег через 
различные юридические компании 
или суд. При этом участники рассле-
дования полагают, что сумма похи-
щенных у инвесторов денег может 
составлять несколько миллиардов. 

Схема работы у всех фигуриру-
ющих в уголовном деле компаний 
была примерно одинаковая. Клиен-
тов подыскивали путем просто об-
звона по купленным базам данных. 
Сначала потенциальным жертвам 
предлагали абсолютно бесплатные 
консультации в области инвестиро-
вания. Для этого надо было посетить 
один из презентабельных офисов, 
которые фирмы арендовали в ряде 
башен в «Москва-Сити», а также биз-
нес-центрах на Валовой и Лесной 
улицах. Там с будущими вкладчика-
ми заключали договор на оказание 
безвозмездных услуг по сбору разно-
го рода финансовой информации, 
на основании которой им и предла-
галось инвестировать средства, на-
пример, в покупку акций, облига-

ций или операции по купле-продаже 
валют на рынке Forex. При этом, по 
материалам дела, менеджеры фирм 
демонстрировали некие выкладки, 
из которых следовало, что прибыль 
будет не менее 12–18% в месяц. Чаще 
же всего договор предлагалось за-
ключить на консультационные услу-
ги при открытии «личного кабинета» 
у того или иного брокера. Например, 
ВШУФ в качестве такового предлага-
ла зарегистрированную на Маршал-
ловых Островах компанию Bristol 
House Corporation, которая, как уста-
новили правоохранители, являет-
ся лжеброкером и не имеет лицен-
зий на право оказания финансовых 
услуг ни в одной стране мира.

При этом фиктивный счет и «лич-
ный кабинет» клиенту менеджеры 
открывали прямо в офисе ВШУФ. Там 
же кассир принимал деньги, кото-
рые вносились на мнимый брокер-
ский счет. Впоследствии, по данным 
следствия, инвесторам демонстри-
ровали, как стремительно растет 
их доход, предлагая сделать допол-
нительные вложения. Проблемы 
у вкладчиков начинались, как обыч-

но в таких случаях, когда они пыта-
лись вывести деньги со своего счета. 
Сначала, говорится в деле, клиенту 
в этом отказывали под самыми раз-
личными предлогами, например, 
сообщали, что средства попали под 
санкции. А потом выяснялось, что 
акции, в которые были вложены 
деньги, якобы внезапно рухнули.

В декабре прошлого года бывший 
гендиректор ВШУФ Виталий Фиду-
ров по обвинению в мошенничестве 
был отправлен Хамовническим рай-
судом Москвы под домашний арест. 
Кстати, до 2017 года господин Фи-
дуров возглавлял весьма далекое от 
инвестиционной деятельности ООО 
«Септик на дачу».

Что касается МФЦ и «Глобал Фи-
нанс», то они, по данным следствия, 
под видом консультаций и обучения 
финансовой грамотности рекомен-
довали своим клиентам иметь дело 
с дилером Global FX. Последний же 
предлагал выход на межбанковский 
рынок и операции с валютой (Forex), 
акциями и другими инструмента-
ми. При этом лицензией Центробан-
ка эта компания также не обладает.

Несколько менеджеров ООО «Гло-
бал Финанс» сейчас находятся под 
стражей. Отметим, что задержали 
их одновременно с гендиректором 
АУФИ Арсением Дадашевым, компа-
ния которого также предлагала гра-
жданам вкладывать свои средства 
в якобы весьма прибыльные кейсы. 
Как утверждают потерпевшие, день-
ги у них принимали не через банк, 
а прямо в офисе АУФИ наличными, 
которые затем переводили в долла-
ры, а те — в криптовалюту, которую 
якобы отправляли брокеру Asset 
Capital Business, зарегистрирован-
ному на тех же Маршалловых Остро-
вах. В отношении кассира АУФИ Сне-
жаны Запорожец суд ограничился 
мерой пресечения в виде запрета 
определенных действий.

В итоге, как выяснили следова-
тели, вышеперечисленные компа-
нии, «не имея соответствующей ли-
цензии, обещая быстрое извлечение 
прибыли от сотрудничества, созда-
вали лишь видимость ведения бро-
керской деятельности, а получаемые 
от клиентов деньги похищались».

Олег Рубникович

Крипта ушла на острова
В столице раскрыли группировку мошенников

Как стало известно „Ъ“, Московский 
городской суд (МГС) перевел под до-
машний арест Бориса Ляшука — един-
ственного фигуранта громкого дела 
о поставке более 350 тыс. бракован-
ных, как считает следствие, формен-
ных рубашек для сотрудников МВД. 
Горсуд расценил предложение следо-
вателя продлить срок ареста фигуранту 
как избыточную меру. Во время заседа-
ния защита отмечала, что следователь 
затягивает процедуру ознакомления 
фигуранта и адвокатов с делом, а объ-
яснения сотрудника СКР о его занятости 
и отсутствии у него технических возмож-
ностей для ускорения процесса МГС по-
считал «не основанными на законе».

В своем ходатайстве, поданном в Мосгор-
суд, следователь ГСУ СКР Сергей Новожилов 
просил продлить срок ареста генеральному 
директору компании БМФ до 26 марта 2023 
года. Если бы ходатайство было удовлетворе-
но, то обвиняемый провел бы под стражей 
17 месяцев. При этом основным аргумен-
том следствия в пользу продления действия 
«арестной» меры пресечения являлась необ-
ходимость завершения фигурантом и его за-
щитой ознакомления с материалами дела. 
Также следователь обратил внимание суда 

на тяжесть преступления, инкриминируе-
мого Борису Ляшуку, отметив, что «распола-
гает достаточными основаниями» считать, 
что, оказавшись на свободе, обвиняемый 
может «использовать имеющиеся у него свя-
зи и личные знакомства в органах МВД Рос-
сии» для «воспрепятствования объективно-
му расследованию». Еще одним аргументом 
в пользу удовлетворения своего ходатайства 
следователь отметил сложность дела, упомя-
нув о необходимости проведения в его рам-
ках более 300 «трудоемких экспертиз».

В свою очередь, защита, указав, что в уго-
ловном деле 112 томов, обратила внимание 
суда на то обстоятельство, что с конца сен-
тября 2022 года, когда адвокаты приступи-
ли к ознакомлению с делом, и до судебного 
заседания им были представлены лишь 38 
томов материалов расследования. Такое по-
ложение дел следователь объяснил своей за-
нятостью, а также отсутствием у него техни-
ческих возможностей. 

Суд, однако, такое объяснение не удов-
летворило. В своем решении МГС отметил 
неэффективность следствия по выполне-
нию требований ст. 217 УПК РФ (ознаком-
ление с материалами дела), расценив дово-
ды следователя как неубедительные и не 
основанные на законе. Также суд счел, что 

предложенная следствием мера содержа-
ния господина Ляшука является избыточ-
ной, и перевел обвиняемого под домашний 
арест. Отбывать его фигурант будет в своей 
квартире на Дмитровском шоссе в Москве. 

Как ранее сообщал „Ъ“, расследование об-
стоятельств поставки 350 тыс. некачествен-
ных форменных рубашек для нужд МВД на-
чалось в марте 2019 года, первоначально им 
занимался следственный департамент по-
лицейского ведомства. Однако спустя два 
года материалы были переданы в ГСУ СКР. 
При этом делом занялось управление по 
расследованию преступлений, совершен-
ных должностными лицами правоохрани-
тельных органов. По данным источников 
„Ъ“, на этом этапе следствие не исключало 
причастности к предполагаемому престу-
плению и сотрудников МВД. Однако такого 
не случилось, и единственным фигурантом 
дела остался гендиректор компании БМФ 
Борис Ляшук, которому около двух лет назад 
было предъявлено обвинение в мошенниче-
стве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Басманный суд столицы санкциониро-
вал арест бизнесмена. Интересно, что след-
ствие считает бизнесмена лишь исполните-
лем преступления, при этом организаторов 
хищения СКР так и не выявил.

Как следует из материалов расследования, 
партия некачественного товара была постав-
лена полицейским еще в 2017 году в рамках 
государственного контракта, заключенного 
МВД с компанией господина Ляшука. Согла-
шение было заключено 5 мая 2017 года, со сто-
роны заказчика его подписал Сергей Горелик, 
занимавший должность заместителя началь-
ника управления организации материаль-
но-технического обеспечения департамента 
тыла МВД. 22 августа 2017 года стороны под-
писали дополнительное соглашение, соглас-
но которому общая сумма контракта была 
установлена на сумму 564,5 млн руб. Согласно 
договору, компания БМФ должна была изгото-
вить и поставить для нужд МВД 350,6 тыс. ру-
башек с длинными и короткими рукавами се-
ро-голубого и белого цветов. Однако, пришло 
к выводу следствие, господин Ляшук, желая 
сэкономить на производстве рубашек, давал 
указания использовать при их пошиве нитки, 
которые не соответствовали техническим тре-
бованиям. Из-за этого при ношении рубашки 
быстро приходили в негодность.

Стоит отметить, что помимо рубашек в со-
глашении, которое легло в основу расследо-
вания, речь шла также и о поставке компа-
нией форменных блузок и платьев. Никаких 
претензии к их пошиву у СКР нет, тем не ме-

нее обвиняемому в итоге в качестве ущерба 
была вменена в вину полная стоимость за-
ключенного им госконтракта — 564,5 млн 
руб. Полицейское ведомство признано по-
терпевшим по делу.

Борис Ляшук вину не признает. Как отме-
тила „Ъ“ его адвокат Ольга Шокурова, защи-
та, с одной стороны, «довольна решением 
суда» о переводе обвиняемого под домаш-
ний арест, но «все-таки считает его половин-
чатым». По мнению адвоката, единствен-
ная мера пресечения, которая бы устроила 
защиту в данных условиях,— это подписка 
о невыезде. При этом госпожа Шокурова 
подчеркнула, что следствие, несмотря на од-
нозначную позицию суда, продолжает затя-
гивать процесс ознакомления с томами дела. 
Также Ольга Шокурова подчеркнула, что, не-
смотря на «формальное окончание расследо-
вания, следственные действия продолжают-
ся, в частности идут допросы свидетелей». 
Все эти факты, по мнению адвоката, свиде-
тельствуют о том, что следствие ведется с на-
рушением законодательства и некомпетент-
но, а следователь «пытается лишь выиграть 
время, чтобы закрыть свои недочеты, и заод-
но пытается добиться от моего доверителя 
оговора своих бизнес-партнеров».

Владислав Трифонов

Защите не хватило томов для чтения
Обвиняемому в поставке МВД некачественных рубашек не стали продлевать арест

Сергей Милейко отрицает 
какую -либо корысть в общении 
с поставщиком обмундирования 
для Росгвардии   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Госзакупкам назначили ортопедическую обувь
Минтруд и объединения инвалидов разошлись в оценках ограничения конкуренции

До конца 2023 года Московское про-
тезно-ортопедическое предприятие, 
подведомственное Минтруду, будет 
единственным поставщиком слож-
ной ортопедической обуви, абсорби-
рующего белья, подгузников и средств 
для больных со стомами. Как счита-
ют в ведомстве, такой подход позво-
лит сдержать цены на отраслевом 
рынке при госзакупках. Напротив, по-
лучатели услуг — ассоциация «Опора» 
и объединение стомированных боль-
ных АСТОМ — заявили, что это приве-
дет к росту стоимости и падению каче-
ства товаров, которыми обеспечивают 
инвалидов.

Правительство назначило Московское 
протезно-ортопедическое предприятие 
(ПрОП, находится в ведении Минтруда) 
единственным поставщиком сложной ор-
топедической обуви до конца 2023 года. 
Помимо этого, еще на год продлены пол-
номочия ПрОП как единственного постав-
щика абсорбирующего белья, подгузников 
и моче- и калоприемников для обеспече-
ния инвалидов по закупкам Федерального 
фонда пенсионного и социального страхо-
вания (Социальный фонд). Соответствую-
щее распоряжение правительства №402-р 
опубликовано 20 февраля.

Напомним, ПрОП стало единствен-
ным поставщиком этих средств в сентя-
бре 2022 года — это стало возможно благо-
даря постановлению правительства №339 
от 10 марта 2022 года, которое упростило 
внедрение этого механизма для всех отра-
слей госзакупок на фоне введенных про-
тив РФ санкций и невозможности про-
гнозировать рост цен на поставляемые 
товары (подробнее см. „Ъ“ от 4 апреля 2022 
года). Заказчик получил право обратиться 
к единственному поставщику, если не со-
стоялся конкурс на закупку, либо выиграв-
ший исполнитель отказался от своих обя-
зательств, либо цены у альтернативных 
поставщиков на рынке выше, чем у едино-
го поставщика. Главное отличие закупки 
у единственного поставщика от стандарт-
ных госторгов в том, что цена в таком слу-
чае определяется самим заказчиком, а не 
на аукционе, где выигрывает предложив-
ший минимальную стоимость контракта.

Как объяснили „Ъ“ в Минтруде, в апре-
ле 2022 года средняя цена на однокомпо-
нентные дренируемые калоприемники со 
встроенной плоской пластиной была на 
89% выше цены января. Кроме того, в пер-

вом полугодии 2022 года 78 поставщиков 
в 41 регионе отказались от обязательств 
по уже заключенным госконтрактам или 
потребовали изменить их условия. Толь-
ко в июне—августе 2022 года не состоя-
лись 163 закупки спецсредств, необходи-
мых пациентам с нарушением функций 
выделения,— это 37% от объема, который 
планировали закупить в эти месяцы, ука-
зывает Минтруд. ПрОП смогло выполнить 
заказы вместо отказавшихся поставщиков, 
сам факт появления у Социального фонда 
возможности закупать у единственного по-
ставщика «послужил фактором стабилиза-
ции цен на изделия». На этом фоне было 
решено продлить и расширить использо-
вание этого механизма в 2023 году, отмети-
ли в ведомстве. При этом Минтруд не пла-
нирует делать ПрОП монополистом: так, 
в 2022 году на единственного поставщи-
ка пришлось 28% от объема поставки кало- 
и мочеприемников и 0,6% поставки абсор-
бирующего белья. В 2023 году его доля, 
пояснили в министерстве, не сможет быть 
выше 70%, причем 15% от выполняемого 
заказа будет передано малому и среднему 
бизнесу. В абсолютных цифрах предель-
ный объем поставок от ПрОП — 199,7 млн 
единиц абсорбирующего белья, 32,5 млн 
специальных средств при нарушении 
функций выделения (моче- и калоприем-
ников) и 198,2 тыс. пар сложной ортопеди-
ческой обуви. Почему другие изделия для 
стомированных пациентов (средства ухода 
за стомой, катетеры для нефростомы, кало-
приемники для втянутых стом) не вошли 
в перечни ПрОП и предоставляются Соци-
альным фондом «в рамках стандартных 
процедур», в Минтруде не пояснили.

Как выяснил „Ъ“, получатели услуг — 
всероссийское общество инвалидов с ам-
путацией конечностей и иными наруше-
ниями функций опорно-двигательного 
аппарата «Опора» и региональная общест-
венная организация инвалидов стомиро-
ванных больных АСТОМ (также выступают 
поставщиками ряда товаров для инвали-
дов на госзакупках) — критически отно-
сятся к решению о единственном постав-
щике. По словам председателя «Опоры» 
Елены Волоховой, количество жалоб на ка-
чество обеспечения ортопедической об-
увью Московским ПрОП в 2022 году «было 
высоким». По ее данным, «были сущест-
венно завышены цены, а в ряде регионов 
инвалиды получили изделия, не отвеча-
ющие условиям госконтрактов». Госпожа 

Волохова заявляет, что «под видом слож-
ной ортопедической обуви» в ряде случаев 
«выпускалась обычная серийная, без уче-
та индивидуальных особенностей каждого 
нуждающегося». В распоряжении „Ъ“ так-
же есть письмо-претензия, написанное 14 
декабря 2022 года заказчиком — Оренбург-
ским отделением ФСС (с 2023 года ФСС — 
часть Социального фонда) — Московскому 
ПрОП. Как указывает заказчик, по результа-
там проверки выяснилось, что поставлен-
ная обувь (33 пары) не соответствует гос-
стандартам качества. Кроме того, ПрОП не 
исполнило условия контакта по изготовле-
нию 877 пар обуви, информация о причи-
нах в 168 из этих случаев на момент напи-
сания письма не поступала. Оренбургский 
ФСС просил ПрОП в сроки, установлен-
ные контрактом, уплатить штраф в разме-
ре более 1,8 млн руб. По данным руководи-
теля АСТОМ Вячеслава Суханова, ситуация 
с обеспечением стомированных пациен-
тов с появлением единственного постав-
щика ухудшилась, в ряде регионов товары 
не соответствовали техническим заданиям 
госконтракта, а цена при проведении кон-
курентных процедур оказывалась ниже 
цен контрактов, заключаемых с единствен-
ным поставщиком.

По просьбе общественных организа-
ций первый зампред комитета Госдумы по 
бюджету и налогам Александр Ремезков 
сделал запрос в Генпрокуратуру. В ответ-
ном письме указано, что в ходе проверок 
в ряде случаев выявлены нарушения при 
заключении и исполнении контрактов 
на поставки абсорбирующего белья, под-
гузников и спецсредств при нарушениях 
функций выделения; также установлены 
случаи несвоевременных поставки и опла-
ты товаров, неприменения к предприя-
тию штрафных санкций. Всего по итогам 
надзорных мероприятий внесено 24 пред-
ставления, инициировано возбуждение 
13 дел об административных правонару-
шениях, организованы две процессуаль-
ные проверки. В то же время источник, 
знакомый с ситуацией, отмечает, что «ни 
в одном из случаев прокуратура не потре-
бовала расторгнуть контракт с единым 
поставщиком, а представления касались 
процедурных моментов или соблюдения 
внутренних сроков».

Директор Национальной ассоциации 
участников рынка ассистивных техноло-
гий «АУРА-Тех» Иван Бирюков отмечает, 
что российские предприятия, производя-

щие абсорбирующее белье, «полноценно 
функционируют, не имеют проблем с сы-
рьем и могут выпускать полный объем про-
дукции». По данным «АУРА-Тех», в год они 
производят 375 млн подгузников для взро-
слых, 1 млрд 100 млн подгузников для де-
тей, около 500 млн впитывающих пеленок. 
Господин Бирюков отмечает, что эти объе-
мы полностью закрывают потребности за-
казчика. Продукция для стомированных 
пациентов производится в России лишь 
частично, но, по словам Ивана Бирюкова, 
даже те товары, которые в стране не изго-
тавливаются, сейчас не в дефиците. Орто-
педическую обувь, считает господин Бирю-
ков, также способны изготавливать малые 
и средние российские предприятия. Пред-
приниматели, по его словам, относят-
ся к решению о единственном поставщи-
ке «категорически негативно», опасаясь 
возникновения неконкурентного рын-
ка и злоупотреблений чиновников на ме-
стах. Председатель Всероссийского обще-
ства инвалидов Михаил Терентьев считает 
спорным решение о единственном постав-
щике: «Это дает более четкий контроль со 
стороны государства, в том числе за каче-
ством и исполнением контрактов, но при 
этом идет снижение конкурентной сре-
ды. Если мера временная и единственный 
поставщик ориентирован на 20–30% рын-
ка, это поспособствует росту качества про-
дукции, которая выходит на конкурсы. Но 
определять единственного поставщика на 
весь рынок опасно: через два-три года в та-
ком случае мы будем наблюдать снижение 
качества и эффективности госконтроля».

В Минтруде „Ъ“ заявили, что число обра-
щений в ведомство, связанных с обеспече-
нием техсредствами реабилитации, за 11 
месяцев 2022 года снизилось до 3,9 тыс. (по 
сравнению с 4,6 тыс. в 2021 году и 5,9 тыс. 
в 2019 году). В ведомстве подчеркнули, что 
единственный поставщик поставлял про-
дукцию «различных производителей, не ог-
раничиваясь каким-либо одним брендом».

Отметим, что в сентябре 2022 года глава 
Федеральной антимонопольной службы 
Максим Шаскольский заявлял, что конку-
ренция на госзакупках падает и это может 
ухудшить исполнение контрактов (см. „Ъ“ 
от 23 сентября 2022 года). По данным Мин-
фина, объем контрактов с едиными по-
ставщиками за восемь месяцев 2022 года 
вырос до 23% против 17% в 2021 году. 

Наталья Костарнова,  
Анастасия Мануйлова

Дублер Щелковского шоссе 
пойдет другим лесом
Власти придумали, как проложить трассу мимо 
«Лосиного Острова», но пока не нашли на это денег

Росавтодор определился с примерным маршрутом 
будущего дублера Щелковского шоссе: трасса прой-
дет южнее существующей магистрали А-103 от МКАД, 
не затрагивая нацпарк «Лосиный Остров». Для это-
го необходимо скорректировать границы водоохран-
ной зоны Восточной станции водоподготовки, которая 
снабжает водой восток и юго-восток столицы, мэрия 
Москвы по договоренности с Росавтодором уже этим 
занимается. Но до начала строительства еще далеко: 
требуется утвердить проект, а также найти финансиро-
вание. По данным „Ъ“, рассматривался и проект плат-
ного дублера с передачей трассы в ГК «Автодор», одна-
ко в Росавтодоре эти планы отрицают.

Проект дублера федерального Щелковского шоссе, од-
ной из самых перегруженных дорог Подмосковья, на-
помним, обсуждается уже десять лет. За это время рас-
сматривалось пять сценариев, включая реконструкцию 
существующего шоссе и прокладку нового через нацпарк 
«Лосиный Остров» (в итоге от этой идеи отказались). В 2019 
году входящее в структуру Росавтодора ФКУ «Центравтома-
гистраль» решило повторно проанализировать все вариан-
ты, заключив с ООО «ВТМ Дорпроект» контракт на 342 млн 
руб. по «обоснованию инвестиций», который недавно про-
длили до июня 2023 года. Подрядчик обязался провести 
инженерно-геодезические, экологические, гидрометео-
рологические изыскания, оценить изменение границ ле-
сопарковых зон, собрать данные о памятниках природы, 
археологии и культуры, проанализировать трафик и предо-
ставить не менее трех вариантов трассы.

«Рассмотрено три возможных варианта прохождения 
новой трассы и выбран приоритетный, который прой-
дет южнее существующей автодороги А-103 (Щелков-
ское шоссе от МКАД.— „Ъ“) практически по незастроен-
ным территориям и не затрагивая земель ООПТ „Лосиный 
Остров“»,— сообщили „Ъ“ в Росавтодоре, добавив, что про-
цесс обоснования продолжается. Итоговой трассировки 
пока нет. Отметим, в 2021 году в сети публиковали спра-
вочные материалы Росавтодора: дублер проходил через Го-
ренский лесопарк, вдоль Горьковского направления же-
лезной дороги, севернее Балашихи, далее через Озерный 

лесопарк в сторону Звездного Городка. По данным „Ъ“, этот 
проект не является актуальным.

В рамках завершения процесса обоснования инвестиций 
нужно менять границы охранных зон Восточной станции 
водоподготовки (объект мэрии Москвы, снабжает питьевой 
водой восток и юго-восток столицы и расположен у Щелков-
ского шоссе в поселке Восточный), пояснили в Росавтодоре, 
Москомархитектура этим уже занимается. Затем документа-
ция пройдет «технико-ценовой аудит» в ФАУ «Главгосэкспер-
тиза». После получения положительного заключения нач-
нется проектирование дороги, пояснили в Федеральном 
дорожном агентстве. Сроки разработки проекта или строи-
тельства не обозначены.

Федеральные и крупнейшие региональные дорожные 
стройки заложены в плане дорожного строительства до 2027 
года с объемом финансирования свыше 13 трлн руб., кото-
рый правительство РФ утвердило в июне 2022 года. Тогда 
дублера Щелковского шоссе в «пятилетке» не было, он рас-
сматривался Минтрансом как магистраль, которая может 
появиться после 2027 года. При этом реконструкция дру-
гих «федералок» в документе упомянута (М-8, М-5, Рубле-
во-Успенское шоссе и т. д.). План является «гибким механиз-
мом», он регулярно меняется, нельзя однозначно говорить 
о невозможности включения в него той или иной дороги, го-
ворит знакомый с ситуацией источник „Ъ“. 

По данным „Ъ“, на одном из этапов рассматривался вари-
ант передачи проекта дублера Щелковского шоссе госкомпа-
нии «Автодор» для привлечения инвестиций — это означало 
бы платный проезд по трассе. В Росавтодоре это отрицают: 
«В настоящее время передача данного проекта госкомпании 
не планируется». «Дублер Щелковского шоссе, по сути, го-
родская магистральная дорога, где люди ездят в ежедневном 
режиме между Москвой и областью,— пояснил „Ъ“ научный 
руководитель Института экономики транспорта ВШЭ Ми-
хаил Блинкин.— Если он будет платным, то тариф здесь на-
верняка будет недешевым, и местные жители платить за это 
в режиме ежедневных поездок не готовы. Они продолжат 
стоять в пробке на бесплатном шоссе».

Экологи относятся к будущему проекту со скепсисом. 
«Фрагментация любого лесного массива у окраин Москвы 
существенно снижает его жизнеспособность, а также ре-
креационную ценность,— говорит Алексей Ярошенко из 
„Гринписа России“.— Ширина Горенского лесопарка — все-
го около 1,5 км. Если новая дорога разрежет его примерно 
напополам, то в нем практически не останется бесшумных 
зон. А это очень важная функция лесопарка — обеспечить 
людям места, куда можно скрыться от городского шума».

Проблемы с прокладкой магистралей в пригородах Мо-
сквы — результаты хаотической застройки на протяжении 
нескольких последних десятилетий, отмечает господин 
Ярошенко. «Окрестности магистралей застраиваются так, 
что не остается возможностей для их расширения,— пояс-
няет он.— Прокладывать новые по крупным массивам жи-
лой застройки практически невозможно, поэтому прихо-
дится строить по оставшимся природным территориям, что 
ведет к радикальному снижению качества окружающей сре-
ды. Нынешняя бессистемная застройка и бессистемное же 
нарезание участков под застройку — основа для проблем на 
много десятилетий вперед».

Иван Буранов, Анна Васильева

Трасса, призванная разгрузить Щелковское 
шоссе (на фото), скорее всего, пройдет в обход 
«Лосиного Острова»  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

светская 
жизнь

Параллельные  
вселенные
Прошлая светская неделя показала, что дер-
жать скорбный вид сил уже нет хотя бы по-
тому, что исчезли иллюзии, будто держать 
его предстоит какое-то определенное вре-
мя. По прошествии года со всеобщей утра-
ты привычного уклада светские москви-
чи и петербуржцы заметили, что вообще-то 
наступает весна. Неделя была переполне-
на событиями: в расписании нашлось ме-
сто и для чаепития с Викторией Шеляговой, 
и для вернисажа выставки во славу группы 
«Король и Шут». Противоречия нет: заветы 
и принципы панк-рока близки госпоже Ше-
ляговой, как мало кому в нашем свете.

Началась неделя с события парадоксаль-
ного в своей довоенности. Пришедший на 
российский рынок в 2022 году бренд ко-
ньяка Francois de Martignac устроил вече-
ринку-презентацию в ММОМА. К событию 
подключили Сашу Фролову — очень от-
зывчивую к коммерческим коллабораци-
ям художницу. Она сделала надувную ком-
позицию в цвет этикетки, с золотистым 
фрагментом, символизирующим коньяк. 
Играла музыка, пришли приличные гости, 
говорил речь исполнительный директор му-
зея Василий Церетели.

В последний день зимы в «Доме фарфора» 
на Неглинной со свистом встречали весну 
гости Виктории Шеляговой. То есть дейст-

вительно были не только пироги за наряд-
но накрытым столом, не только фотогра-
фии в рукотворных цветочных зарослях от 
студии Blush by Yasya, не только струнный 
ансамбль, но и некий профессиональный 
свистун. Александр Раппопорт и Ксения 
Соловьева попробовали узнать у госпожи 
Шеляговой, не случится ли убытков, если 
так активно свистеть в помещении, и если 
все-таки случится, то у кого из участников 
чаепития. Сошлись на том, что свист с при-
менением технических средств (глиняных 
свистулек) выгодно отличается от простого 
свиста. Среди тех, кто в итоге рискнул опро-
бовать свистульку, оказались Игорь Мир-
курбанов, Ирада Зейналова, Елена Крыги-
на и другие.

Тем же вечером госпожа Зейналова от-
правилась Музей архитектуры, где откры-
лась персональная выставка Михаила Ро-
занова «Сталь. Стекло. Бетон», совместная 
для музея и фонда Марианны Сардаровой 
Ruarts. На фотографиях европейский мо-
дернизм — архитектура послевоенного оп-
тимизма, снятая господином Розановым 
перед пандемией. О том же времени, толь-
ко в оптике неофициальных советских ху-
дожников 1960–1980-х, открылась выстав-
ка в Русском музее (в Мраморном дворце) из 
коллекции Наталии Опалевой «Параллель-
ные вселенные». На вернисаже и последо-
вавшим за ним коктейле в «Астории» при-
сутствовали все три состояния российского 
культурно-административного процесса 
в лице и. о. гендиректора «Русского музея» 
Анны Цветковой, отбросившей «и. о.» месяц 
назад Анны Яловой — директора петербург-
ского Манежа, и экс-директора ГТГ Зельфи-
ры Трегуловой. Госпожа Опалева говорила, 
какая это честь для коллекционера — вы-
ставка в Русском музее (у нее уже вторая). 
Гости, среди которых преобладали профес-
сионалы искусств, говорили между собой, 
что госпожа Опалева не только коллекцио-
нер, но еще и очень хороший человек, а это 
последнее, что ждешь о ком-то услышать 
в арт-сообществе.

Создатели выставки на «Винзаводе» по-
старались взглянуть на явление панка мак-
симально академично и широко, поэтому 
инсталляция очень грязной общественной 
уборной соседствовала с инфографикой, ко-
торая записывала в протопанки Льва Толсто-
го и Жан-Поля Сартра. Гости, впрочем, отне-
слись к открытию как к веселому карнавалу, 
представив фантазии на тему панк-дресс-ко-
да. Среди гостей попадались и немолодые, 
заметно пьющие люди, вероятно пытавши-
еся пронести панк-культуру в себе сквозь 
годы. Они-то как раз не заморачивались по 
коже и шипам: Сергей Троицкий aka Паук 
вообще был в кофте из флиса. Зато он един-
ственный пытался нарушать правила и ку-
рить прямо в выставочном пространстве. 
Вторая половина экспозиции, а точнее, от-
дельная трогательная выставка посвящена 
группе «Король и Шут», а весь проект спро-
воцирован сервисом «Кинопоиск», который 
выпустил сериал об этой группе. Впрочем, 
какими бы коммерческими ни были причи-
ны выставок прошлой недели, они говорят 
о том, что все запрещенное однажды стано-
вится разрешенным. И приходит весна.

Все запрещенное  
однажды  
становится  
разрешенным.  
И приходит весна

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Праздник заботы  
и любви к ближнему
Уважаемые друзья!
6 марта — 14-го числа еврейского месяца Адар иудеи по всему 
миру отмечают самый яркий и красочный праздник — Пурим! 
В этот день принято устраивать торжественную трапезу, под-
нимать бокалы и говорить «Лехаим!», дарить друзьям вкусные 
подарки, обязательно помогать нуждающимся, а также слушать 
Свиток Эстер, где подробно описаны множественные перипетии 
истории спасения еврейской диаспоры от козней коварного 
царедворца Амана в IV веке до н. э. в Персидском царстве.

Как сказано в Талмуде, уже с начала месяца Адар принято 
приумножать радость. Согласно одному из объяснений, эта 
традиция связана еще со временем Исхода из Египта: задолго 
до событий Свитка Эстер в Адаре исполняли заповедь шкалим, 
то есть жертвовали все необходимое для строительства пере-
носного Храма. Народ с настолько большим усердием отдавал 
все, что могло для этого потребоваться, что Моисей повелел ему 
остановиться. Исходя из этого примера мудрецы учат, что те за-
поведи Всевышнего, которые были приняты людьми с радостью, 
и дальше будут исполняться только с радостью.

Царица Эстер и ее воспитатель Мордехай, спасая еврейский 
народ от жестокого замысла Амана, решали вдвоем непростую, 
в некотором смысле дипломатическую задачу, которая требо-
вала от них духовной стойкости, силы характера, решимости. 
Для них было невозможно вывести народ из изгнания обратно в 
Израиль, заново построить разрушенный вавилонянами Храм — 
так неужели было возможно спасти тысячи человек, расселен-
ных по всей персидской империи, от гибели? Оказалось, что 
это можно было сделать, первым делом поверив в собственные 
силы: один решительный шаг Эстер запустил такую цепочку со-
бытий, которая смогла обойти чины, приказы и злые намерения. 
Получив признание царя, Мордехай защитил евреев в рамках 
той же системы законов, которая еще день назад диктовала 
уничтожение всех иудеев.

В завершении Свитка Эстер мы читаем, что «настала для 
иудеев пора света, радости, веселья и почета». В чем же 
заключается радость, если не наступило полного освобождения? 
Во что же преобразовалась заповедь шкалим о пожертвованиях 
для Храма, когда самого Храма уже не было? Если говорить 
современным языком, то данная заповедь стала жизненным 
принципом, ведь только благодаря личному вкладу абсолютно 
каждого члена общины возможно продолжение духовной жизни 
и совместное служение Творцу. Заповеди Пурима о подарках 
друзьям и о заботе о малоимущих напоминают нам, что мы 
едины, что мы сохраняем жизнь не только ради ее безусловной 
ценности, но и ради нашего мировоззрения и что это возможно, 
только если мы думаем не исключительно о себе, но в большей 
степени о наших ближних. Как учил величайший мудрец Торы 
Гилель: «Если я только для себя, то что я?» История Пурима дает 
нам жизненный урок о том, насколько важно суметь в нужный 
момент подумать об окружающих и быть готовым ради них пойти 
на самые серьезные шаги.

Уважаемые друзья, я поздравляю вас всех с праздником 
и желаю, чтобы ваши родные и близкие люди оказывали вам 
должное внимание не только по специальному поводу, но 
и каждый день и чтобы вы всегда находили в себе силы и 
желание приумножать полученную доброту и заботу. Пусть 
Всевышний ниспошлет вам множество благословений, много 
радости и веселья!

Александр Борода,
раввин,  
президент Федерации  
еврейских общин России

К ЧИТАТЕЛЯМ  
ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 6 марта 2023 №38/П   l   Коммерсантъ

Бывший глава Белого дома и кандидат в пре-
зиденты США Дональд Трамп решил сделать 
украинский конфликт одной из ключевых тем 
своей предвыборной кампании. Выступая 
на республиканской Конференции консерва-
тивных политических действий (CPAC), он поо-
бещал за 24 часа остановить боевые действия 
и за десять минут убедить европейских союз-
ников тратить больше денег на Украину. Пони-
мание того, что затягивание конфликта может 
в числе прочих факторов привести к пораже-
нию на выборах-2024, имеется и у нынешней 
демократической администрации. Как утвер-
ждают американские СМИ, Белый дом торопит 
Киев с контрнаступлением и ждет от Украины 
побед на поле боя, чтобы она поскорее и с луч-
ших переговорных позиций вступила в диалог 
с Россией.

Дональд Трамп, выступив в выходные с обличи-
тельной речью в адрес республиканского мейнстри-
ма и действующей администрации США (см. «Ъ-Он-
лайн» от 5 марта), среди прочего затронул и проблему 
российско-украинского конфликта. Судя по его за-
явлениям, прозвучавшим на CPAC, бывший амери-
канский лидер, который намерен в очередной раз 
побороться за номинацию кандидата в президенты 
от Республиканской партии, решил сделать украин-
ский кризис одной из главных тем своей предвыбор-
ной кампании.

Господин Трамп заверил собравшихся под Ва-
шингтоном консерваторов, что в случае избрания 
президентом ему понадобится не больше 24 часов, 
чтобы остановить боевые действия. По его словам, 
он еще не успеет войти в Овальный кабинет, а уже 
добьется урегулирования «катастрофической вой-
ны между Россией и Украиной». Дональд Трамп от-
метил, что в бытность президентом он «ладил» как 
с Украиной, так и с российским президентом Вла-
димиром Путиным, причем с последним он и вовсе 
«ладил очень хорошо». Поэтому найти пути решения 
конфликта, который «нужно урегулировать прямо 
сейчас», для него было бы «очень просто». Как имен-
но он собирался его урегулировать, политик конкре-
тизировать не стал, поскольку в противном случае, 
«вероятно, не смог бы этого сделать».

Для того же, чтобы заставить союзников в Евро-
пе тратить больше денег на помощь Украине, у го-
сподина Трампа, по его словам, ушло бы еще мень-
ше времени. Он сказал, что ему хватило бы десяти 
минут, чтобы найти для европейских лидеров нуж-
ные слова, после чего они «согласились бы платить» 
за поддержку Киева столько же, сколько тратят США. 
По подсчетам Дональда Трампа, Вашингтон выде-
лил Украине уже $140 млрд, а все страны Евросою-
за — около $15–16 млрд (по данным западных анали-
тиков, Штаты к середине января выделили помощи 
Украине на $76 млрд, ЕС — на $56 млрд). Подоб-
ное распределение финансовой нагрузки, уверен 
45-й президент США, несправедливо, поскольку кон-
фликт «затрагивает Европу больше». «Мы вложили 
$140 млрд, а они (другие страны НАТО.— „Ъ“) вложи-
ли лишь крошечную часть от этой суммы. И вы знае-
те, мы все хотим добиться успеха! Но для них это го-
раздо важнее, чем для нас, из-за того, где именно это 
происходит»,— негодовал господин Трамп, отдель-
но уколов Германию, которая «не платит свою долю».

Дональд Трамп ясно давал понять, что его полити-
ка по отношению к Украине будет совершенно иной, 
чем у действующей администрации США, делая упор 

на то, что исход боевых действий для Америки не так 
важен, как для Европы. И это явно шло вразрез с офи-
циальными заявлениями президента Джо Байдена 
и представителей его команды, ставящих безопас-
ность, благополучие и судьбы демократии во всем 
мире в зависимость от исхода конфликта.

При этом, видимо, чтобы его снова не обвинили 
в «сговоре с Россией», Дональд Трамп напомнил, что 
проводил жесткую линию по отношению к Влади-
миру Путину (хотя и «хорошо с ним ладил»). «Именно 
я прикончил его трубопровод!» — сказал господин 
Трамп. Он отметил, что как никто другой противо-
действовал запуску «Северного потока-2», который 
к концу его первого срока «был мертв», но потом при-
шел господин Байден «и в первый же день одобрил 
строительство газопровода». Кроме того, по его сло-
вам, он в личной беседе с господином Путиным со-
ветовал тому «не захватывать страны, поскольку тог-
да Москва окажется под тяжелым ударом».

Несложно заметить, что позиции Дональда Трам-
па по отношению к украинскому конфликту про-
тиворечат официальной линии США, которой при-
держиваются не только демократы во главе с Джо 
Байденом, но и влиятельные политики из числа 
классических республиканцев, будь то спикер Па-
латы представителей Кевин Маккарти или лидер 
меньшинства с Сенате Митч Макконнелл. Все они 
в той или иной степени заявляли о намерении под-
держивать Украину «столько, сколько потребуется» 
(пусть в некоторых случаях и с оговорками о необхо-
димости большей подотчетности выделяемых Кие-
ву средств). И уж точно никто из них публично не на-
стаивал на немедленном прекращении конфликта 
с сохранением статус-кво.

При этом, судя по периодическим публикациям 
в западных СМИ со ссылкой на американских чи-
новников, закулисно представители администра-

ции США дают понять Киеву, что ждут от него побед 
на поле боя в ближайшие месяцы для создания луч-
ших переговорных позиций. Демократы спешат уре-
гулировать конфликт до выборов-2024. Ведь нетруд-
но представить, с каким усердием Дональд Трамп 
или губернатор Флориды Рон Десантис, пока не объ-
явивший о притязаниях на Белый дом, но восприни-
мающий украинский кризис со схожих с 45-м пре-
зидентом позиций, будут использовать конфликт 
в своих избирательных кампаниях. В конце концов, 
уже сейчас тезис о том, что поддержка Украины ло-
жится тяжелым грузом на плечи американских на-
логоплательщиков, находит отклик у части элек-
тората. Затянувшиеся до ноября 2024 года боевые 
действия вполне могут аукнуться демократам, хотя, 
возможно, и не окажут решающего влияния на ито-
ги выборов.

Кстати, за день до выступления Дональда Трампа 
на CPAC к Джо Байдену в Белый дом приезжал кан-
цлер ФРГ Олаф Шольц — впервые с момента ввода 
российских войск на территорию Украины. Публич-
но политики сделали немного заявлений, однако, 
как отметила газета The Wall Street Journal, им было 
что обсудить и за закрытыми дверями. По данным 
WSJ, у США и Западной Европы наметились разно-
гласия с восточноевропейскими странами по отно-
шению к тому, каким образом может завершиться 
российско-украинский конфликт. Издание со ссыл-
кой на американские источники сообщило, что 
во время визита в Варшаву господин Байден попро-
сил лидеров стран Балтии поменьше требовать пол-
ного поражения России. В Вашингтоне, Берлине 
и Париже считают, что следует дождаться определен-
ных успехов Украины на поле боя и сразу после этого 
убедить президента Украины Владимира Зеленского 
пойти на переговоры.

Очевидно, что выходить на выборы-2024 для Джо 
Байдена и демократов с некими перспективами раз-
решения кризиса было бы куда сподручнее, чем по-
зволить оппонентам кормить избирателей обещани-
ями уладить конфликт и позволить американским 
налогоплательщикам вздохнуть свободнее.

Алексей Забродин

Дональд Трамп  
пробуется на роль спасителя
Экс-президент США решил сделать российско-украинское 
урегулирование своим предвыборным коньком

В Пекине открылись сессии высшего законодательного и выс-
шего консультативного органов КНР, в ходе которых более 2 тыс. 
делегатов из всех регионов переизберут руководство страны 
и определят ее стратегию развития (см. также стр. 1). Заверша-
ющая десятилетний политический цикл сессия Всекитайского 
собрания народных представителей (ВСНП) утвердит новый со-
став правительства, включая преемника премьера Госсовета 
КНР Ли Кэцяна. Выступивший на сессии ВСНП уходящий премьер 
представил Китай страной все большего мирового могущества, 
которая наращивает темпы роста ВВП и увеличивает оборонные 
расходы, готовясь к долгому противостоянию с США.

Главное внутриполитическое событие года в жизни КНР — открыв-
шиеся в воскресенье в Пекине ежегодная сессия Всекитайского собра-
ния народных представителей и сессия Народного политического кон-
сультативного совета Китая (НПКСК), которые проходят практически 
одновременно. Несмотря на разные функции, повестку и продолжи-
тельность, они фактически представляют собой сообщающиеся сосуды.

В первые дни марта в Доме народных собраний в Пекине раз в год 
традиционно собираются ВСНП и НПКСК в полном составе. В этот раз 
более 2 тыс. делегатов из всех китайских провинций, автономных рай-
онов и городов центрального подчинения в течение полутора недель 
должны решить ключевые вопросы, которые определят векторы соци-
ально-экономической и оборонной политики страны на ближайшее пя-
тилетие, а также ее отношения с внешним миром.

Особенностью сессий ВСНП и НПКСК этого года станет и то, что, про-
ходя после «исторического» ХХ съезда китайской Компартии октября 
прошлого года, они завершат десятилетний политический цикл, утвер-
див перестановки в руководстве страны.

Председатель КНР Си Цзиньпин, которому в июне исполнится 70 лет, 
будет переизбран на третий срок. Это стало возможным после внесения 
в 2018 году поправок в конституцию, согласно которым срок пребыва-
ния на этом посту одного человека больше не ограничен двумя пятилет-
ними сроками.

В то время как Си Цзиньпин продолжит уверенно восседать на вер-
шине властной пирамиды, в правительстве произойдут кардиналь-
ные перестановки. Так, человек номер два — премьер Госсовета КНР 
Ли Кэцян, который возглавлял правительство два пятилетних срока, 
уступит место своему преемнику.

Кроме того, новые управленцы придут на посты четырех вице-пре-
мьеров, ключевых министров, председателя Народного банка Китая, ру-
ководителей Центрального военного совета КНР, Верховного народного 
суда и Верховной народной прокуратуры.

Наиболее вероятным новым премьером Госсовета КНР называют быв-
шего главу городского комитета КПК Шанхая Ли Цяна, который на XX съе-
зде КПК вошел в состав постоянного комитета политбюро ЦК КПК. Несмо-
тря на то что 63-летний Ли Цян всего на четыре года моложе уходящего 
в отставку Ли Кэцяна, его называют восходящей звездой китайской поли-
тики благодаря особому доверию Си Цзиньпина и немалому опыту в об-
ласти управления развитием инновационных технологий.

Должности четырех вице-премьеров, по прогнозам аналитиков, так-
же займут партийные и государственные функционеры из ближайше-
го окружения Си Цзиньпина — Дин Сюэсян, Хэ Лифэн, Чжан Гоцин 
и Лю Гочжун.

Приоритетами экономического блока станут принятие мер по уско-
рению темпов роста ВВП после пандемии, а также повышение инвес-
тиционной привлекательности Китая и сдерживание высокого уровня 
безработицы среди молодежи.

Вероятным преемником уходящего в отставку министра обороны 
Вэй Фэнхэ называют члена Военного совета ЦК КПК Ли Шанфу, который 
находится под санкциями США за приобретение российской военной 
техники. Новый глава МИДа — бывший посол КНР в США Цинь Ган — 
вопреки традиции был назначен на эту должность с опережением — 
еще в конце прошлого года.

Между тем выступивший с докладом на открытии 1-й сессии ВСНП 
4-го созыва премьер Ли Кэцян, для которого это выступление стало фи-
нальным аккордом его политической карьеры, долго перечислял до-
стижения собственного правительства, сумевшего вывести экономику 
из пандемии COVID-19 с минимальными потерями и вернуть ей тем-
пы роста. «Внедряя инновации при урегулировании на макроуровне, 
мы сохранили функционирование экономики в рациональном диапа-
зоне»,— сообщил Ли Кэцян, указав на то, что в прошлом году, несмо-
тря на многочисленные трудности, правительство обеспечило рост ВВП 
на уровне 3%, в то время как общий объем импорта и экспорта товаров 
увеличился на 7,7%.

Примерами инноваций во внешней торговле могут служить созда-
ние 152 экспериментальных зон развития трансграничной электрон-
ной коммерции, упрощение таможенных процедур и снижение тамо-
женных пошлин с 9,8% до 7,4%.

Как следует из доклада китайского премьера, новый план социаль-
но-экономического развития на будущий год предусматривает темпы 
роста ВВП Китая уже на уровне 5%. «Сосредоточивая внимание на углу-
блении реформ в важных сферах и ключевых звеньях, мы прилагали 
больше усилий для активизации жизнеспособности рынка и творческо-
го потенциала общества»,— продолжал Ли Кэцян.

Считая главными вызовами экономике протекционизм, торговые 
барьеры и войну санкций, Пекин «непоколебимо придерживается кур-
са на расширение открытости внешнему миру, углубляя международ-
ное торгово-экономическое сотрудничество на основе принципов вза-
имной выгоды и обоюдного выигрыша».

Говоря о международных приоритетах, премьер Госсовета КНР пообе-
щал «неуклонно придерживаться независимой и самостоятельной мир-
ной внешней политики, неизменно идти по пути мирного развития, не-
поколебимо развивать отношения дружбы и сотрудничества со всеми 
странами мира на основе пяти принципов мирного сосуществования».

Не упомянув обнародованный за неделю до открытия сессии ВСНП 
мирный план Пекина по Украине, Ли Кэцян тем не менее заявил о готов-
ности «вместе с мировым сообществом осуществлять инициативу по гло-
бальному развитию и инициативу по глобальной безопасности». Страте-
гическая цель — построение сообщества единой судьбы человечества, 
о которой ранее неоднократно заявлял председатель КНР Си Цзиньпин.

Что касается Тайваня, то Пекин «продолжит решительную борьбу 
против так называемой независимости, будет содействовать воссоеди-
нению Родины, мирному развитию отношений между двумя берегами 
Тайваньского пролива».

Еще одной громкой новостью сессии ВСНП, напомнившей стране 
и миру о том, что «китайское добро должно быть с кулаками», стало за-
планированное в проекте бюджета КНР на 2023 год увеличение воен-
ных расходов на 7,2%, до 1,553 трлн юаней (около $224,85 млрд). В 2022 
году КНР увеличила расходы на оборону на 7,1%, в 2021 году — на 6,8%.

По оценке Стокгольмского международного института исследова-
ния проблем мира, Китай существенно занижает официальные данные 
о военном бюджете, а его реальный объем может быть выше на 25–50%.

Как заявил в субботу, накануне открытия сессии ВСНП ее официаль-
ный представитель Ван Чао, «рост оборонных расходов связан с необ-
ходимостью реагировать на сложные вызовы в области безопасности», 
с которыми сталкивается Китай, а также выполнять «обязательства стра-
ны как крупной державы».

В традиционной для китайских официальных лиц уклончивой ма-
нере Ван Чао не стал перечислять внешние вызовы, не упомянув США. 
Он также не объяснил, о каких обязательствах в области обороны идет 
речь, учитывая приверженность Пекина принципу отказа от союзов 
и нежелание брать на себя никаких обязательств, даже в отношениях 
с ближайшим стратегическим партнером — Россией.

Сергей Строкань

Китай  
в поход собрался
Пекин наращивает темпы 
экономического роста  
и военные мускулы

Выступая на конференции американских 
консерваторов, экс-президент США  
Дональд Трамп пообещал в случае  
избрания в президенты за 24 часа оста-
новить боевые действия на Украине   
ФОТО EVELYN HOCKSTEIN / REUTERS

В Нагорном Карабахе 5 марта вспыхнули бое-
столкновения. В Степанакерте (азербайджан-
ское название — Ханкенди) сообщили о гибе-
ли троих армянских полицейских «вследствие 
азербайджанского диверсионного проникно-
вения». Баку также сообщил о потерях, обви-
нив в провокации армянскую сторону.

О боестолкновении с жертвами первыми со-
общили армянские источники. Сначала МВД На-
горного Карабаха (армянское название Арцах) со-
общило об одном погибшем и одном раненом 
вследствие «нападения диверсионной группы 
Азербайджана в районе под названием Хайпалу», 
который расположен недалеко от города Шуши 
(азербайджанское название — Шуша) и входит 
в зону ответственности дислоцированных в Кара-
бахе российских миротворцев.

Позже ведомство подтвердило гибель троих 
и ранение одного сотрудника местной полиции. 
Пресс-служба МВД Карабаха также опубликова-
ла фото обстрелянного полицейского автомобиля 
УАЗ, в котором передвигались сотрудники паспорт-
но-визового отдела полиции.

Азербайджанская сторона распространила 
свою версию случившегося. Согласно ей, пере-
стрелка началась после того, как азербайджан-
ские военные предприняли попытку «остановить 
и проверить транспортные средства, осуществ-
лявшие незаконные военные перевозки» из Ар-
мении в Карабах.

«В целях проверки и уточнения поступивших 
сведений о перевозке вооружения и боеприпасов, 
личного состава и мин по вспомогательным доро-
гам, являющимся альтернативой Лачинской до-
роге, 5 марта оперативное подразделение воору-
женных сил Азербайджанской Республики было 
направлено на территорию для проверки транс-
портных средств, перевозивших оружие, боепри-
пасы, личный состав и мины из Армении в Хан-
кенди. С противоположной стороны был открыт 
огонь, в результате вооруженные силы Азербайд-
жана понесли потери, есть раненые. Противопо-
ложная сторона была подавлена ответным огнем 
наших вооруженных сил»,— сообщили в военном 
ведомстве Азербайджана.

Инцидент, уточнили в Минобороны Азербай-
джана, случился на Халфалинской грунтовой до-

роге, являющейся альтернативой Лачинскому 
коридору, соединяющему Нагорный Карабах с Ар-
менией и остальным миром. Позже стало извест-
но, что в перестрелке погибли двое азербайджан-
ских военных.

Власти Карабаха, а затем и МИД Армении обви-
нили азербайджанскую сторону в распростране-
нии ложной информации. «Азербайджанская сто-
рона представляет ложные факты, утверждая, что 
якобы из Армении в Арцах перевозилось оружие 
на полицейской машине. На самом деле не только 
не перевозилось какое-либо оружие, но сотрудни-
ки полиции ехали из Степанакерта к месту несения 
службы на дороге. Азербайджанская диверсионная 
группа находилась в засаде в лесном массиве у до-
роги, оттуда и атаковала автомобиль»,— говорится 
в сообщении МВД Карабаха.

В армянском МИДе отметили: «Видеозаписи до-
казывают, что в уазике кроме служебных докумен-
тов и табельного оружия ничего больше не было. 
Действия азербайджанской диверсионной группы 
нельзя квалифицировать иначе, чем терроризм». 
«В этих условиях направление международной 
группы по установлению фактов в Лачинский ко-
ридор и Нагорный Карабах становится жизненной 
необходимостью»,— считает армянский МИД.

Ситуация в Нагорном Карабахе, где дислоциро-
ваны российские миротворцы, изменилась после 
того, как 12 декабря прошлого года азербайджан-
ские общественники заблокировали единствен-
ную дорогу, обеспечивающую сухопутную связь 
с Арменией Нагорного Карабаха, окруженного 
со всех сторон азербайджанскими войсками. Пе-
реговоры по разблокировке трассы, которые ве-
дутся между представителями Нагорного Карабаха 
и Азербайджана при посредничестве представите-
лей российского миротворческого контингента, 
пока не дали результатов.

Не помогли и призывы США, Франции и России, 
а также решение Международного суда ООН, кото-
рый обязал Баку обеспечить беспрепятственное 
движение по Лачинскому коридору, отклонив иск 
Азербайджана.

При этом Баку, комментируя произошедший 5 
марта инцидент, подчеркнул необходимость созда-
ния Азербайджаном «соответствующего контроль-
но-пропускного пункта на дороге Лачин—Ханкен-

ди». В Армении с этим категорически не согласны. 
Официальный Ереван, ссылаясь на подписанное 
с Баку и Москвой трехстороннее заявление от 9 но-
ября 2020 года, которым было объявлено о полном 
прекращении огня в Нагорном Карабахе, настаи-
вает на беспрепятственном передвижении по Ла-
чинской дороге, контроль за которой должны осу-
ществлять российские миротворцы.

В ежедневном «Информационном бюллетене» 
Минобороны РФ, освещающем деятельность рос-
сийского миротворческого контингента в зоне 
нагорно-карабахского конфликта, об инциден-
те не сообщалось, хотя российские миротворцы 
прибыли на место перестрелки и даже оказыва-
ли помощь раненому армянскому полицейскому. 
В бюллетене при этом отмечается, что для «обес-
печения безопасности российских миротворцев 
и предотвращения возможных инцидентов под-
держивается непрерывное взаимодействие с ге-
неральными штабами вооруженных сил Азербай-
джана и Армении».

Примечательно, что обострению ситуации в На-
горном Карабахе предшествовали прямые контак-
ты между Степанакертом и Баку. В Баку их назвали 
началом этапа интеграции Карабаха в состав Азер-
байджана, тогда как Степанакерт сообщил, что 
в ходе встречи с азербайджанскими официальны-
ми представителями при участии командования 
российского миротворческого контингента обсу-
ждались лишь гуманитарные вопросы, связанные 
с «разблокировкой Лачинского коридора, восста-
новление подачи электроэнергии и бесперебой-
ной подачи природного газа из Армении в Арцах, 
а также опасения по поводу эксплуатации Кашен-
ского рудника».

Инцидент произошел также на фоне перегово-
ров о мире между Ереваном и Баку. В них посред-
ничают и одновременно конкурируют как ЕС, так 
и Москва. Так, 6 марта Баку посетит спецпредста-
витель Евросоюза по Южному Кавказу и кризису 
в Грузии Тойво Клаар. После того как стало извест-
но о боестолкновении, он написал у себя в Twitter, 
что этот инцидент лишь «подчеркивает необходи-
мость продвижения переговоров для достижения 
стабильности и справедливого мира».

Аршалуйс Мгдесян, Ереван;  
Владимир Соловьев

И в мир продолжается бой
В Нагорном Карабахе снова стреляют на фоне миротворческой операции
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Nikkei 225 27927,47 (+428,6)
РТС 945,41 (+2,79)
FTSE 100 7947,11 (+3,07)

DAX 15578,39 (+250,75)
DJIA 33390,97 (+387,4)
NASDAQ Composite 11689,01 (+226,03)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.03.23
Австралийский доллар 50,8897
Английский фунт 90,2039
Белорусский рубль 26,7074
Гонконгский доллар* 96,2981

Дирхам ОАЭ 20,5449
Доллар США 75,4592
Евро 80,0469
Индийская рупия** 91,1969

Казахский тенге** 17,3195
Канадский доллар 55,4276
Китайский юань 10,9137
СДР 100,3396

Сингапурский доллар 55,9994
Турецкая лира* 39,9593
Украинская гривна* 20,4321
Шведская крона* 71,9955

Швейцарский франк 80,4555
Японская иена** 55,2410
*За 10. **За 100. 

НПЗ не заметили санкций
Переработка нефти в феврале выросла

Нефтекомпании в  феврале 
 увеличили загрузку  своих НПЗ, 
несмотря на  введение эмбар-
го ЕС на импорт российских 
 нефтепродуктов и потолка цен 
на них. Так, среднесуточный 
объем пере работки по итогам 
 февраля увеличился на 0,2% от-
носительно января. В услови-
ях санкционных ограничений 
на экспорт нефти и нефтепро-
дуктов компании стремятся 
перенаправлять товарные по-
токи в Азию и увеличивать по-
ставки на внутренний рынок. 
Однако в марте нефтекомпа-
нии по решению властей обя-
заны будут сократить  добычу 
нефти, что может сказаться 
на загрузке НПЗ.

Нефтепереработка в России 
в феврале увеличилась на 0,2% по 
сравнению с январем, до около 
779 тыс. тонн в сутки, рассказыва
ют собеседники „Ъ“ в отрасли. Тем
пы прироста объемов переработки 
при этом сократились по сравне
нию с серединой февраля (см. „Ъ“ 
от 20 февраля). В феврале нефте
компании продолжили наращи
вать добычу нефти, в результа
те чего она практически достигла 
уровня февраля 2022 года — при
мерно 11 млн баррелей в сутки.

С 5 февраля ЕС и страны G7 ста
ли применять потолок цен на рос
сийские нефтепродукты, но пока 
он не повлиял на объемы нефтепе
реработки в России. Потолок пред
полагает два уровня предельной 
цены: $100 за баррель для бензи

на и дизтоплива и $45 за баррель 
для мазута и нафты. С 5 декабря 
2022 года была введена и предель
ная цена на нефть ($60 за баррель). 
Введение потолка цен не привело 
к снижению добычи нефти в Рос
сии, поскольку компании смогли 
перестроить логистику поставок 
в Азию. Однако при этом увеличил
ся дисконт Urals к Brent, что приве
ло к падению  доходов бюджета.

Российские власти решили под
держать котировки Urals путем со

кращения добычи нефти в марте 
на 500 тыс. баррелей в сутки отно
сительно января. Несмотря на эти 
планы, в феврале, по данным „Ъ“, 
нефтекомпании продолжали нара
щивать производство нефти и неф
тепродуктов. При этом 21 февра
ля вицепремьер Александр Новак 
заявлял о снижении нефтепере
работки в феврале. «Нефтепере
работка на несколько процентов 
ниже сейчас (чем в январе), но по
смотрим, как там будет дальше раз

виваться ситуация»,— цитировал 
« Интерфакс» чиновника.

Помимо сокращения добычи 
нефти важным фактором для бу
дущих объемов переработки бу
дет снижение бюджетных субси
дий. Сейчас бюджет выплачивает 
НПЗ компенсации за поставки то
плива на внутренний рынок в фор
ме топливного демпфера. За прош
лый год нефтекомпании получили 
рекордные 2,2 трлн руб. за счет вы
плат по демпферу, но уже с апреля 

Минфин решил сократить эти суб
сидии, изменив формулу демпфе
ра. Кроме того, нефтепереработ
ка может несколько сократиться 
в марте в связи с началом сезонных 
ремонтов на НПЗ.

По предварительным данным, 
среднесуточный экспорт нефтепро
дуктов по морю в феврале снизился 
на 7% относительно месяца ранее, 
до 2,36 млн баррелей в сутки, отме
чает Сергей Кондратьев из Институ
та энергетики и финансов. «Эти дан
ные основаны на данных трекинга 
танкеров и с большой вероятностью 
позднее будут пересмотрены вверх, 
так как пока что учитывают не все 
танкеры, вышедшие из российских 
портов»,— говорит он, добавляя, что 
экспорт нефтепродуктов в феврале, 
скорее всего, все равно окажется 
ниже январских уровней.

По мнению господина Кондрать
ева, в марте среднесуточный объ
ем переработки на российских 
НПЗ снизится максимум на 6%, так 
как март традиционно является 
месяцем, когда активность падает, 
а в этом году дополнительное нега
тивное влияние может оказать со
кращение добычи и затоварива
ние рынка дизтоплива. Эксперт не 
исключает при этом, что снижение 
добычи в марте может оказаться 
меньше объявленных 0,5 млн бар
релей в сутки изза стабильного экс
порта нефти и высокого внутренне
го спроса: многое будет зависеть от 
решимости Минэнерго в выполне
нии заявленных целей.

Дмитрий Козлов
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Обсуждения мер, принимаемых чи
новниками для адаптации экономи
ки РФ к «новым условиям», в которых 
она находится уже больше года, зача
стую сводятся к экономическому ре
сентименту — мол, вспомните 1998 
год, какой был бум импортозамеще
ния, можем же повторить. Надо толь
ко…— далее в ход идут аргументы 
в пользу запретов импорта, гарантий 
спроса, хитрых обходных маневров 
правил ВТО и т. п. Никто, однако, не 
обсуждает то, что действительно надо 
было бы сделать, чтобы повторить 
1998 год,— всегото примерно вчет
веро обесценить труд. Бум импорто
замещения 1998 года был построен 
на сохранении РФ экспортных дохо
дов при обвале рубля — дефакто па
дение затрат производителей в дол
ларовом эквиваленте и позволило 
экспортерам инвестировать в рост 
внутреннего выпуска.

Картина же 2022–2023 годов, кото
рую мы наблюдаем в статистике, де
монстрирует совсем другие тренды. 
Зарплаты растут, курс относительно 
стабилен, безработица стремитель
но приближается к нулю, промыш
ленность конкурирует за работни
ков с сельским хозяйством, госсектор 
с частным — и все это не сопровожда
ется сопоставимым ростом произво
дительности. В итоге полученная ра
ботниками в конце 2022 года премия 
с мотивацией «ты только не увольняй
ся, где мы замену найдем» выливает
ся в январский бум трат населения 
(см. „Ъ“ от 2 марта). 

Бум этот характеризуется ростом 
цен и потребления в большей сте
пени услуг — перелетов, гостиниц, 
разнообразного сервиса: нет роста 
производительности — нет и роста 
предложения, в результате данные 
о товарном спросе превращаются 
в статистический казус: по статисти
ке Росстата, автопром нарастил про
дажи почти вдвое (в деньгах), а по 
данным АЕБ, снизил (в штуках про
данных машин) — просто они вдвое 
подорожали. 

Рано или поздно вопрос о резуль
татах трат работодателей на рост зар
плат получит, видимо, похожий от
вет: столько же или меньше труда 
за большие деньги совсем не то, что 
в 1998 году. При этом пока продол
жение роста зарплат выглядит неиз
бежным: растущий госсектор должен 
выполнять поставленные задачи лю
бой ценой, сжимающийся частный — 
чтобы остановить это сжатие, не гово
ря уже о том, что в предложенном ему 
государством выборе «наращивать 
инвестиции или добровольно отдать 
государству сверхприбыли послед
них лет» это — способ превратить по
следние в «инвестиции в персонал».

Однако на деле равновесие гдето 
близко: предварительная статистика 
бюджетных расходов на конец фев
раля показывает, что они возвраща
ются к норме, как и спрос. Госрезер
вы пока не иссякли, но Минфин уже 
год не устает повторять госзаказчи
кам: «Покупаете дороже — покупай
те меньше, решайте, что вам нужнее». 
Как скоро этот принцип будет реали
зован работодателями — мы пока 
не знаем, но гонка зарплат так же ог
раничена их прибылями и  вечно 
 продолжаться не может.

Гонка зарплат пока 
не останавливается, 
но ресурсы  
для их повышения  
не бесконечны  
ни у государства,  
ни у частного сектора

В новостройках затевают капремонт
Взносы на эти цели предлагают отложить на пять лет

Отраслевые сообщества пытаются 
 возобновить инициированный почти 
два года назад пересмотр существую-
щих сроков оплаты капремонта вла-
дельцами квартир в новостройках. 
Сейчас в каждом регионе свои прави-
ла, причем в некоторых из них собст-
венники начинают вносить платежи 
еще до завершения гарантийного сро-
ка, в течение которого недоделки долж-
ны устранить застройщики. Участни-
ки рынка предлагают правительству 
ввести для всех вновь построенных до-
мов пятилетний мораторий на участие 
в капремонте. Ряд девелоперов ожида-
емо воспринимают идею насторожен-
но и советуют, напротив, начать взи-
мать взносы с жителей новостроек 
как  можно раньше.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо 
главы движения «Народный жилищный ин
спектор» (НЖИ) Сергея Крекова премьеру 
Михаилу Мишустину от 28 февраля с предло
жением пересмотреть существующий поря
док включения новостроек в программу ка
премонта домов. Эта организация, созданная 
Ассоциацией участников рынка обслужива
ния недвижимости (АКОН), называет себя 

структурой, «содействующей в обеспечении 
законных интересов граждан в сфере ЖКХ». 
В аппарате премьера подтвердили „Ъ“ полу
чение обращения.

В письме предлагается унифицировать 
во всех регионах правила и включать новые 
дома в программу капремонта через пять лет 
после их ввода в эксплуатацию. Пять лет — 
это гарантийный срок, во время которого де
велопер обязан устранить возникшие в ходе 
строительства дефекты. «Преждевременное 
включение дома в программу капремон
та может стать основанием для застройщи
ка уклоняться от исполнения своих гаран
тийных обязательств»,— считает господин 
 Креков.

Попытка урегулировать вопрос со срока
ми включения новостроек в программу ка
премонта предпринималась еще в 2020 году. 
Тогда, по данным «Известий», с похожей ини
циативой выступили депутаты от ЛДПР. В ко
митете Госдумы по транспорту и строительст
ву и Минстрое РФ „Ъ“ не ответили на вопрос, 
почему законопроект остался без движения.

Сейчас власти каждого региона сами уста
навливают сроки включения новостроек 
в программу. Более чем в половине регио
нов жители домов, по которым еще действу

ет срок гарантии от застройщика, начинают 
платить взносы на капремонт, поясняет го
сподин Креков. Например, в начале 2023 года 
свердловские депутаты приняли поправку 
губернатора Евгения Куйвашева, обязываю
щую собирать средства на капремонт с соб
ственников через полгода с момента ввода 
дома в эксплуатацию. Но после критики та
кого решения со стороны жителей региона 
губернатор ввел трехлетний мораторий.

Региональным фондам, пытающимся по
править свое финансовое положение, вы
годно, чтобы новостройки были включены 
в программу как можно раньше, поясня
ет Сергей Креков. Однако, по данным феде
рального Фонда развития территории (куда 
вошел Фонд ЖКХ), собираемость этого взно
са в целом по стране в 2022 году была доста
точно высокой — 97,2%, или 273,3 млрд руб.

Запрос владельцев нового жилья на пе
ресмотр сроков включения их в программу 
действительно есть, они зачастую не пони
мают, почему должны платить за капремонт 
в новостройках, подтверждает гендирек
тор УК «Самолет» Андрей Ахинько. В Моск
ве, например, минимальный взнос состав
ляет 24 руб. за 1 кв. м в месяц. Собственник 
квартиры в 40 кв. м ежегодно платит около 

11,5 тыс. руб., за пять лет он мог бы сэконо
мить более 57 тыс. руб. При этом, по словам 
управляющего партнера Prime Life Develop
ment Дениса Коноваленко, реальных затрат 
на капремонт в ближайшие пять лет после 
сдачи дома нет.

Однако в ГК «Инград» считают, что взносы 
на капремонт никак не связаны с гарантий
ными обязательствами застройщика: обя
занность девелоперов — исправить скрытые 
недостатки строительства, а региональные 
операторы отвечают за физический износ 
конструктивных элементов зданий. Боль
шую часть затрат застройщики несут на вос
становление не общего имущества дома, 
а помещений, находящихся в частной собст
венности, уточняет Андрей Ахинько. В то же 
время он предлагает при рассмотрении ини
циативы НЖИ учитывать возможные риски 
банкротства небольших застройщиков по
сле сдачи домов. «В такой ситуации владель
цы квартир не смогут добиться устранения 
недоделок ни от девелопера по гарантии, ни 
от регионального фонда капремонта»,— по
ясняет господин Ахинько. Поэтому, по его 
мнению, платить за капремонт покупателям 
квартир лучше начинать как можно быстрее.

Дарья Андрианова

Сети попались вместе с мошенниками
Операторы связи отключают партнеров без системы «Антифрод»

Крупные операторы начали отсоеди-
нять от своих точек  обмена трафиком 
небольших коллег, которые не подклю-
чены к системе для борьбы с телефон-
ным мошенничеством «Антифрод». 
На такие шаги участники рынка идут 
под  угрозой штрафов за пропуск звон-
ков с подменных номеров, которые 
в основном организуют через сети ло-
кальных операторов. Тенденция по-
может сократить риски для клиентов, 
но спровоцирует рост  судебных разби-
рательств,  полагают эксперты.

Источник „Ъ“ в правительстве и собеседни
ки на телекоммуникационном рынке расска
зали, что крупные операторы связи начали от
ключать небольшие компании от работы на 
своих сетях, в том числе в точках обмена меж
дународного трафика, если они не подключе
ны к системе верификации подменных номе
ров Роскомнадзора «Антифрод». Дело в том, 
что многие малые операторы пропускают вы
зовы с подменных номеров, а жертвой теле
фонных мошенников становятся абоненты 
крупных участников рынка, которые приня
ли вызов, объясняет собеседник в правитель
стве. В Роскомнадзоре „Ъ“ подчеркнули, что 

операторы самостоятельно принимают ре
шение о подключении сторонних компаний 
к своей инфраструктуре.

Роскомнадзор запустил единую плат
форму верификации телефонных вызовов 
(ЕПВВ) «Антифрод» в конце января. В ведом
стве уточняли, что система не будет работать 
на полную мощность, пока к ней не присое
динятся все операторы, включая небольшие 
компании (см. „Ъ“ от 18 января). Подключе
ние предусмотрено в законе «О связи», за на
рушение требований предусмотрен штраф 
от 600 тыс. до 1 млн руб. Как заявил директор 
подведомственного Роскомнадзору Центра 
мониторинга и управления сетью связи об
щего пользования Сергей Хуторцев 3 марта, 
у компаний «есть 224 дня для подключения 
к системе после получения соответствующе
го уведомления».

Операторам связи уже приходят крупные 
штрафы (около 500 тыс. руб.) за пропуск вы
зовов с подменных номеров, что «может быть 
не так значительно для „большой четверки“, 
но губительно для малых», говорит гендирек
тор консалтинговой компании «Ордерком» 
Дмитрий Галушко. «Крупные же операто
ры, на чьем оборудовании работают неболь

шие компании, тоже не хотят нести потери 
изза пропуска их вызовов, поэтому и начали 
 отключать от сетей»,— отмечает он. 

Проблему „Ъ“ подтвердили в Unitel: ком
пания была признана нарушителем правил 
оказания услуг связи, и крупному операто
рупартнеру после решения суда поступило 
требование приостановить «оказание услуг 
по пропуску трафика». По словам представи
теля Unitel, с подобной ситуацией столкну
лось еще минимум четыре оператора связи.

Мошеннические звонки с подменных но
меров используют злоумышленники, в том 
числе для обмана пользователей и вывода де
нег с их счетов. С начала года для обхода защи
ты трафика мошенники начали применять 
иностранные номера, визуально сходные 
с российскими (см. „Ъ“ от 17 февраля). Соглас
но данным «Сбера», в 2022 году с мошенниче
ством столкнулись около 83% россиян, а убыт
ки граждан составляли 14,2 млрд руб.

В «Ростелекоме» утверждают, что компа
нии неизвестны случаи отключения малых 
операторов изза отсутствия подключения 
к системе «Антифрод». В Tele2 считают, что 
оператор имеет право прекратить прием тра
фика от игрока, с сети которого наблюдает 

«регулярное поступление фродового трафи
ка». «Необходимость подключения к системе 
верификации вызовов — это прежде всего ре
комендация добросовестным операторам для 
решения возникающих проблем»,— добави
ли в Tele2. В «МегаФоне» ответили, что «бло
кируют звонки с российской нумерацией из 
международных сетей, если нет подтвержде
ния, что звонящий находится в роуминге». 
В МТС лишь заверили, что не отключают «ма
лых партнеров». В «Вымпелкоме» отказались 
от комментариев.

Директор по стратегическим проектам 
Института исследований интернета Ирина 
Левова говорит, что большой объем мошен
нических звонков реализуется именно через 
малых операторов. «Текущая тенденция ведет 
к сокращению прежде всего недобросовест
ных компаний, потому что все серьезные иг
роки будут защищать клиентов от фрода»,— 
считает гендиректор оператора «Комфортел» 
Дмитрий Петров. Но в качестве ответной 
меры, допускает он, небольшие компании 
могут начать судиться с крупными операто
рами за необоснованное отключение от се
тей и нарушение договоров.

Татьяна Исакова
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Российские власти намерены 
конвертировать ценные бума-
ги, выпущенные до 20 сентября 
2022 года предприятиями на 
территории Донецкой народной 
республики (ДНР), Луганской на-
родной республики (ЛНР), Запо-
рожской и Херсонской областей, 
в рублевый эквивалент. Ценные 
бумаги предприятий новых тер-
риторий РФ будут конвертиро-
ваны в рублевый эквивалент. 
Нормативный акт об этом пла-
нирует разработать в ближай-
шее время ЦБ. При этом капи-
тал публичных предприятий на 
новых территориях, по оцен-
ке источников „Ъ“, не превыша-
ет 200 млрд руб. Однако юристы 
видят в конвертации ряд ри-
сков, в частности предъявление 
эмитенту требований со сторо-
ны сразу двух регуляторов.

Из плана подготовки норматив-
ных актов Банка России в 2023 году 
следует, что до конца марта будет 
выпущен нормативный акт о кон-
вертации бумаг компаний ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской обла-
стей в рублевый эквивалент. В ноя-
бре 2022 года уже вступили в силу 
поправки к Гражданскому кодексу 
РФ, обязывающие юрлиц, находя-
щихся на этих территориях, при-
вести учредительные документы 
в соответствие с российским зако-
нодательством. По данным Госду-
мы, в реестрах регионов содержа-
лись сведения о 31,6 тыс. юрлиц. По 
данным ФНС РФ, к началу декабря 

в ЕГРЮЛ были перенесены данные 
более 30 тыс. предприятий.

Сейчас ЦБ предполагает исполь-
зовать регулирование, аналогичное 
приказу от августа 2014 года, регла-
ментирующему выпуск акций ком-
паний, зарегистрированных в Кры-
му и Севастополе. Тогда, поясняет 

управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский, встал 
вопрос о переводе эмитентов под 
контроль российского регулятора. 
«Нужно было привести к общему 
стандарту отчетность, перенести все 
сделки в российские депозитарии, со-
брать сведения об эмитентах, объеме 
и стоимости ценных бумаг, выпущен-
ных до 2014 года, в целях осуществле-
ния надзора и так далее»,— отмечает 
он. В ЦБ не ответили „Ъ“.

По мнению партнера Ru.Courts 
Ильи Кавинского, конвертация про-
водится, чтобы ЦБ «знал, какие акции 
обращаются на территории, на кото-
рой он осуществляет регулирование 
рынка ценных бумаг, и какие эми-

тенты ему стали подконтрольны в ре-
зультате изменений в геополитике». 
«Необходимость принятия норматив-
ного акта обусловлена еще и тем, что 
часть нефинансовых промышлен-
ных предприятий на новых террито-
риях создана в отличных от АО орга-
низационно-правовых формах, что 
требует гармонизации»,— отмечает 
главный аналитик «Регблока» Анна 
Авакимян. В итоге, по словам госпо-
дина Жарского, сделки с акциями «бу-
дут осуществляться через российские 
депозитарии в рублях и под надзором 
ЦБ», одновременно произойдет пере-
ход на применяемые в РФ стандарты 
отчетности для эмитентов.

Акционерных обществ в указан-
ных регионах не слишком много. 
Еще в 2017 году ряд крупных пред-
приятий ДНР и ЛНР, прежде всего 
горно-металлургических, были на-
ционализированы. По словам собе-
седника „Ъ“ на финансовом рынке, 
в ДНР и ЛНР крупные компании сей-
час в основном существуют в виде 
государственных унитарных пред-
приятий и государственных корпо-
раций. По его оценке, в этих реги-
онах действует 15–20 публичных 
компаний в горнодобывающей от-
расли, металлургии, АПК и пищевой 
промышленности.

Капитал АО в ЛДНР, по словам со-
беседника „Ъ“, «до начала активных 
боевых действий составлял 200 млрд 
руб., а сейчас — гораздо меньше». Со-
гласно выборке ресурса Rusprofile, 
в регионах зарегистрировано менее 
сотни компаний в форме частных 

или публичных АО. Из них лишь ак-
ции Стахановского завода ферро-
сплавов и Стахановского вагоно-
строительного завода торговались 
на украинской бирже.

Конвертация — не право, а обя-
занность эмитента, в случае неиспол-
нения которой он подлежит при-
влечению к административной 
ответственности, уточняет адво-
кат Балтийской коллегии адвокатов 
имени Анатолия Собчака Елена Мен-
де. Юрист пояснила, что обращение 
ценных бумаг, не зарегистрирован-
ных в соответствии с российским за-

конодательством, запрещено. Более 
того, отсутствие регистрации прямо 
задевает интересы акционеров, кото-
рые могут быть ограничены в корпо-
ративных правах на распоряжение 
акциями и получение информации 
о работе компании.

Вместе с тем опрошенные „Ъ“ юри-
сты видят в процедуре ряд рисков. По 
мнению господина Жарского, глав-
ная возможная проблема — возник-
новение дублирования, когда к од-
ному и тому же эмитенту требования 
будут предъявляться со стороны регу-
ляторов сразу двух стран, а в обраще-

нии могут оказаться акции, номини-
рованные в разных валютах. Страны 
Запада не признают подобные дейст-
вия российского регулятора, добавля-
ет Илья Кавинский. Если владелец ак-
ций находится не на территории РФ, 
возникает вопрос, «чем же он владе-
ет и как его права должны учитывать-
ся» — «очевидно, что прямо сейчас 
этот вопрос не сильно актуален, но 
все конфликты когда-либо заканчи-
ваются, и тогда встанут вопросы соб-
ственности», подчеркивает он.

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова

По итогам 2022 года банки РФ увеличили кре-
дитование малого и среднего бизнеса (МСБ) на 
8,5%, до 11,4 трлн руб. Но тенденция проявилась 
неравномерно. Ряд крупных банков наращивал 
работу с МСБ быстрее рынка — например, Сбер-
банк, ПСБ и РНКБ,— а другие, в частности, Аль-
фа-банк и Росбанк, наоборот, сокращали ее. В це-
лом, говорят банкиры и эксперты, МСБ менее 
подвержен риску введения санкций, быстрее 
адаптировался к кризису и показывает просроч-
ку ниже, чем крупный бизнес. Поэтому банки 
планируют наращивать объемы кредитования 
сектора, несмотря на традиционно присущую 
ему высокую волатильность.

„Ъ“ ознакомился с данными «Эксперт РА», из которых 
следует, что по итогам 2022 года общий объем выдач бан-
ками кредитов МСБ вырос на 8,5%, до 11,4 трлн руб. При 
этом впервые за время наблюдений уровень просрочки 
в сегменте снизился до уровня стандартного корпора-
тивного кредитования — 5,5% на начало 2023 года. Доля 
реструктуризаций в 2022 году в портфеле МСБ состави-
ла около 12% против 20% в крупном бизнесе.

Однако стратегии разных банков в отношении МСБ от-
личаются. Так, например, Сбербанк выдал предприятиям 
МСБ кредиты на 3,37 трлн руб., что на 13,8% больше, чем 
годом ранее. Значительные темпы роста кредитования 
в сегменте показали ПСБ (на 17,9%, до 292,9 млрд руб.), 

«Ак Барс» (на 23,2%, до 86,8 млрд руб.), РНКБ (на 29,7%, до 
67,9 млрд руб.), АТБ (на 116%, до 25,9 млрд руб.). Но даже 
среди крупных банков есть и те, кто снизил объемы кре-
дитования МСБ. Так, Альфа-банк сократил объемы выдач 
на 8,7%, до 980 млрд руб., Росбанк — на 13%, до 112,1 млрд 
руб., Металлинвестбанк — на 23,5%, до 31,9 млрд руб.

В 2023 году эксперты ожидают продолжения роста кре-
дитования МСБ, полагая, что «при отсутствии новых эко-
номических шоков» сегмент преодолеет планку в 12 трлн 
руб. «Крупные компании более подвержены санкцион-
ным рискам, в то время как МСБ продолжает развитие на 
фоне возможностей параллельного импорта и выстраи-
вания новых логистических цепочек,— поясняет дирек-
тор по банковским рейтингам „Эксперт РА“ Юлия Якупо-
ва.— На сегмент окажет влияние и дробление крупного 
бизнеса для минимизации санкционных ограничений».

Но далеко не все кредиторы способны эффективно 
работать с МСБ, отмечает госпожа Якупова. В последнее 
время существенное влияние на рынок оказывают про-
граммы кредитования с господдержкой (см. „Ъ“ от 28 
декабря 2022 года), более доступные крупным банкам. 
«Небольшие банки предоставляют клиентам более гиб-
кие условия обслуживания, что служит преимущест-
вом,— уточняет эксперт.— Однако они уступают круп-
ным банкам по уровню ставок».

В результате среди средних и небольших банков, 
скорее всего, роста стоит ожидать от региональных иг-

роков с сильными позициями в домашних регионах, 
а также от банков, работающих с маркетплейсами, по-
лагает Юлия Якупова.

Локально конкурировать с банками при этом будут ли-
зинговые и факторинговые компании, предлагающие бо-
лее узкие, но все же схожие по характеристикам продук-
ты, добавляет заместитель директора группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Сурен Асатуров.

Опрошенные банкиры смотрят на сегмент МСБ с оп-
тимизмом. Так, ПСБ в 2023 году планирует увеличить 
объем кредитования МСБ еще на 20%, утверждает заме-
ститель руководителя блока «Средний и малый бизнес» 
банка Кирилл Тихонов. Росбанк ожидает «роста боксов 
кредитования МСБ на 25% по отношению к 2022 году», 
отмечает глава управления региональных продаж де-
партамента малого бизнеса банка Тимур Махсидов. 
«МСБ является достаточно гибким сегментом, который 
адаптируется к экономическим и политическим изме-
нениям»,— подчеркивает зампред правления Сбербан-
ка Анатолий Попов. 

Конечно, «не стоит забывать, что в среднем при про-
чих равных стоимость риска в сегменте МСБ выше, чем 
у крупного бизнеса», признает Сурен Асатуров. Залогом 
успеха в сегменте он считает «правильно откалиброван-
ную модель оценки кредитных рисков на основе имею-
щейся продолжительной статистики дефолтов».

Полина Трифонова
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Банкиры разошлись во взглядах на невеликое
Кредитование МСБ растет неравномерно

Бизнес между двух регуляторов
Акции предприятий ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей переводят в российские реестры

В частности, по данным Главно-
го таможенного управления Китая, 
товарооборот между КНР и РФ за ми-
нувший год вырос на 29,3%, превы-
сив $190 млрд. По оценке главного 
аналитика Совкомбанка Михаила Ва-
сильева, примерно половина торго-
вого оборота с Китаем идет в рублях 
и юанях: «Некоторые крупные рос-
сийские компании уже полностью пе-
решли на торговлю в юанях с Китаем, 
некоторые пока сохраняют паритет 
китайской валюты с долларом. Мы 
ожидаем, что доля использования на-
циональных валют в торговле с Кита-
ем в ближайшие месяцы будет расти».

Кроме того, с начала 2023 года ро-
сту объемов биржевых торгов с юа-
нем способствует возвращение бюд-
жетного правила, в рамках которого 
ЦБ в интересах Минфина с января на-
чал продавать китайскую валюту на 
открытом рынке. Если в первый ме-
сяц действия правила Банк России 
продал из Фонда национального бла-
госостояния (ФНБ) юаней лишь на 
54,5 млрд руб. (менее 5,5 млрд CNY), 
то в феврале нарастил продажи до 
160,2 млрд руб. (около 16 млрд CNY).

«Свой вклад в снижение спроса 
на валюту недружественных стран 
оказывают и сохраняющиеся риски 
введения западных санкций на Мо-
сковскую биржу и НКЦ, а также по-
литика дедолларизации, которую 
проводит Банк России»,— уточняет 
Михаил Васильев.

В режиме сделок с исполнени-
ем «сегодня» по-прежнему домини-
рует доллар с показателем 0,74 трлн 
руб. На втором месте с показателем 
0,5 трлн руб. остается евро. Юань 
с показателем 0,22 трлн руб. занял 
третью строчку.

Вместе с тем для китайской ва-
люты февральский результат стал 
лучшим за все время (предыдущий 
максимум был установлен в де-
кабре прошлого года — 0,19 трлн 
руб.). К тому же результат минув-
шего месяца более чем вдвое пре-
восходит январский показатель (на 
фоне длинных выходных в Китае 
из-за празднования лунного Ново-
го года). По словам ведущего анали-
тика отдела глобальных исследо-
ваний «Открытие Инвестиции» 
Олега Сыроваткина, режим торгов 
с поставкой «сегодня» использует-
ся в основном для продажи или по-
купки валюты в рамках экспорт-
но-импортных операций, тогда как 

режим торгов с поставкой «завтра» 
чаще используется в том числе для 
спекуляций. Поэтому увеличение 
объема торгов в режиме исполне-
ния «сегодня» говорит об усилении 
спроса на реальные юани, напри-
мер, со стороны импортеров, счита-
ет господин Сыроваткин.

В связи с тем, что в марте ЦБ со-
кратит объем продаваемой валю-
ты в рамках бюджетного правила, 
участники рынка не исключают, 
что в текущем месяце юань может 
уступить первое место по объемам 
торгов доллару. Но, как считает глав-
ный аналитик ПСБ Егор Жильни-
ков, со временем юань будет более 
ликвидной валютой на фоне как со-
храняющейся дедолларизации эко-
номики РФ, так и смещения спро-
са населения в спектр азиатских 
валют. Причем рост объемов будет 
идти как в режиме исполнения «за-
втра», так и «сегодня».

Виталий Гайдаев

Юань теснит доллар
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ОБЪЕМ БИРЖЕВЫХ ТОРГОВ ВЕДУЩИМИ ВАЛЮТАМИ С ПОСТАВКОЙ 
«ЗАВТРА» (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ МОСКОВСКОЙ БИРЖИ.

Доллар Евро Юань
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31,6 тысячи 
юридических лиц
было зарегистрировано 
на новых территориях 
РФ по состоянию 
на осень 2022 года

с1

Крупнейшие банки на рынке кредитов 
для малого и среднего бизнеса по итогам 2022 года

Название Объемы выдачи Изм. за год  Портфель Изм. за год  
 (млрд руб.) (%) (млрд руб.) (%)
Сбербанк 3374,7 13,8 4303,7 47,3

Альфа-банк 980,7 -8,7 353,8 52,5

Россельхозбанк 295,3 7,9 313,3 -1,8

Промсвязьбанк 292,9 17,9 267,3 25,4

Росбанк 112,1 -13,0 38,4 -9,5

«Ак Барс» 86,8 23,2 73,2 7,7

«Центр-Инвест» 74,2 -14,3 31,8 1,3

РНКБ 67,9 29,7 49,8 22,0

ТКБ 64,1 66,1 44,9 35,4

«Уралсиб» 51,7 -0,0 23,1 18,7

«Кубань Кредит» 42,7 -2,0 44,6 -4,2

Примсоцбанк 39,7 59,6 51,2 22,1

«Левобережный» 38,9 11,8 20,4 8,6

Челиндбанк 33,3 -3,9 8,1 -16,5

Металлинвестбанк 31,9 -23,5 25,8 4,3

НБД-банк 31,0 -15,8 12,8 -9,7

МСП-банк 30,9 -50,9 53,7 -15,6

СМП-банк 30,2 10,0 40,6 7,4

Азиатско-Тихоокеанский  25,9 116,6 19,3 72,7 
банк

Генбанк 22,7 19,6 7,1 22,7

По данным «Эксперт РА».
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

„Ъ“ стали известны первые ре-
шения Высокого суда Лондона 
по иску «Русала» к главе и круп-
нейшему акционеру ГМК «Но-
рильский никель» Владими-
ру Потанину. Суд, в частности, 
 обязал бизнесмена уведомить 
«Русал» о намерении снизить 
долю в «Норникеле» до менее 
11,25%. Также господин Потанин 
должен в течение трех месяцев 
найти юристов, которые могли 
бы представлять его, учитывая 
введенные против бизнесмена 
санкции Великобритании. Юри-
сты трактуют ситуацию в поль-
зу «Русала».

Высокий суд Лондона принял 
первые решения по иску «Русала» 
к Владимиру Потанину и Whiteleave 
Holdings Limited (структура под-
контрольного бизнесмену холдин-
га «Интеррос»). Истец и ответчик — 
крупнейшие акционеры «Норнике-
ля». Господину Потанину через «Ин-
террос» принадлежит 35,95% ГМК, 
у «Русала» — 26,25%.

Как утверждается в иске, подан-
ном в октябре 2022 года, под управле-
нием Владимира Потанина ГМК утра-
тила ряд ключевых активов, что при-
вело к убыткам «Норникеля» и его ак-
ционеров. В частности, по данным 
источников „Ъ“, упоминаются авиа-
компания NordStar, Промышленная 
строительно-монтажная компания 
и оператор транспортно-логистиче-
ских услуг «Логистик-центр». «Русал» 
требует отставки Владимира Потани-
на с позиции управляющего партне-
ра «Норникеля», а также возмещения 
убытков. Участники процесса не пре-
доставили комментариев.

• Иск стал очередным эпизодом кон-
фликта между владельцами «Норни-
келя». В конце 2022 года истекло ак-
ционерное соглашение между «Ин-
терросом», «Русалом» и Crispian Ро-

мана Абрамовича и Александра 
 Абрамова, в котором оговаривались 
основные моменты управления 
«Норникелем». Ключевым спорным 
вопросом теперь являются дивиден-
ды: Владимир Потанин выступает 
за их сокращение с целью увеличения 
инвестиций ГМК.
Как следует из документов, с кото-

рыми ознакомился „Ъ“, британский 
суд в ноябре 2022 года приостано-
вил процесс на 90 дней, до 22 февра-
ля, чтобы ответчики могли нанять 
юристов, получивших специальные 
лицензии управления по осуществ-
лению финансовых санкций Вели-
кобритании (OFSI). Владимир По-
танин попал в британский черный 
список в июне 2022 года, а в декаб-
ре он и «Интеррос» были включены 
в SDN-лист США. В отношении «Руса-
ла» санкции США вводились в 2018 
году. Однако в итоге компания была 
выведена из-под них в результате 
сделки по отказу основателя компа-
нии Олега Дерипаски от контроля.

Во-вторых, на ответчиков наложе-
но обязательство не сокращать пря-
мую или косвенную долю в капита-
ле «Норникеля» ниже 11,25% без пред-
варительного (за 30 дней) уведомле-
ния «Русала». По мнению партнера А1 
Дмитрия Черненко, причина в том, 
что «Русал» в иске среди прочего тре-
бует принудительного выкупа бумаг 
ГМК в соответствии с акционерным 
соглашением, заключенным в 2012 
году. «Чтобы обеспечить такую воз-
можность в будущем, в „Русале“ на-
стаивали на отказе ответчиков сни-
жать свою долю в „Норникеле“ до ме-
нее 11,25%. Но обязательство не озна-
чает, что ответчики вообще не могут 
снижать долю, они лишь обязаны за-
ранее уведомить „Русал“. Получив та-
кое уведомление, „Русал“ будет впра-
ве обратиться в английский суд, что-
бы заблокировать сделку»,— отмеча-

ет юрист. Согласно акционерному со-
глашению, в случае существенных 
нарушений у провинившейся сторо-
ны может быть осуществлен выкуп 
1,875% акций «Норникеля» за $1, или 
7,5% акций со скидкой 25%.

Также ответчики согласились 
с тем, что для уведомлений об иске 
может использоваться адрес White-
leave Holdings Limited на Кипре. Как 
поясняет господин Черненко, в про-
тивном случае ответчики могли за-
тянуть процесс, настаивая на том, 
чтобы уведомление Владимира По-
танина в РФ совершалось в соответ-
ствии с Гаагской конвенцией (через 
Минюст РФ).

Более интересным выглядит во-
прос о том, как истцу доказать убыт-
ки, говорит старший советник юр-
фирмы Ingvarr Дмитрий Дедов. «Сна-
чала нужно доказать наличие убыт-
ков для „Норникеля“, а затем уже 
для „Русала“ как его акционера. Но 
и в этом случае менеджмент может 
быть защищен (то есть он не будет 
нести ответственность), если проя-
вил должную степень осторожности 
и осмотрительности. К тому же, даже 
если наличие убытков признает суд, 
они будут компенсированы самому 
обществу, то есть „Норникелю“»,— 
поясняет юрист.

Дмитрий Черненко трактует 
решения суда как успех «Русала» 
и «пример того, как санкции дейст-
вуют на возможность сторон защи-
щать свои права в зарубежных су-
дах». «Насколько мне известно, OFSI 
очень медленно выдает лицензии. 
Причем сейчас не так много англий-
ских фирм готовы работать с санкци-
онными клиентами даже по лицен-
зии»,— добавляет юрист. Интересы 
истца представляет сильная фирма 
PCB Byrne LLP.

Евгений Зайнуллин,  
Анна Занина

Акционеры «Норникеля»  
перешли на санкции
Владимир Потанин должен найти юристов с лицензиями

Японские Mitsui и Mitsubishi со-
гласились на смену юрисдикции 
и сохранили доли в «Сахалине-2». 
Shell отказалась участвовать в схеме, 
списав балансовую стоимость сво-
ей доли на сумму $1,6 млрд. Соглас-
но указу президента РФ, доля Shell 
должна быть оценена и продана до 
конца 2022 года, после чего деньги 
от продажи должны будут поступить 
Shell. При этом фактически они бу-
дут заморожены в РФ на счете типа C.

Правительство оценило стои-
мость доли Shell в 94,8 млрд руб.— эта 
сумма близка к оценке самой компа-
нии ($1,6 млрд) c учетом курса рубля 
на лето 2022 года. В то же время нео-
чевидно, что Shell будет передана вся 
сумма, так как правительство долж-
но осуществить «экологический, тех-
нологический и иной аудит» деятель-
ности Shell в РФ на предмет нанесе-
ния ущерба проекту — сумма ущерба 
должна быть вычтена из средств, ко-
торые Shell может получить за долю.

При этом у Shell остался off ta-
ke-контракт на получение до 1 млн 
тонн СПГ в год с «Сахалина-2» до 2028 
года. Однако этот контракт исходно 
подписан с Sakhalin Energy и не был 
впоследствии перезаключен с но-
вым российским оператором, поэто-
му фактически не выполняется с ав-

густа. Shell 2 февраля сообщала, что 
по-прежнему имеет два долгосроч-
ных контракта на поставку СПГ из 
РФ (еще один — с «Ямал СПГ» НОВА-
ТЭКа на 0,9 млн тонн в год), но по од-
ному из них перестала получать гру-
зы в третьем квартале 2022 года.

На данный момент оператор «Са-
халина-2» продает объемы, пре-

жде поставлявшиеся по долгосроч-
ному контракту Shell, на спотовом 
рынке. Что будет с этими объема-
ми в случае вхождения НОВАТЭКа 
в проект, пока неизвестно. Как по-
ясняли собеседники „Ъ“, НОВАТЭКу 
было бы выгодно забрать их в свой 
портфель, поскольку цены в этом 
долгосрочном контракте привяза-
ны к нефти и существенно ниже, 
чем спотовые цены на СПГ в Азии 
в настоящий момент, и компания 
могла бы получить значительную 
прибыль.

Однако другие акционеры проек-
та, в том числе «Газпром», могут быть 
заинтересованы в том, чтобы объе-
мы Shell вернулись в общий пул про-
екта и по-прежнему продавались на 
спотовом рынке, распределяя при-
быль между всеми участниками «Са-
халина-2».

Сергей Кондратьев из Института 
энергетики и финансов считает, что 
долгосрочный контракт Shell, веро-
ятнее всего, не вернется в общий пул 
проекта и достанется НОВАТЭКу. Од-
нако, уточняет эксперт, существен-
ные юридические риски формиру-
ет позиция Shell, которая заявляет 
о планах защищать свои права на 
участие в проекте и существующие 
контрактные обязательства.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

НОВАТЭК  
готов войти в «Сахалин-2»
с1

Рыбопромышленники ищут новые  возможности 
расширения сбыта. Ассоциация судовладельцев 
рыбопромыслового флота (АСРФ) предложила 
Минсельхозу обсудить повышение ввозных пош-
лин на мороженое филе и мороженый хек, импорт 
которых в 2022 году превысил 44 тыс. тонн. Другие 
участники рынка выступают резко против этой 
меры, предупреждая, что она грозит ростом цен 
на российскую продукцию и снижением спроса.

Президент АСРФ (включает структуры Русской рыбо-
промышленной компании, холдинга «Норебо» и другие 
компании) Алексей Осинцев предложил Минсельхозу 
проработать возможность временного повышения им-
портных пошлин на часть рыбной продукции. „Ъ“ озна-
комился с копией обращения от 1 марта.

В письме АСРФ речь идет о мороженом рыбном филе 
и мороженом хеке. В 2022 году импорт мороженого филе 
белой рыбы (пикша, треска, хек и т. д.) в целом из всех 
стран вырос на 140,3%, до 26,5 тыс. тонн, а, например, 
мороженого хека из Аргентины и Уругвая — на 6%, до 
18 тыс. тонн год к году, говорится в письме. Общая стои-
мость этих поставок — $48,7 млн, или 3,67 млрд руб. Сей-
час на различные виды мороженого рыбного филе им-
портные пошлины установлены в пределах 7%.

Как утверждает Алексей Осинцев, российские рыба-
ки готовы полностью закрыть потребности внутренне-
го рынка с учетом растущего спроса на продукцию глу-
бокой переработки. По данным АСРФ, в 2022 году про-
изводство таких продуктов из минтая, включая филе 
и фарш, выросло на 52% год к году, до 200 тыс. тонн. По 
оценкам источника „Ъ“ в отрасли, на внутренний рынок 
из этого объема поставлено 31,6 тыс. тонн, что сопоста-
вимо с уровнем 2021 года. Господин Осинцев подчерки-
вает, что АСРФ предлагает учесть интересы всех участни-
ков — торговли, общепита и переработчиков.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что вопрос будет прора-
ботан с заинтересованными ведомствами с учетом за-
дач по обеспечению внутреннего рынка и возможно-
стей местных предприятий.

Президент Всероссийской ассоциации рыбопро-
мышленников Герман Зверев предупреждает, что сокра-
щение объема предложения на внутреннем рынке из-за 

ограничения импорта грозит сокращением экспорта. 
По его словам, конкурировать с импортной продукцией 
можно по цене. Так, приводит расчеты господин Зверев, 
в 2022 году импортный мороженый хек в опте в среднем 
стоил 139 руб. за 1 кг, местный мороженый минтай — 
95–97 руб. за 1 кг, филе этих рыб — 210–214 руб. за 1 кг. 
К тому же железнодорожные перевозки местного филе 
субсидируются, а на стоимость импорта негативно вли-
яет ослабление рубля, указывает он.

Президент Ассоциации добытчиков минтая (АДМ) 
Алексей Буглак добавляет, что по ряду категорий в отра-
сли уже наблюдается замещение импорта. Так, по дан-
ным АДМ, ввоз продукции из минтая в 2022 году сокра-
тился до 158 тонн — менее 1% от объема рынка РФ. Как 
отмечает господин Буглак, для повышения спроса луч-
ше расширять ассортимент, снижать издержки на логи-
стику, выстраивать прямые продажи в розницу.

В Рыбном союзе (включает «Меридиан», «Русское 
море» и др.) указывают, что общий импорт рыбы и про-
дукции из нее в 2022 году сократился на 30% из-за отказа 
многих стран от поставок и роста стоимости логистики, 
а некоторые популярные виды, такие как хек, вообще не 
добываются в России. В таких условиях нельзя допускать 
«оскудения рыбной полки», а административные огра-
ничения импорта еще и приведут к росту цен на местную 
продукцию из белой рыбы, указывают в союзе. Исполни-
тельный директор Ассоциации производственных и тор-
говых предприятий рыбного рынка Александр Фомин 
считает, что повышение ввозных пошлин может привес-
ти к росту цен на российскую продукцию на размер пош-
лины с учетом НДС.

Председатель президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (объединяет X5 Group, «Магнит», 
«Ленту», Auchan и пр.) Игорь Караваев добавляет, что по-
следние годы продажи рыбы снижаются, а повышение 
импортных пошлин на популярные позиции и спрово-
цированный рост цен на местную продукцию могут еще 
больше снизить интерес потребителя к категории. В Рос-
рыболовстве отметили, что разнообразие предложения 
и доступность рыбной продукции для потребителя — 
один из приоритетов.

Анатолий Костырев

На хека ставят импортные сети
Пошлины на ввоз части белой рыбы могут увеличить

Сейчас, рассказывает „Ъ“ собесед-
ник, знакомый с январской версией 
документа, для получения субсидии 
объем груза, перевезенный в рамках 
ВЭД, должен составлять не менее 50% 
всего объема перевезенного груза 
в отчетный период.

Разные собеседники „Ъ“ говорят 
о разных объемах предусмотренного 
финансирования программы. Один 
сообщает, что в 2023–2024 годах пла-
нируется на нее выделить 24,3 млрд 
руб. из Резервного фонда прави-
тельства (11 млрд руб. в 2023 году 
и 13 млрд руб. в 2024 году), а далее до 
2034 года финансировать ее за счет го-
спрограммы «Развитие транспортной 
системы», которая для этих целей бу-
дет увеличена примерно на 46 млрд 
руб. Другой собеседник „Ъ“ говорит, 
что речь идет о 5 млрд руб. в 2023 году 
и 30 млрд руб. в 2024 году. В Минфине 
„Ъ“ сообщили, что «в настоящий мо-
мент вопрос в части количества судов 
и источников финансирования по 

данной программе прорабатывает-
ся совместно с Минтрансом». В Мин-
трансе на запрос не ответили.

В FESCO сообщили, что поддержи-
вают меры по субсидированию по-
купки судов и заинтересованы в их 
приобретении на условиях льготной 
кредитной ставки, но финальное ре-
шение об участии будет зависеть от 
параметров программы.

Интерес подтвердили и в группе 
«Дело». «Развитие собственного фло-
та в бассейнах присутствия позволит 
обеспечить стабильное и качествен-
ное удовлетворение потребностей 
нескольких тысяч наших клиентов 
в экспортно-импортных перевозках, 
что особенно актуально на фоне ухода 
многих международных судоходных 
компаний,— говорят там.— Мы заин-
тересованы в приобретении порядка 
30 контейнерных и многоцелевых су-
дов на горизонте нескольких лет». По-
тенциальные заказчики балкеров от 
комментариев воздержались.

Своих морских балкеров в Рос-
сии толком не было, отмечает глава 

«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, и в этом случае программа 
точно нужна, в отличие от ситуации 
с танкерами. Сейчас российским 
угольным компаниям, уже владею-
щим портами и терминалами, очень 
актуально комплексное выстраива-
ние логистики, особенно когда речь 
идет о сверхдлинных маршрутах 
с Северо-Запада в Азию. Также сей-
час востребованы балкеры для зер-
новых грузов.

С нефтяными танкерами за счет 
формирования достаточного тене-
вого флота проблема каким-то обра-
зом решилась, полагает эксперт, до-
пуская, что они могли не попасть 
в программу, поскольку нефтяные 
компании располагают достаточны-
ми финансовыми ресурсами, чтобы 
самостоятельно решить эту пробле-
му. Российской судостроительной 
отрасли в этой программе не удаст-
ся поучаствовать, заключает он, по-
скольку она к этому не готова.

Наталья Скорлыгина, 
 Татьяна Дятел

Экспорт поддержат балкерами

Мы тоже изучаем,  
что все-таки  

в экономическом, 
производственном  

и геологическом особенно 
плане представляет  
из себя этот проект.  

Мы стараемся при любой 
своей деятельности 

уходить от всех рисков
— Леонид Михельсон, 

глава НОВАТЭКа,  
о вхождении в проект «Сахалин-2»,  

28 октября 2022 года
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«Вымпелком» приобрел 20% разработчика ауди-
осистемы Voca Tech, использующейся для ана-
лиза качества обслуживания клиентов в ритей-
ле. Перед объявлением о сделке российская струк-
тура компании перешла во владение казахстан-
ской Dybys Tech, этот шаг в ней объясняют жела-
нием выйти на рынок стран СНГ. Решения Voca 
Tech с 2019 года использует и Tele2, в «МегаФоне» 
же полагаются на систему видеоаналитики. Экс-
перты считают, что «Вымпелком» инвестировал 
в Voca Tech с расчетом на внедрение ее технологии 
в крупных сетях, где потребность в таких устрой-
ствах может исчисляться десятками тысяч.

В «Вымпелкоме» рассказали „Ъ“, что оператор прио-
брел 20% в головной структуре разработчиков системы 
речевой аналитики для розницы Voca Tech казахстан-
ской ТОО Dybys Tech. Речь идет о системе, которая позво-
ляет оценить разговоры сотрудников компании с кли-
ентами с помощью беджей с микрофонами и технологи-
ей ASR (автоматическое распознавание голоса). Сумму 
сделки в «Вымпелкоме» не раскрыли.

Российское юрлицо Voca Tech (ООО «Вока-Тех») до 21 
февраля принадлежало Андрей Гришкину (75%) и Бэлле 
Муталлаповой (25%). Выручка компании от продаж в 2021 
году составила 62,2 млн руб., чистая прибыль — 39 млн 
руб. В рамках сделки актив мог быть оценен по мульти-
пликатору 6–10 выручек за 2022 год, сказал источник „Ъ“ 
в одном из венчурных фондов. «Исходя из выручки „Во-
ка-Тех“ за 2021 год, приобретенная „Вымпелкомом“ доля 
могла стоить 74,6–124,4 млн руб.»,— отметил он.

В конце февраля 100% «Вока-Тех» были переданы ка-
захстанской Dybys Tech. Представители Voca Tech не рас-
крыли, кому принадлежат оставшиеся 80% новой голов-
ной компании. Создание структуры в Казахстане они 
объяснили намерением развивать бизнес в СНГ.

В «Вымпелкоме» уточнили, что уже продают аудио-
беджи Voca Tech компаниям разных секторов, а также 
проводили «пилот» по использованию их в некоторых 
офисах «Билайна» для корпоративных клиентов. «В 2023 
году планируется масштабировать решение на другие 
B2B-офисы»,— сообщили там. В компании не уточнили, 
будут ли использовать беджи в розничной сети.

В Tele2, которая еще в 2019 году начала оценивать ка-
чество работы сотрудников розницы с помощью Voca 
Tech, отметили, что к системе мониторинга «подключе-
но более половины торговых точек». Директор по прода-
жам «МегаФона» Давид Борзилов сказал, что компания 
не заинтересована во внедрении аудиобеджей в розни-
це: «для анализа качества клиентского сервиса мы ис-
пользуем другие инструменты, например видеоанали-
тику». В МТС отказались от комментариев.

Помимо решений Voca Tech рынок аудиобеджей 
в России представлен устройствами Speechmate ком-
пании notAnotherOne (51% принадлежит Yadro), Smart-
Badge — SberDevices (к 2023 году переименована в «Са-
лютДевайсы» и выведена из-под владения Сбербанка). 
В январе «Ростех» сообщал о завершении пилотных про-
ектов по использованию аудиобеджей «Октавы ДМ».

«В сегменте пока не присутствуют крупные игроки 
и миллиардные обороты, но динамика положительная,— 
говорит директор по разработке продукта Speechmate Ви-
талий Китаев.— Наблюдается активный спрос от средне-
го и крупного бизнеса. Грамотные игроки уже привыкли 
к тому, что лучшие решения принимаются на основе дан-
ных, и в последние годы оцифровывали все что можно. 
Но одним из неоцифрованных, а следовательно, плохо 
контролируемых блоков остаются розничные продажи». 
В этом сегменте, добавляет топ-менеджер, «человеческий 
фактор до сих пор играет слишком сильную роль, поэтому 
понимающие менеджеры внедряют речевую аналитику».

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров считает, что аудиобеджи в ближайшие пару лет ста-
нут стандартным инструментом любых специалистов, 
взаимодействующих с клиентом. «“Вымпелкому“ це-
лесообразно ориентировать его не только на собствен-
ную розницу — как бы то ни было, это всего несколько 
тысяч салонов. Есть ритейлеры, у которых потребность 
в таких устройствах может исчисляться десятками ты-
сяч»,— говорит он. Рост популярности беджей, по его 
мнению, в значительной степени связан с расширени-
ем возможностей искусственного интеллекта в части эф-
фективной расшифровки и анализа текста, а также свер-
ки со скриптами.

Юрий Литвиненко, Вадим Красников

Продавцам подключат звук
«Вымпелком» вложился в разработчика  
беджей с микрофоном

Уход с российского рынка круп-
ных западных фешен-сетей 
привел к появлению в сегмен-
те одежного ритейла новых не-
ожиданных игроков. Как стало 
известно „Ъ“, владельцем брен-
да Yollo, готовящегося к от-
крытию своего первого круп-
ного магазина в деловом цент-
ре «Москва-Сити», оказался Бо-
рис Ростовцев — отец угольно-
го бизнесмена и экс-чиновника 
Руслана Ростовцева, работавше-
го в разное время в мэрии сто-
лицы и администрации Сочи. 
Однако планы новой марки 
сразу же открыть большой ма-
газин вызвали скепсис у экс-
пертов: по их мнению, на пер-
вых порах рентабельнее созда-
вать небольшие точки продаж. 

На месте закрытого магазина 
шведской H&M в «Афимолл Сити» 
в деловом кластере «Москва-Си-
ти» появится новый бренд одежды 
Yollo, следует из сообщения на ви-
тринах торговой точки. Как выяс-
нил „Ъ“, его развитием занимается 
ООО «Пикник», владельцем которо-
го, по данным «СПАРК-Интерфакс», 
является Борис Ростовцев, также 
являющийся гендиректором в ООО 
«Жилстройреконструкция» и ООО 
«Зубалово».

Ряд СМИ называют бизнесме-
на отцом Руслана Ростовцева, кото-
рый в начале 2000-х годов был зам-
руководителя департамента градо-
строительной политики, развития 
и реконструкции правительства 
Москвы, а затем перешел на долж-
ность первого главы администра-
ции Сочи. Ранее интересы семьи 
Ростовцевых не были представле-
ны в одежном ритейле. 

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
Руслан Ростовцев является бывшим 
совладельцем и гендиректором ра-

ботающей в угольном сегменте Тал-
динской горной компании. В 2018 
году в американской версии Forbes 
сообщалось, что Руслан Ростовцев 
мог быть связан с реэкспортом угля 
из Донбасса, но бизнесмен это всег-
да отрицал. Представитель Yollo за-
явил „Ъ“, что Руслан Ростовцев про-
должает заниматься угольным биз-
несом и не имеет отношения к раз-
витию этого бренда. В Талдинской 
горной компании на запрос „Ъ“ не 
ответили. 

В Yollo поясняют, что брендом бу-
дет управлять вновь созданная Gen-
esis Fashion Group. Площадь перво-
го магазина Yollo в «Афимолл Сити» 
составит 1,3 тыс. кв. м и откроет-
ся этой весной. Yollo будет вклю-
чать женскую, мужскую и детскую 
линейки одежды. В Genesis Fash-
ion Group уточнили, что планиру-
ют открывать новые магазины по 
всей России, а также расширить 
в будущем ассортимент за счет от-
дельной спортивной линии и това-
ров для дома. 

Гендиректор Fashion Consult-
ing Group Анна Лебсак-Клейманс 
отмечает, что площадь одного ма-

газина более 1 тыс. кв. м требует 
от бренда обеспечивать его каж-
дый сезон довольно обширной 
новой коллекцией — не менее 
2–2,5 тыс. моделей. При этом про-
изводство или закупка такого объ-
ема ассортимента только для одно-
го магазина может оказаться нерен-
табельным делом, предупреждает 
эксперт. 

Директор департамента торго-
вой недвижимости NF Group Евге-
ния Хакбердиева считает эффек-
тивной стратегию региональной 
экспансии бренда среднего цено-
вого сегмента. Конкуренция там 
ниже, чем на столичном рынке, по-
этому бренд может быстро закре-
питься и развиваться, добавляет 
эксперт. Массовый спрос неизбеж-
но перемещается в сторону бюд-
жетного предложения, доля кото-
рого по итогам 2022 года превы-
сила 70%, подтверждает госпожа 
Лебсак-Клейманс. Однако, по ее 
словам, выход в этот ценовой сег-
мент для нового бренда — наибо-
лее трудоемкий и затратный. Биз-
нес среднего масштаба ценовую 
конкуренцию не выдержит, поэто-
му большинство таких игроков фе-
шен-рынка открывают магазины 
площадью до 50–70 кв. м, объясня-
ет эксперт. 

По данным NF Group, в 2022 
году в российских торговых цент-
рах открылись магазины более де-
сяти новых фешен-брендов, но они 
занимают небольшие площадки. 
Активнее развиваются крупные се-
тевые ритейлеры или универмаги, 
уточняет Евгения Хакбердиева. Она 
отмечает, что перспективными ни-
шами для развития остаются также 
магазины товаров для дома и дет-
ских товаров в среднем ценовом 
сегменте.

Алина Савицкая

Из угля вышло Yollo
Владельцы бренда одежды  
оказались далеки от фешен-индустрии

Структуры МТС, которые уже развивают билет-
ные сервисы и занимаются промоутерской дея-
тельностью, ведут переговоры о покупке билет-
ной платформы TicketsCloud у ее основателя Его-
ра Егерева. Еще один профильный сервис помо-
жет МТС, уже владеющей Ticketland и Ponomi-
nalu, выйти в новые ниши, например на рынок 
вторичной продажи билетов. Эксперты отмеча-
ют, что с начала 2023 года продажи билетов на ме-
роприятия снова активно растут, что может под-
толкнуть к сделкам другие крупные компании.

Источники „Ъ“ рассказали, что «МТС Энтертейнмент» 
хочет купить билетного оператора TicketsCloud. По их сло-
вам, переговоры «уже в финальной стадии», платформа 
прошла «предпродажный аудит». Новый актив позволит 
МТС «укрепиться в сегменте и расширить возможность 
сбора и обработки больших данных о пользователях для 
последующего использования рекомендательных алго-
ритмов», полагает собеседник, знакомый с деталями пере-
говоров. В МТС отказались от комментариев. Основатель 
и гендиректор TicketsCloud Егор Егерев не ответил „Ъ“.

Один из источников „Ъ“ уточняет, что вся компания 
была оценена в диапазоне от 500 млн до 1 млрд руб. По 
словам другого собеседника, речь идет о 2 млрд руб. Про-
дюсер Colisium International Music Forum Сергей Бабич 
оценивает TicketsCloud в 2,2–2,4 млрд руб. По мнению 
главного редактора «Интермедиа» Евгения Сафронова, 
речь может идти о «десятках миллионов долларов, но ве-
роятны, как это принято в культурных индустриях, отло-
женные выплаты и опционы».

В 2018 году МТС за 3,6 млрд руб. уже купила сра-
зу двух российских билетных операторов — Ticket-
land и Ponominalu. В 2020 году оператор создал отдель-
ную структуру для управления билетным бизнесом — 
«МТС Энтертейнмент», которую возглавил сооснователь 
Ponominalu Михаил Минин. Сейчас она управляет сер-
висами Ticketland и Ponominalu, порталом и приложе-
нием «МТС Live», развивает сеть концертных площадок 
в крупных городах.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», ООО «Тикетсклауд» за-
регистрировано в 2018 году, 75,5% принадлежат Егору Еге-

реву, 24,5% — британской TicketsCloud Ltd. Последняя так-
же владеет ООО «Облако билетов». По итогам 2021 года 
выручка ООО «Тикетсклауд» составила 111,6 млн руб. 
при убытке 8 млн руб. Для ООО «Облако билетов» выручка 
с 2020 года не раскрывается.
TicketsCloud предоставляет решения по продаже би-

летов для организаторов мероприятий. «Это первый 
профильный сервис, для которого остальные операторы 
и партнеры выступают дистрибуторами билетов. Любая 
площадка или организатор, размещая билеты на прода-
жу, может в своем личном кабинете заключить сделку 
сразу с большинством других билетных операторов — 
сейчас у TicketsCloud 194 контрагента—распространи-
теля билетов»,— пояснил Сергей Бабич. Он добавил, что 
компания развивает мобильное приложение Vibe, в ко-
тором реализованы смарт-билеты с широким функцио-
налом (цифровой билет, который работает по аналогии 
смарт-контрактов и может иметь дополнительный функ-
ционал). «Это создает возможность внутри системы без-
опасно перепродавать билеты, общаться и знакомиться 
в чате мероприятия, создавая вокруг артиста или фести-
валя собственное сообщество,— уточнил господин Ба-
бич.— Фактически речь идет об инструменте по контр-
олю и мониторингу билетного рынка».

Тренд на укрупнение основных игроков билетного 
рынка через слияния и поглощения наблюдается уже не 
первый год. Консолидация усилилась на фоне отмены 
концертов зарубежных и части российских исполните-
лей из-за военных действий на Украине. В 2022 году По-
чта-банк купил билетного оператора SmartBilet, а «Кас-
сир.ру» — одного из старейших агрегаторов Parter.ru 
у немецкой CTS Eventim (см. „Ъ“ от 26 августа 2022 года). 
«Билетный бизнес сам по себе крайне низкомаржина-
лен и может работать лишь на больших оборотах или 
в рамках экосистем»,— полагает Сергей Бабич. Покупка 
TicketsCloud может стать возвращением к докризисной 
тенденции усиления экосистем, считает он: с начала 
2023 года рынок билетов на мероприятия активно рас-
тет и уже превысил показатели допандемийного 2019 
года, что может активизировать M&A в сегменте.

Юлия Тишина, Валерия Лебедева

МТС запасается билетами
Оператор хочет приобрести TicketsCloud

Сама АКИТ в прошлом году полу-
чила около 1,7 тыс. жалоб от потреби-
телей, и «в подавляющем большин-
стве все разрешается в досудебном 
порядке», заверил господин Соко-
лов. В Wildberries поддерживают ис-
пользование оплаты через промежу-
точные счета, но заверяют, что специ-
альных мер регулирования не требу-
ется, поскольку «основные вопросы 
успешно решаются в диалоге». Дру-
гие участники рынка комментарии 
не предоставили.

Зампред правления «Руспродсо-
юза» Дмитрий Леонов отмечает, что 
перечисленные в документе пробле-
мы «вредят и добросовестным постав-
щикам, продукция которых не может 
конкурировать по цене с некачест-
венной, а наличие контрафакта нано-

сит ущерб брендам, которые следят 
за качеством». Кроме того, говорит 
господин Леонов, поставщики при 
работе с маркетплейсами отмечают 
«некорректное начисление штрафов 
и комиссий, утерю товара после пере-
дачи площадке и отсутствие за это от-
ветственности». В то же время он счи-
тает внешнее регулирование отрасли 
«излишним», подтверждая, что «пока 
проблемные вопросы решаются ко-
миссией при Минпромторге».

Гендиректор АНО «Цифровиза-
ции и новых технологий» Алексей 
Кожевников признает, что маркет-
плейсы могут «влиять на выбор по-
требителей, необоснованно блоки-
ровать продавцов», поэтому, по его 
мнению, «минимальные требова-
ния для площадок в части работы 
с поставщиками нужны». Однако Ар-
тем Соколов уверен, что существую-

щие стандарты по взаимодействию 
маркетплейсов с продавцами това-
ров «уже определяют основные пра-
ва и обязанности сторон и предупре-
ждают появление недобросовест-
ных практик».

В то же время старший аналитик 
Газпромбанка Марат Ибрагимов по-
лагает, что игнорирование претен-
зий потребителей и контрагентов 
«может подорвать доверие к сектору 
e-commerce, негативно сказаться на 
темпах развития, привести к госре-
гулированию в жестком варианте». 
Продуктовый ритейл, поясняет он, 
долго отказывался обсуждать про-
блемные вопросы, пока в 2010 году 
не вступил в силу закон о торгов-
ле с рядом ограничений, который 
в 2019 году был расширен.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

В маркетплейсы завезли претензии

128 международных 
брендов
приостановили  
работу в РФ  
в 2022 году,  
по подсчетам  
Института развития  
предпринимательства  
и экономики
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ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Мелкая дробь
На «Золотой маске» начался конкурс современного танца
На Малой сцене Электротеатра 
«Станиславский» был представ-
лен первый спектакль «Золотой 
маски» в номинации «Современ-
ный танец» — сольный проект Та-
тьяны Чижиковой «Дробный ход», 
собравший четыре номинации. 
Татьяна Кузнецова полагает, что 
эксперты проявили чрезмерную 
щедрость.

онкурс современно-
го танца в этом году скромен: все-
го пять названий. Кроме «Дробного 
хода», все спектакли не московские. 
Единственный хит столичного се-
зона — «Лето, Зима и… Весна свя-
щенная», многолюдный и сложный 
спектакль на музыку Фрэнка Муна 
и Игоря Стравинского, поставлен-
ный британским португальцем Ар-
туром Питой для «Балета Москва» — 
эксперты в конкурс не включили; 
возможно, были шокированы этим 
изобильным карнавальным мака-
бром (см. „Ъ“ от 28 августа 2021 года). 
В результате в афише «Маски» почти 
все проекты оказались камерными 
(соло или дуэты) и, в соответствии 
с феминистской повесткой,— дам-
скими (лишь казанский ДОР — плод 
совместной работы Марии и Марсе-
ля Нуриевых). Причем в Москве бу-
дут показаны лишь три спектакля 
из пяти: две петербурженки Ксения 
Михеева и Ольга Цветкова не нашли 
в столице подходящей площадки.

Открывший состязание «Дроб-
ный ход» помимо главной номи-
нации выдвинут за работу балет-
мейстера и лучшую женскую роль 
(в обеих ипостасях Татьяна Чи-
жикова), а за работу композито-
ра номинирован Роман Малявкин, 
поддержавший выступление про-
тагонистки на аккордеоне. Вме-
сте с драматургом Анной Семено-
вой-Ганц (в тандеме с которой уже 
получала спец-«Маску» «за поиск но-
вого художественного языка в спек-
такле „Ударница“») Татьяна Чижико-
ва на редкость толково для творцов 
современного танца сформулиро-
вала суть проекта: «что значит быть 

русским и каким русским быть» 
в новейшие времена. Размышления 
основываются на элементах рус-
ского народного танца. «Эти движе-
ния мое тело учило много лет назад 
в другое время и в другом контекс-
те. Это время и контекст безвозврат-

но ушли. А что осталось?» — задается 
вопросом Татьяна Чижикова.

Оценивая количество и качество 
проанализированных движений, 
уместно задать и встречный вопрос: 
а что было-то? Самое впечатляющее 
в этой хореографии — паузы. Татья-
на Чижикова, одетая в черные брид-
жи, черную рубашку без воротника 
и в черные народно-характерные 
туфли на каблуках, умеет стоять не-
подвижно на пустой сцене долго, 
достойно и так внушительно, что 

в зале муха не пролетит. Что касается 
танцрефлексий, то они — возможно, 
намеренно, а не от скудости изучен-
ного наследия — элементарны и по-
казательно очевидны. Как тезисы до-
клада. Например, первый — русское 
приветствие, обернувшееся униже-
нием: перформерка, руки в боки, 
наклоняется вперед, но на поясном 
поклоне не останавливается — дово-
дит голову до ног, пытаясь просунуть 
ее сквозь присогнутые колени. Тезис 
второй — собственно «дробный ход» 

на полупальцах с пристукиванием 
каблуком по полу, буквально заводя-
щий в тупик: пройдя по авансцене, 
Татьяна Чижикова упирается в сте-
ну и с полминуты топочет каблука-
ми, не сдвигаясь с места; руки, пона-
чалу гордо упертые кулаками в бока, 
бессильно сброшены вдоль тулови-
ща. Третье движение — адаптиро-
ванные «молоточки»: лишенные по-
ложенного удара носком в пол, они 
превратились в подобие бега на ме-
сте с отброшенными назад голеня-

ми, при этом метафору «без руля, 
без ветрил» иллюстрируют кругоо-
бразные движения рук, дополнен-
ные взмахами белого платка. Чет-
вертое па — мужские «хлопушки»: 
вялые шлепки руками, не попадаю-
щие толком ни по ляжкам, ни по пле-
чам, теряют всякую залихватскость, 
но при некоторой фантазии их мож-
но принять за самобичевание. На-
конец, тезис пятый и последний — 
вращение с раскинутыми руками 
и «припаданием»: нечисто испол-
ненный, этот традиционный символ 
женской эйфории легко превраща-
ется в знак потери ориентиров.

Оценив четкость высказывания 
и аскетизм выразительных средств 
автора, можно приветствовать выд-
вижение этого 40-минутного проекта 
на «Золотую маску». Но все же экспер-
ты, принявшие чередование азбуч-
ных, лишь слегка трансформиро-
ванных движений русского танца за 
«лучшую работу балетмейстера», про-
явили чрезмерное уважение к теме 
перформанса. И тем самым деваль-
вировали заслуги оригинальных хо-
реографов, конкурирующих с Татья-
ной Чижиковой в этой номинации.

В «Дробном ходе» у исполнитель-
ницы нашелся соперник и в разделе 
«Лучшая роль». Мало того, что компо-
зитор Роман Малявкин творил чуде-
са со своим аккордеоном, извлекая 
из него самые поразительные зву-
ки — от едва слышного свиста заки-
пающего чайника до органного рева 
природных катастроф. Мало того, что 
народные темы он трансформировал 
с дивной, изобретательно-отчаянной 
отвагой, а мощь его темперамента 
и мастерства сполна компенсирова-
ла скудность визуального ряда. В фи-
нале, когда, выпутавшись из ремней 
аккордеона, установив его на пол и от-
ползая от инструмента, Роман заста-
вил его звучать как бы самостоятельно 
с пронзительной затухающей тоской, 
музыкант был чрезвычайно вырази-
телен и пластически — настолько, 
что заставил забыть о выхолощенной 
хореографической риторике проек-
та. Если бы он был номинирован как 
лучший танцовщик, это показалось 
бы более обоснованным, чем выдви-
жение Татьяны Чижиковой в качест-
ве танцовщицы.

КОНЦЕРТ МУЗЫКА

От трактата до детектива
Третья и Девятая симфонии Малера в «Зарядье»

Главный цикл сезона зала «Заря-
дье» — все симфонии Густава Ма-
лера — перевалил за половину. 
В кульминации прозвучали Тре-
тья и Девятая симфонии в испол-
нении Госоркестра им. Светлано-
ва с Александром Лазаревым за 
пультом и Новосибирского акаде-
мического симфонического орке-
стра с новым главным дирижером 
Димитрисом Ботинисом. Ранне-
го и позднего Малера в столичной 
и региональной интерпретациях 
слушала Юлия Бедерова.

икл симфоний Малера для 
сезона 2022/23, в отличие 

от прошлогоднего цикла «Все симфо-
нии Шостаковича», был специально 
спрограммирован командой «Заря-
дья» с расчетом на участие региональ-
ных оркестров. Так, гастрольная тема 
дополнила музыкальную и подчерк-

нула то обстоятельство, что незамет-
но, но безусловно Малер перестал 
быть эксклюзивным предложени-
ем всего нескольких игроков: Теодо-
ра Курентзиса и оркестра MusicAeter-
na в их пермский период, Валерия 
Гергиева и Мариинки, Александра 
Сладковского и Госоркестра Татарс-
тана, вмешавшегося в старый спор 
петербуржцев и пермяков за звание 
главных русских малерианцев.

У Сладковского в работе запись 
всех симфоний, осталось всего ни-
чего, и одну из недостающих — 
Седьмую — он сыграл как раз в ма-
леровском сериале «Зарядья». Еще 
один гастрольный пункт в москов-
ском малеровском меню — Красно-
ярский академический симфониче-
ский оркестр с Владимиром Ланде: 
они исполнили Шестую. К регио-
нальному участию также можно от-
нести дирижерские визиты: нынеш-
ний главный дирижер театра «Урал 
Опера Балет» Константин Чудов-

ский в мае чудесным образом ока-
жется за пультом федосеевского БСО 
с «Песней о земле», а главный дири-
жер Уральского филармонического 
оркестра Дмитрий Лисс в сентябре 
открыл московский цикл Второй 
симфонией с Оркестром и хором 
Большого театра. Своего Малера уже 
показывали МГАСО, НФОР со Спи-
ваковым и Госкапелла Полянского. 
Хорошо видно, что музыка Малера, 
десятилетиями считавшаяся в Рос-
сии раритетной, разошлась по го-
родам и оркестрам. Но даже в эпоху 
регулярных представлений от Герги-
ева и Курентзиса, отчетливо демон-
стрировавших не только головокру-
жительную сложность партитур, но 
и их как будто внемузыкальную ма-
гию, Малер оставался автором про-
роческих философских концепций, 
сформулированных сверхтрудным 
музыкальным языком. Приобщение 
к ним неминуемо вводит музыкан-
тов и слушателей в малодоступную 

сферу тайного знания. Другой под-
ход практиковал Владимир Юров-
ский в работе с Госоркестром: их Ма-
лер был тонкой музыкальной игрой, 
притом что на кону бывали очень се-
рьезные темы.

Новая версия Малера от Госорке-
стра — на этот раз с Александром 
Лазаревым — будто вернула нас 
в эпоху «магического Малера», ком-
позитора-поставщика величествен-
ных, если не сказать массированных 
звучаний, прозрений и ощущений. 
Грандиозную Третью симфонию Го-
соркестр и Лазарев, само появление 
которого в Москве за пультом всегда 
событие, выполнили в соответству-
ющей грандиозной манере. Шести-
частное повествование о структу-
ре мироздания по мотивам Ницше, 
от которого молодой Малер узнал 
о природе дионисийского и апол-
лонического начал, почти целиком 
шло в зоне динамической кульми-
нации, требующей от оркестрантов 
и вокалистов (Олеси Петровой — 
меццо-сопрано, хора Intrada и хора 
мальчиков Хорового училища им. 
Свешникова) максимального на-
пряжения сил. И хотя перед нача-
лом были объявлены имена только 
трех солистов в оркестре (кстати, не-
бывалая и славная практика) — Ан-
тон Орлов (почтовый рожок), Ар-
кадий Старков (тромбон), Сергей 

Гиршенко (скрипка),— все партии 
в этом исполнении следует считать 
сольными, хотя и не все — идеально 
сыгранными. Очевидно, некоторые 
огрехи интонации, особенно у ду-
ховых, были вызваны форсирован-
ной динамикой, крупной и пышной 
фразировкой. Но целое захватыва-
ло своим скорее дионисийским, не-
жели аполлоническим характером. 
Малер казался каким-то триумфаль-
но-несвоевременным, даром что Ла-
зарев — выдающийся знаток звуко-
вых триумфов.

Совсем другую, по сути, проти-
воположную концепцию предста-
вил Новосибирский оркестр с Бо-
тинисом. Поздний Малер, которому 
к моменту завершения последней, 
Девятой симфонии (1909) вооб-
ще-то не исполнилось еще пятиде-
сяти лет, как считается, в этой пар-
титуре прощающийся с жизнью, 
предстал композитором, действи-
тельно, по его словам, вдруг услы-
шавшим «новую прелесть старых 
вещей». И этот Малер — не пророк, 
а мастер композиции в старинном 
смысле, как комбинаторного искус-
ства,— концептуально и исполни-
тельски показался как будто более 
современным, прозрачным, тех-
нологичным и при этом по-своему 
страстным. Оркестр словно ненаро-
ком хвастал довольно строгой зву-

ковой дисциплиной, очень украша-
ющей малеровское многословие. 
Девятую играли как щедрую, утон-
ченную, пугливую и смелую музыку 
на грани веков, расцвечивали свет-
лым тембром струнных, устанавли-
вали, как на опору, на аккуратно сба-
лансированный ансамбль духовых, 
поддавались, но не слишком, на рит-
мическую прыть быстрых частей, 
проваливались, но не чересчур, в ти-
хое движение медленных эпизодов. 
Изобретательный поток воспомина-
ний, фантазий, вульгарностей и по-
этичностей, ассоциаций, не скован-
ных логикой инструментальной 
формы или литературного повест-
вования, симфония была словно 
старинный детектив с историями 
о любви, убийствах, семейных тай-
нах и тайных обществах и привлека-
ла при этом свежестью и живостью 
характера. К какому типу интерпре-
тации Малера — архивно-велича-
вому или на современный лад кон-
структивно-прозрачному — в свою 
очередь, склонятся БСО с Чудовским 
или РНО с Александром Рудиным, 
станет известно в финале малеров-
ского сезона.

Третья симфония Малера 
потребовала от музыкан-
тов максимального  
напряжения 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

К

Танцовщица Татьяна  
Чижикова явно уступала  
в пластической вырази-
тельности аккордеонисту 
Роману Малявкину 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Ц
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В первом официальном мат-
че чемпионата России под руко-
водством назначенного зимой 
его главным тренером Курбана 
Бердыева «Сочи», находивший-
ся перед рестартом первенства 
в нижней части турнирной табли-
цы, обыграл — 2:0 — дома одно-
го из претендентов на награды 
ЦСКА, не позволив ему подо-
браться к тройке лидеров. Зато 
к ней почти вплотную приблизи-
лось «Динамо», которое в заклю-
чительный день 18-го, первого 
после зимнего перерыва тура до-
жало в концовке на своем поле — 
1:0 — «Крылья Советов».

сочинском матче жут-
ко интересно было наблюдать за 
наставником хозяев Курбаном Бер-
дыевым. Вернувшийся зимой в оте-
чественную футбольную элиту мэтр 
смотрел на поле таким суровым 
взглядом, что у того, кто не помнит 
стилистику этого тренера, могло 
возникнуть ощущение, словно тво-
рящееся на нем не вызывает у него 
ничего, кроме боли, которую, тем не 
менее, надо терпеть. А «Сочи» меж-
ду тем был не так уж плох, по край-
ней мере, если говорить о плотности 
игры. Прежде, до Бердыева, подат-
ливый, как кусок растопленного ма-
сла, сейчас он толково портил ар-
мейскую игру. И это ЦСКА в первой 
половине матча, в целом жутко скуч-
ной, прошелся по краю обрыва.

Концовка тайма выдалась занима-
тельной — и исключительно благо-
даря атакам «Сочи». Однажды ЦСКА 
спас арбитр Владислав Безбородов. 
Находясь перед своими воротами 
и пытаясь опередить в борьбе за мяч 
Владислава Сарвели, от души замах-
нувшийся ногой армейский защит-

ник Виллиан Роша в мяч-то как раз 
не попал, а попал в бедро сочинцу, 
чьи длившиеся пару минут страда-
ния после такого сюрприза не смо-
трелись чересчур уж театральными. 
Безбородов, однако, изучив видеопо-
втор, ЦСКА пощадил. А затем чуть ли 
не с линии вратарской мяч подправ-
лял другой сочинский футболист 
Сергей Терехов. В этом эпизоде беду 
от гостей отвела никуда не пропада-
ющая с годами феноменальная реак-
ция голкипера Игоря Акинфеева.

Расплата за упущенные возмож-
ности едва не настигла «Сочи» в сере-
дине второго тайма. После стандарта 
Мойзес отлично сыграл на добива-
нии, успел как следует отпраздно-
вать свою удачу, но — лишь чтобы 
через полминуты узнать, что вывес-
ти вперед ЦСКА ему не удалось из-за 
еле заметного «вне игры».

И тут же чудом уцелевшие со-
чинцы сочинили чрезвычайно 
симпатичный выпад. Под зана-
вес его Артур Юсупов вырезал тон-
кий — верхом, но безумно мягкий, 
аккуратно облетающий всех защит-
ников — пас Луке Джорджевичу, ко-
торый правильно подстроился под 
него и вогнал мяч в сетку. А вскоре 
фланговая атака «Сочи» вылилась 
в серию рикошетов. В результате мяч 
снова достался Джорджевичу, кото-
рый снова не промахнулся. И в этом 
убившем ЦСКА взрыве невозможно 
было не разглядеть руку нового со-
чинского тренера. И Джорджевич, 
и участвовавший в обеих голе-
вых комбинациях Никита Бурми-
стров — это ведь были игроки, толь-
ко что вышедшие на замену.

ЦСКА, таким образом, не сумел 
использовать субботние срывы со-
ставляющих вместе с бесспорным 
лидером «Зенитом» топ-тройку чем-
пионата клубов — «Спартака», ра-
зошедшегося миром с «Уралом», 
и «Ростова», уступившего «Локомо-
тиву» с разбушевавшимся автором 
хет-трика Артемом Дзюбой, и остал-
ся в отдалении от «медальной зоны». 
Зато их использовала другая столич-
ная команда.

«Динамо» провело в этом туре 
очень сложный матч против коман-
ды, с которой после возобновления 
сезона пересеклось в третий раз под-
ряд. Два предыдущих столкновения 
случились в четвертьфинальной ста-
дии «Пути РПЛ» Фонбет Кубка России 
и обернулись в пользу «Крыльев Со-
ветов». «Крылья» и в столкновении 
уже в рамках чемпионата давали по-

воды думать, что готовы снова насо-
лить динамовцам. Те, по крайней 
мере, половину первого тайма вы-
глядели так, будто бы только что при-
летели с долгих и ленивых пляжных 
каникул, во время которых к мячу не 
притрагивались: робость, неоправ-
данные откаты всем составом назад, 
потери. На этом отрезке откровен-
ной динамовской слабости гости 
были хороши и дважды поразили 
чужие ворота. Но оба гола аннулиро-
вал VAR: в первом случае — из-за оче-
видного офсайда, во втором — из-за 
довольно неочевидной игры рукой 
у Бенхамина Гарре.

Во втором тайме жестокость сов-
ременных видеотехнологий прочув-
ствовало и пришедшее в себя и заиг-
равшее недурно, с искрой «Динамо». 
И оно лишилось на первый взгляд 
совершенно честного гола: фол Ро-
берто Фернандеса, положившего 
руку на спину соперника, и в самом 

деле можно было разглядеть исклю-
чительно на экране монитора.

Дележ очков в этом матче был уже 
близок, но все же не случился. Пош-
ло компенсированное время, когда 
динамовцы зажали «Крылья» в их 
штрафной, а с виду не слишком опас-
ный навес своими скидками конвер-
тировали в страшную угрозу Муми 
Нгамалё и Дмитрий Скопинцев. Уг-
розой смертельной она предстала, 
когда выяснилось, что рядом с Кон-
стантином Тюкавиным, которому 
отпасовал Скопинцев, отчего-то нет 
никого, хотя до ворот — полдюжины 
метров. Так «Динамо» подобралось 
к замыкающему тройку «Ростову» 
практически вплотную, на расстоя-
ние в три очка.

Матч «Краснодара» с «Торпедо» 
обратил на себя внимание по трем 
причинам. Первой был казавший-
ся внешне даже не полупустым, а пу-
стым абсолютно стадион хозяев, ко-
торые давно заработали репутацию 
команды, не имеющей никаких про-
блем с посещаемостью, в том числе 
в матчах с неказистыми соперника-
ми: «РБ Спорт» насчитал на трибунах 
35-тысячника примерно 7 тыс. чело-
век. И эта картина заставляла в со-
тый раз по ходу сезона вспомнить 

о том, что с весенней его части сис-
тема Fan ID используется на всех аре-
нах Российской премьер-лиги (РПЛ).

Вторая причина заключалась 
в игре «Торпедо». Аутсайдер, встреча-
ясь в гостях с клубом с амбициями, 
выцарапал седьмое очко в первенст-
ве, добыв ничью — 2:2 — благодаря 
не только незадачливости оппонен-
тов (краснодарцы не реализовали 
кучу верных шансов, а однажды их 
гол отменил VAR, зафиксировав-
ший игру рукой у Мозеса Кобнана), 
но и собственному упрямству. Оно 
из торпедовцев било через край.

Наконец, причина номер три — 
тот гол, которым «Торпедо» в концов-
ке вырвало свой драгоценный, учи-
тывая его общие показатели, балл. 
Он оказался на счету вышедшего на 
поле во втором тайме Игоря Лебеден-
ко, который открыл профессиональ-
ную карьеру — в том же клубе — еще 
на заре века. Забил краснодарцам Ле-
беденко в возрасте 39 лет и 282 дней. 
И старше автора гола в истории РПЛ 
не было. Прежний рекордсмен — 
форвард «Сатурна» Сергей Наталуш-
ко — отправил в 2000 году мяч в во-
рота «Локомотива», будучи на месяц 
с небольшим моложе.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Сочи» как заменили
В первом матче под руководством  
Курбана Бердыева он одолел ЦСКА

Главной сенсацией финала российской 
серии Гран-при по фигурному катанию 
в Санкт-Петербурге стала победа 15-лет-
ней Аделии Петросян. На заключитель-
ном в нынешнем сезоне турнире спор-
тсменка укротила три четверных прыжка 
и опередила титулованных соперниц — 
чемпионку Европы Камилу Валиеву, чем-
пионку мира 2015 года Елизавету Тук-
тамышеву и действующую чемпионку 
России Софью Акатьеву. По сумме двух 
программ Петросян набрала 255,01 бал-
ла — это почти на 50 баллов больше, чем 
заработала победительница финала ме-
ждународной серии японка Маи Михара.

сли бы текущий сезон в фигурном 
катании развивался для россиян в соответ-
ствии с обычным графиком, то сейчас они 
готовились бы к главному турниру года — 
мартовскому чемпионату мира в японской 
Сайтаме. Но туда отечественных спортсме-
нов не допустили, поэтому вместо Сай-
тамы топовые российские фигуристы от-
правились выяснять отношения в финале 
Гран-при в Санкт-Петербург.

Этот турнир стал явным подтверждени-
ем того, что отечественные фигуристы, не-

смотря на тотальный бан, сумели дотянуть 
до конца сезона без каких-либо весомых по-
терь. Более того, россияне — если сравни-
вать их результаты в финале национальной 
серии и результаты иностранцев в финале 
международной — по-прежнему сохраняют 
место в авангарде мирового фигурного ката-
ния. 

Речь, разумеется, идет прежде всего 
о женском одиночном катании. Еще до на-
чала произвольной программы было ясно, 
что противостояние у девушек в Санкт-Пе-
тербурге будет нешуточным. Все участни-
цы сильнейшей разминки, в том числе Ка-
мила Валиева, заявили как минимум по два 
элемента класса «ультра-си». А самые отчаян-
ные — это юниорки Софья Акатьева и Аде-
лия Петросян — по четыре.

Турнир выиграла Аделия Петросян 
(255,01), которая вообще-то фавориткой на 
фоне более титулованных и опытных сопер-
ниц не выглядела. Выиграла внешне напо-
минающая ребенка и скользящая еще нем-
ного «по-детски» Петросян за счет техники. 
В короткой программе ученица Этери Тутбе-
ридзе «заколотила» тройной аксель, а в про-
извольной — лихо приземлила три четвер-
ных прыжка. Этого с запасом хватило, чтобы 
обогнать ставшую второй Камилу Валиеву 
аж на 13 с лишним баллов.

Валиева, наиболее обсуждаемая из-за 
по-прежнему не завершившегося до-
пинг-скандала фигуристка, смотрелась по 
сравнению со стартом сезона вообще-то 
весьма неплохо. В начале произвольной про-
граммы, центральной темой которой стала 
ее олимпийская драма, она легко и изящно 
справилась с двумя четверными тулупами. 
Но на вторую половину сил у потяжелевшей 
и вытянувшейся фигуристки не хватило: 
она не сладила с тройным лутцем, а под ко-
нец утратила темп. После того как музыка 
остановилась, Камила Валиева, уставшая не 
то из-за программы, не то из-за тяжелого кон-
текста, упала на лед и принялась плакать. 
А потом продолжила рыдать уже на плече 
своего тренера Этери Тутберидзе.

Примечательно, что отрыв между вто-
рым, третьим и четвертым местом составил 
крохи — десятые доли балла. Валиева взя-
ла серебро с результатом 241,76, Елизавета 
Туктамышева бронзу с 241,61, а Софья Ака-
тьева расположилась на четвертой позиции 
с оценкой 241,09.

В финале международной серии, кото-
рый прошел еще в декабре в Турине, все они 
запросто оказались бы выше победительни-
цы из Японии Маи Михары (208,17). 

С таким же успехом разгромили бы ино-
странных конкурентов россияне и в пар-

ном катании. В финале российской серии 
Гран-при ожесточенную дуэль учинили два 
дуэта —чемпионы мира 2021 года и олим-
пийские чемпионы в команде Анастасия 
Мишина и Александр Галлямов, а также 
чемпионы Европы 2020 года и действую-
щие чемпионы России Александра Бойкова 
с Дмитрием Козловским.

Обе пары в нынешнем сезоне пошли на 
усложнение. Мишина с Галлямовым нача-
ли разучивать параллельный тройной лутц 
(это по меркам парного катания элемент 
«ультра-си»), а Бойкова и Козловский — па-
раллельный тройной риттбергер и каскад из 
тройного сальхова и двух акселей.

В короткой программе со своим элемен-
том «ультра-си» Мишина с Галлямовым не 
справились (партнерша упала), и эта ошиб-
ка обошлась спортсменам очень дорого. 
Несмотря на чисто исполненный прокат 
произвольной программы, после которо-
го радостный Галлямов в красном костюме 
принялся от счастья прыгать на льду, они 
остались только с серебром. Соперникам 
Бойковой и Козловскому Мишина с Галлямо-
вым уступили меньше балла: 239,01 против 
239,74. Интересно, что победители междуна-
родного финала Гран-при у пар в Турине за-
работали сильно меньше: японцы Рику Миу-
ра и Рюити Кихара набрали 214,58.

Любопытной оказалась развязка и в со-
ревнованиях у мужчин. Титул победителя 
вырвал 20-летний Петр Гуменник, который 
в минувшем сезоне ни разу не пролетел 
мимо пьедестала, а вот за серебро — не в по-
следнюю очередь благодаря ошибкам сопер-
ников — ухватился чемпион Европы 2020 
года Дмитрий Алиев. После короткой про-
граммы фигурист оказался в самом подвале 
турнирной таблицы, был одиннадцатым из 
двенадцати участников. Но в произвольной 
программе Алиев сумел, сделав три квада, 
набрать за технику больше 100 баллов и та-
ким образом нагнал лидеров.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Камилу Валиеву взяли в оборот
В финале Гран-при России ее опередила юниорка Аделия Петросян

Выйдя на замену 
на 71-й минуте матча, 
нападающий «Сочи»  
Лука Джорджевич (слева) 
забил два мяча в ворота 
ЦСКА и принес своей 
команде победу ФОТО 

ДМИТРИЯ ФЕОКТИСТОВА / ТАСС
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Чемпионат мира «Формулы-1» старто-
вал, как и прогнозировалось, с победы 
действующего обладателя титула Мак-
са Ферстаппена. Для его команды Red 
Bull бахрейнский этап вообще получился 
блестящим, ведь вторым к финишу при-
шел напарник голландца Серхио Перес. 
Но вовсе не они были героями вечера. 
Им стал Фернандо Алонсо. Aston Martin 
образца 2023 года испанского ветерана 
оказался настолько удачным, что позво-
лил ему стать третьим.

ткрывавший новый сезон чем-
пионата «Формулы-1» Гран-при Бахрейна 
прошел, как и ожидалось. Еще предсезон-
ные тесты, состоявшиеся на той же бах-
рейнской трассе, показали, что в первен-
стве есть команда Red Bull, выступающая 
в своей лиге, и есть все остальные. Для фа-
нов «быков» вообще и Макса Ферстаппена 
в частности это были отличные новости. 
Для всех остальных — так себе. При всем 
уважении к таланту голландца его прош-

логоднее доминирование (рекордные 15 
побед за сезон) уже шло во вред зрелищу. 
Но многие болельщики, даже после того 
как Ферстаппен и его напарник по коман-
де Серхио Перес заняли первый ряд стар-
тового поля, наверняка до последнего над-
еялись, что, скажем, Ferrari или Mercedes 
все-таки припрятали какие-то козыри, что 
они не так сильно уступают Red Bull, что 
борьба за победу на трассе будет.

Надежды эти были разбиты сразу по-
сле старта. Ферстаппен четко его отработал, 
спокойно нарастил отрыв от преследовате-
лей, после чего его участие в гонке свелось 
к тому, чтобы не делать глупостей и спокой-
но добыть первую в сезоне (и первую в Бах-
рейне за всю карьеру) победу. Чуть подкачал 
Перес. Мексиканец старт прозевал, чем тут 
же воспользовался Шарль Леклер. Впрочем, 
25 кругов спустя Перес лидера Ferrari догнал 
и обогнал. А на 40-м круге у Леклера еще 
и силовая установка отказала. Так что Перес 
получил возможность спокойно катиться 
к законному второму месту — первое ему по 
статусу в Red Bull не полагается. Хорошо, что 
правила допускают участие в гонке только 

двух машин от одной команды. Иначе весь 
подиум был бы занят «быками».

Но зрители все же увидели борьбу. Пусть 
только за третье место, но тут уж выбирать 
не приходится. Героем дня стал Фернандо 
Алонсо. 41-летний ветеран, похоже, угадал 

с выбором команды. Его переход в Aston 
Martin из Alpine многие восприняли скеп-
тически, видимо, помня о том, что испанец 
за свою долгую карьеру не раз выбирал не 
тот коллектив (единственное стопроцент-
ное попадание — Renault, выступая за кото-
рый он в 2005 и 2006 годах становился чем-
пионом мира). Однако именно Aston Martin 
удалось за зиму добиться наибольшего про-
гресса. А ведь Алонсо уже на первом кру-
ге, после того как его задел напарник по 
команде Лэнс Стролл, откатился с пятого 
места на седьмое. Это не помешало ему впо-
следствии справиться и с обоими гонщика-
ми Mercedes Джорджем Расселом и Льюи-
сом Хэмилтоном и обойти второго номера 
Ferrari Карлоса Сайнса. Последний старал-
ся отбивать атаки кумира своего детства, 
но шансов у него не было. Из боксов требо-
вали держаться, но в ответ услышали, что 
агрессивная защита приведет лишь к ран-
ней кончине покрышек и ничего в итоге не 
даст. Похоже, в Ferrari пока так и не смогли 
справиться с прошлогодней бедой — по-
вышенным износом резины (без решения 
этой проблемы и речи не может быть о кон-

куренции с Red Bull). Так что почти не вы-
зывает сомнений, что, если бы у Леклера 
не случилась поломка мотора, и с ним бы 
Алонсо совладал (сам Леклер позже, правда, 
уверял, что уж он-то отбился бы). 

После финиша Алонсо, обращаясь к ко-
манде, сказал: «Это великолепная машина, 
вы проделали фантастическую работу!» Ау-
диозапись этого высказывания следовало 
бы непрерывно крутить в штаб-квартире ко-
манды Mercedes, которой в Бахрейне было 
нечему радоваться (Хэмилтон — пятый, Рас-
сел — седьмой). Ведь босс еще не так дав-
но сильнейшей команды чемпионата Тото 
Вольф признал, что Aston Martin наполо-
вину собран из комплектующих Mercedes. 
Причем это ключевые узлы (силовая уста-
новка, коробка передач, задняя подвеска 
и т. д.). Как так вышло, что куда менее бога-
тая и оснащенная команда, зависящая от по-
ставок Mercedes, выдала гораздо более каче-
ственный продукт, непонятно. Но ясно, что 
Mercedes ушел куда-то не туда. Собственно, 
и Вольф уже вынужден признать, что нынеш-
няя машина никуда не годится, нужна новая.

Александр Петров

АВТОСПОРТ

«Формула-1» стартовала по накатанной
Гран-при Бахрейна завершился ожидаемой победой Макса Ферстаппена

Финал Гран-при России 
по фигурному катанию
Женщины. 1. Аделия Петросян — 255,01 балла.  
2. Камила Валиева — 241,76. 3. Елизавета Туктамышева — 
241,61. 4. Софья Акатьева — 241,09.  
5. Софья Муравьева — 233,04.

Мужчины. 1. Петр Гуменник — 282,12 балла.  
2. Дмитрий Алиев — 277,74. 3. Марк Кондратюк — 273,40.

Спортивные пары. 1. Александра Бойкова— 
Дмитрий Козловский — 239,74 балла. 2. Анастасия Мишина—
Александр Галлямов — 239,01. 3. Евгения Тарасова— 
Владимир Морозов — 225,81.

Танцы. 1. Василиса Кагановская—Валерий Ангелопол — 
203,65 балла. 2. Елизавета Шанаева—Павел Дрозд — 202,26. 
3. Софья Тютюнина—Андрей Багин — 116,86.

Гран-при Бахрейна —  
первый этап чемпионата мира
1 (1). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 1:33.56,736. 
2 (2). Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — отставание 11,987. 
3 (5). Фернандо Алонсо (Испания, Aston Martin) — 38,637. 
4 (4). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 48.052. 5 (7). Льюис 
Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 50,977. 6 (8). Лэнс 
Стролл (Канада, Aston Martin) — 54,502. 7 (6). Джордж Рассел 
(Великобритания, Mercedes) — 55,873. 8 (12). Валттери Боттас 
(Финляндия, Alfa Romeo) — 1.12,647. 9 (20). Пьер Гасли (Фран-
ция, Alpine) — 1.13,753. 10 (15). Александр Элбон (Таиланд, 
Williams).

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 25 очков. 2. Перес — 18. Алонсо — 15. 4. Сайнс 
— 12. 5. Хэмилтон — 10. 6. Стролл — 8. 7. Рассел — 6. 8. Боттас — 
4. 9. Гасли — 2. Элбон — 1.

Кубок конструкторов
1. Red Bull — 43 очка. 2. Aston Martin — 23. 3. Mercedes — 16. 
4. Ferrari — 12. 5. Alfa Romeo — 4. 6. Alpine — 2. 7. Williams — 1.

18-й тур
«Факел»—«Химки» 1:1. Гонгадзе, 44 —  
Маркос Гильерме, 21.  
езабитый пенальти: Мирзов («Химки»), 20.

«Спартак»—«Урал» 2:2. Литвинов, 45+4, 75 — 
Влут, 19 (пен.); Бикфалви, 64.

«Зенит»—«Пари Нижний Новгород» 3:0.  
Малком, 12, 47; Ерохин, 82.  
Незабитый пенальти: Кузяев («Зенит»), 38.

«Ахмат»—«Оренбург» 3:1. Харин, 11; Бериша, 
45+3 (пен.); Тимофеев, 90+4 — Воробьев, 45+7. 
Удаление: Сиваков («Оренбург»), 45+2 (2 ж. к.).

«Ростов»—«Локомотив» 1:3.  
Комличенко, 87— Дзюба, 33, 58, 64.

«Динамо»—«Крылья Советов» 1:0.  
Тюкавин, 90+1.

«Краснодар»—«Торпедо» 2:2. Петров, 22;  
Кордоба, 70 — Стефанович, 9; Лебеденко, 78.

«Сочи»—ЦСКА 2:0. Джорджевич, 72, 78.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 14 3 1 50:7 45

2. «Спартак» 11 4 3 42:20 37

3. «Ростов» 10 5 3 33:26 35

4. «Динамо» 9 5 4 34:21 32

5. ЦСКА 8 5 5 30:20 29

6. «Ахмат» 9 2 7 30:28 29

7. «Сочи» 8 4 6 29:32 28

8. «Краснодар» 7 5 6 33:31 26

9. «Оренбург» 8 1 9 34:40 25

10. «Урал» 6 4 8 23:30 22

11. «Крылья Советов» 5 5 8 20:26 20

12. «Нижний Новгород» 5 4 9 22:32 19

13. «Локомотив» 4 4 10 23:35 16

14. «Факел» 1 11 6 22:34 14

15. «Химки» 3 4 11 17:37 13

16. «Торпедо» 1 4 13 9:32 7
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